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Авиабилеты 
забронировались  
от закона
Данные о пассажирах 
останутся на международных 
серверах

Найдено решение одной из са-
мых серьезных проблем, свя-
занных со вступлением с 1 сен-
тября в России в силу поправок 
в закон о персональных данных. 
По решению Минкомсвязи за-
рубежные системы бронирова-
ния авиабилетов освобождены 
от обязанности хранить данные 
граждан РФ в стране, посколь-
ку являются агентами также вы-
веденных из-под закона авиа-
компаний. В результате риски 
для пассажиров снимаются, за-
то перспективы дорогостоящего 
проекта «Ростеха» по созданию 
национальной системы брониро-
вания билетов оказываются под 
большим вопросом. Однако в си-
туацию еще может вмешаться 
ФСБ, которая выступает против 
столь простого выхода.

Иностранные системы брониро-
вания авиабилетов освобождены от 
обязанности хранить и обрабаты-
вать персональные данные граждан 
РФ на территории страны c 1 сентя-
бря, разъяснила Минкомсвязь на 
своем сайте. По версии министер-
ства, авиаперевозчики обеспечива-
ют передачу персональных данных 
пассажиров в автоматизированные 
централизованные базы в соответст-
вии с законами о транспортной без-
опасности и о персональных дан-
ных, а также в уполномоченные ор-
ганы иностранных государств в соот-
ветствии с международными догово-
рами или законами этих стран. Кро-
ме того, РФ является стороной Чикаг-
ской конвенции, Варшавской кон-
венции и Гвадалахарской конвен-
ции, которые также регулируют де-
ятельность авиаперевозчиков и свя-
занных с нею информационных 
процессов. Исходя из этого ч. 5 ст. 18 
закона «О персональных данных», 
которая вступает в силу 1 сентября 
и требует при сборе персональных 
данных граждан РФ обеспечить их 
запись, систематизацию, обработку, 
хранение с использованием баз дан-
ных, расположенных на террито-
рии РФ, не распространяется на ави-
аперевозчиков, их уполномоченных 
агентов и иных лиц в части обработ-
ки персональных данных пассажи-
ров исключительно для целей бро-
нирования, оформления и выдачи 
авиабилетов.

Именно для авиатранспорта воз-
никли одни из самых серьезных ри-
сков в связи с поправками, приняты-
ми в окончательном варианте 31 де-
кабря 2014 года. Авиакомпании, ко-
торые давно работают с глобальны-
ми системами дистрибуции (Global 
Distribution System, GDS), такими 
как Sabre, Amadeus, Apollo, Galileo 
и Horizon от SITA, в марте предупре-
дили, что могут с 1 сентября остано-
вить продажу билетов и выполне-
ние перевозок. В Ассоциации экс-
плуатантов воздушного транспорта 
поясняли, что GDS не успеют перене-
сти базы данных к этому сроку.
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Готовится уже вторая за месяц 
отставка руководителя крупной 
госкомпании — «РусГидро» по-
кидает Евгений Дод, возглав-
лявший энергохолдинг с 2009 
года. Решения о преемнике нет, 
источники ”Ъ“ считают самым 
вероятным кандидатом мало-
известного за пределами от-
расли первого зампреда прав-
ления «Системного оператора 
ЕЭС» Николая Шульгинова. Яв-
ных причин отставки господина 
Дода ни энергетики, ни чинов-
ники не называют, серьезных 
претензий к «РусГидро» в по-
следнее время не было. Собе-
седники ”Ъ“ допускают, что его 
уход стоит в одном ряду с от-
ставкой президента ОАО РЖД 
Владимира Якунина и речь идет 
о системной политике Кремля 
по смене глав госкомпаний.

Председатель правления, ген-
директор «РусГидро» Евгений Дод 
в ближайшее время покинет ком-
панию, рассказали 

”
Ъ“ несколь-

ко источников, знакомых с ситуа-
цией. По словам двух из них, о его 
уходе объявят в понедельник. Фор-
мально отставка будет оформлена 
по собственному желанию, но на 
самом деле это «политически моти-
вированное решение», утверждает 
один из собеседников 

”
Ъ“. Предста-

вители «РусГидро» и сам Евгений 
Дод отказались обсуждать ситуа-
цию. Связаться с представителем 
курирующего «РусГидро» вице-пре-
мьера Юрия Трутнева не удалось.

Ближайшее заседание совета 
директоров «РусГидро» назначено 
на 11 сентября, но вопроса о сме-
не гендиректора в повестке нет. 
Источник 

”
Ъ“ в Росимуществе слы-

шал о возможной отставке Евгения 
Дода, но никакие официальные 
бумаги (в частности, заявление об 
уходе или директива правительст-
ва о кадровых перестановках) в ве-
домство не поступали.

Директивы самого Росимущест-
ва с фамилией нового гендиректора 
также пока нет. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, в правительстве обсужда-

ются несколько кандидатов: замми-
нистра энергетики Вячеслав Крав-
ченко, вице-президент «Роснеф-

ти» по энергетике, экс-замминис-
тра энергетики Андрей Шишкин, 
гендиректор входящей в «Россети» 
МРСК Центра Олег Исаев (ранее воз-
главлял входящий в «Ростех» «Техно-

промэкспорт») и первый зампред 
правления «Системного операто-
ра» Николай Шульгинов. Кандидат 
пока не согласован и с профильны-
ми ведомствами, уточняет один из 

источников 
”
Ъ“. Наиболее вероят-

ным претендентом три собеседни-
ка 

”
Ъ“ называют господина Шульги-

нова, один утверждает, что больше 
шансов у господина Кравченко (он 

отказался от комментариев). В бли-
жайшее время, возможно, назначат 
лишь «временного руководителя» 
компании, отмечает источник 

”
Ъ“ 

в отрасли.

Николай Шульгинов малоизве-
стен за пределами отрасли, он всег-
да работал в диспетчерских струк-
турах (см. справку на стр. 9), а не 
в энергокомпаниях, занимающих-
ся коммерческой деятельностью. 
Один из источников 

”
Ъ“ полагает, 

что возможное назначение госпо-
дина Шульгинова может говорить 
«об определенном снижении стату-
са 

”
РусГидро“».

Евгений Дод — один из долго-
жителей отечественной энергети-
ки, он начал работу еще в РАО «ЕЭС 
России» в 1998 году. С 2000 года го-
сподин Дод возглавлял государст-
венное «Интер РАО», откуда в ноя-
бре 2009 года и пришел в «РусГидро» 
(сейчас владеет большинством рос-
сийских ГЭС и дальневосточным 
энергохолдингом «РАО ЭС Восто-
ка»), сменив Василия Зубакина, по-
терявшего должность после аварии 
на Саяно-Шушенской ГЭС. Источ-
ники 

”
Ъ“ тогда не считали это серь-

езным продвижением по службе.
Что стало причиной нынешней 

отставки, источники 
”
Ъ“ опреде-

лить затрудняются. К «РусГидро» 
регулярно возникали вопросы, на-
пример, у Счетной палаты по ис-
пользованию 50 млрд руб. бюд-
жетных средств на строительст-
во четырех ТЭС на Дальнем Восто-
ке в 2013 и 2014 годах. Но сейчас 
каких-то критических претензий 
к управлению компанией не бы-
ло, «это просто ротация кадров», 
говорит один из источников 

”
Ъ“. 

На уровне правительства в послед-
нее время вопросов к главе «РусГи-
дро» не возникало, подтверждает 
другой собеседник 

”
Ъ“. «У Евгения 

Дода сложились крайне конструк-
тивные отношения с курирующим 
компанию вице-премьером Юри-
ем Трутневым,— пояснил он.— Ви-
це-премьер высоко оценил отзыв-
чивость главы 

”
РусГидро“ в части 

финансирования Восточного эко-
номического форума (пройдет во 
Владивостоке в сентябре.— 

”
Ъ“)».

Как говорят источники 
”
Ъ“, Евге-

ний Дод уже несколько раз писал за-
явления об отставке, в том числе по 
собственной инициативе в 2014 го-
ду и вынужденно — после аварии 
на Загорской ГАЭС-2 в 2013 году, но 
его не отпускали. Удавалось сохра-
нить лицо топ-менеджеру и в дру-
гих конфликтных ситуациях. Так, 
в конце 2012 года вице-премьер Ар-
кадий Дворкович с трудом провел 
через совет директоров «РусГидро» 
план правительства по докапитали-
зации компании на 50 млрд руб. 
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Генератор в отставке
Евгений Дод уходит с поста руководителя «РусГидро»

Глава «РусГидро»  
Евгений Дод прощается  
с гидроэнергетикой   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Немецкий медиахолдинг Axel Springer 
активизировал переговоры о  продаже 
своего российского подразделения, 
 издающего журналы Forbes, OK! и GEO. 
Как стало известно ”Ъ“, среди претен-
дентов на его покупку — владелец груп-
пы ЕСН Григорий Березкин, бывший ак-
ционер «Тройки Диалог» Рубен Варданян 
и владелец Artcom Media Group (журна-
лы L’Officiel, SNC, Port и др.)  Александр 
Федотов. В ходе сделки 20% Axel Spring-
er Russia может получить возглавляю-
щая этот издательский дом последние 
десять лет Регина фон Флемминг.

Axel Springer в ближайшее время мо-
жет уйти с российского рынка, рассказали 
три собеседника 

”
Ъ“ на медиарынке. Ком-

пания ведет поиск покупателя на свои ак-
тивы в стране с 2013 года, но сейчас перего-
воры перешли в интенсивную стадию из-за 
закона о 20-процентном ограничении ино-
странного капитала в российских медиа, ко-
торый вступает в силу с 2016 года. В послед-
ние месяцы Axel Springer Russia вела перего-
воры с широким кругом инвесторов, пояс-
няют источники 

”
Ъ“. Один из них называет 

основным претендентом владельца группы 
ЕСН, ИД «Комсомольская правда» и москов-
ской газеты Metro Григория Березкина. Дру-
гой уточняет, что в «шорт-лист» входят парт-

нер компании «Варданян, Бройтман и парт-
неры», бывший акционер «Тройки Диалог» 
Рубен Варданян и владелец Artcom Media 
Group Александр Федотов. Конкретных до-
говоренностей пока нет ни с кем.

К продаже предлагаются 80% Axel 
Springer Russia, сообщают два источника 

”
Ъ“, а остальные 20% может получить Реги-

на фон Флемминг, с 2005 года занимающая 
должность гендиректора компании. Стар-
ший вице-президент по корпоративным 
коммуникациям Axel Springer Эдда Фелс, 
представитель американской Forbes Media 
Миа Карбонелл и Регина фон Флемминг со-
общили 

”
Ъ“, что не комментируют рыноч-

ные слухи. Связаться с Григорием Березки-
ным не удалось. Рубен Варданян через при-
емную передал, что не получал предложе-
ния о покупке 80% Axel Springer Russia. Алек-
сандр Федотов отказался от комментариев. 
Так же поступил и главный редактор россий-
ского Forbes Эльмар Муртазаев.

Оценить Axel Springer Russia сложно, счи-
тает собеседник 

”
Ъ“, знакомый с предложе-

нием о продаже актива: по его словам, сре-
ди всех проектов ИД стабильно прибылен 
лишь Forbes, остальные убыточны или ба-
лансируют «около ноля».
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Forbes составил  
список для себя
На покупку российской версии журнала  
есть несколько претендентов

С середины сентября в России вводится 
новая система выдачи виз в страны Шен-
генского соглашения, в рамках которой 
туристам придется раз в пять лет лично 
сдавать в диппредставительствах и ви-
зовых центрах стран ЕС свои отпечатки 
пальцев. Вчера представительство ЕС 
в РФ представило интернет-сайт с под-
робной информацией относительно из-
менений в правилах оформления виз. 
Европейские дипломаты заверили, что 
новая система вводится во всем мире 
и делает процедуру подачи документов 
«проще и доступнее». Однако для мно-
гих жителей РФ получение визы теперь, 
 наоборот, станет дороже и сложнее.

Проходить процедуру дактилоскопии — 
снятия отпечатков пальцев — с 14 сентября 
этого года и далее раз в пять лет будут обя-
заны все россияне старше 12 лет, обращаю-
щиеся за шенгенской визой. С условиями 
оформления виз по новым правилам визо-
вой информационной системы ЕС (ВИС) те-
перь можно ознакомиться на сайте eurovisa.
info. На сайте представлено пошаговое руко-
водство, а также видеоролик, в котором ту-
ристам разъясняют детали оформления би-
ометрии. Например, при сдаче отпечатков 
надо будет приложить сразу четыре пальца 
сначала одной, затем другой руки, а потом — 

оба больших пальца. При фотографирова-
нии попросят «не улыбаться» и «снять очки».

С разъяснениями по ВИС выступил вче-
ра посол Евросоюза в РФ Вигаудас Ушацкас. 
Свою речь он начал с цитаты «знаменитого 
русского писателя Ивана Бунина» о том, что 
«человека делают счастливым три вещи: лю-
бовь, интересная работа и возможность пу-
тешествия». «Надеюсь, что российские гра-
ждане оценят наши шаги по визовой ин-
формационной системе как вклад в то, что-
бы сделать (россиян.— 

”
Ъ“) более счастливы-

ми»,— отметил посол.
В целом, как отмечают в представитель-

стве ЕС, несмотря на снижение числа обра-
щений, Россия с отрывом лидирует в списке 
стран мира, чьи жители запрашивают шен-
генские визы. Хотя в 2014 году россиянам 
было выдано 5,8 млн виз — на 1 млн мень-
ше, чем годом ранее,— эти показатели все 
равно выше, чем у Китая (1,8 млн в 2014 го-
ду), Украины (1,3 млн), а также Белоруссии, 
Турции, Алжира, Индии и Марокко.

Как заверили вчера в представительст-
ве ЕС, новая система сделает получение виз 
«проще, быстрее и безопаснее». Прежде чем 
ввести ее в РФ, ВИС с 2008 года «обкатывали» 
в других странах.
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Белый дом смягчил условия вы-
дачи регионам льготных бюджет-
ных кредитов, которыми они за-
мещают ранее взятые дорогие 
коммерческие займы. Соглас-
но постановлению правительст-
ва, теперь для получения помощи 
центра губернаторам достаточ-
но пообещать снизить долю ры-
ночных долгов до 50% от доходов 
не к 2017-му, а к 2019 году. Осла-
блены и требования к размеру 
дефицитов бюджетов регионов. 
Новации призваны ускорить про-
цесс раздачи кредитов — из вы-
деленных на 2015 год 310 млрд 
руб. регионы пока получили лишь 
108 млрд руб.

Идея замещения дорогого ком-
мерческого долга регионов почти 
бесплатными (0,1% годовых) бюд-
жетными кредитами реализуется с 
прошлого года. Напомним, террито-

рии были вынуждены брать корот-
кие займы (преимущественно в гос-
банках) для выполнения майских 
указов Владимира Путина. В 2014 го-
ду выяснилось, что выплаты по этим 
долгам способны разорить регионы. 
На помощь пришел центр: в 2014 го-
ду на бюджетные кредиты было вы-
делено 230 млрд руб., в 2015-м — 

310 млрд руб. В 2016 году эта сумма 
должна составить 300 млрд руб. 

Порядок выдачи денег определен 
постановлением правительства — 
его и правит опубликованный вче-
ра документ. Поскольку регионы все 
плотнее «подсаживаются» на бюджет-
ные кредиты, установлено, что брать 
их теперь можно не только на покры-

тие дефицита и погашение рыноч-
ных долгов, но и для рефинансиро-
вания ранее полученных кредитов 
центра. Смягчены и условия предо-
ставления помощи — до сих пор гу-
бернаторы должны были пообещать, 
что снизят долю рыночных кредитов 
до планки 50% от доходов региона к 
1 января 2017 года. Теперь к этой да-
те достаточно сократить ее до 70%, к 
2018 году — до 60% и только к 2019-му 
— до 50%. Ослаблено и требование к 
размеру дефицита. Ранее регионы в 
течение года должны были удержи-
вать этот показатель на утвержден-
ном на его начало уровне. Теперь 
тем, у кого дефицит без учета транс-
фертов меньше 10% доходов, разре-
шено увеличить его до этого порога.

По данным Счетной палаты, на 
1 июля 2015 года регионам бюджет-
ные кредиты выданы на 108,8 мл-
рд руб. На покрытие дефицита пош-

ло 29,1 млрд руб., на выплаты по 
госбумагам и коммерческим кре-
дитам — 79,7 млрд руб. Таким обра-
зом, за полгода территории полу-
чили лишь треть от запланирован-
ных на год 310 млрд руб. Это обсто-
ятельство и подтолкнуло Белый дом 
к смягчению правил, на жесткость 
которых Дмитрию Медведеву не раз 
жаловались губернаторы. Отметим, 
что свой вклад в ускорение процесса 
в июне внесла Госдума: уходя на ка-
никулы, палата спешно подготовила 
и приняла сразу в трех чтениях зако-
нопроект о создании парламентской 
комиссии по перераспределению 
бюджетных средств (см. 

”
Ъ“ от 4 ию-

ля). На период каникул ей были пе-
реданы полномочия трехсторонней 
комиссии (Минфин, Госдума, Совет 
федерации), согласующей распреде-
ление бюджетных кредитов.

Вадим Вислогузов

С губернаторов много не спросят
Смягчены условия выкупа рыночного долга регионов
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,3

процента составит средневзвешенная таможенная ставка стран ЕАЭС с 1 сентября 2015 года, 
сообщил вчера министр по торговле ЕЭК Андрей Слепнев. Напомним, до вступления РФ в ВТО средний размер 
пошлины составлял 9,09% (импортный тариф ЕАЭС не может превышать согласованные РФ в ходе переговоров 
с ВТО ставки). Снижение тарифа затронет в основном импорт электроники, продукции легпрома, комплектующих 
для авиации, судостроения, металлургии (всего 4 тыс. позиций). Впрочем, более низкие пошлины примерно по 
трети позиций, включая электронику и продовольствие, сможет применять Казахстан — в июне страна официаль-
но завершила переговоры с другими членами ВТО, ее вступление в организацию ожидается до конца этого года. 0
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Отсутствие работы  
спасает от травм

Смертельный травматизм на россий-
ских предприятиях, как следует из 
данных Роструда, снизился за пер-
вое полугодие 2015 года по сравне-
нию с тем же периодом прошлого 
года на 11%. За это время, как 
подсчитало ведомство, в результате 
несчастных случаев на производстве 
погибли 765 человек (за 6 месяцев 
2014 года — 860 человек).

Наибольшее число несчастных 
случаев со смертельным исходом 
произошло в организациях стро-
ительной отрасли (170 случаев со 
смертельным исходом), обрабаты-
вающего производства (142 случая), 
сельского хозяйства, охоты и лесно-
го хозяйства (78 случаев). Снижение 
уровня смертельного травматизма, 
как утверждает ведомство, было 
зафиксировано практически во всех 
наблюдаемых отраслях, за исклю-
чением транспорта, на который, 
впрочем, в абсолютных цифрах 
в 2015 году пришлось немногим 
больше случаев — 78 (за 6 месяцев 
2014 года — 77 работников).

«Наиболее распространенной 
причиной смертельных случаев (око-
ло 33%) стала неудовлетворительная 
организация условий труда со сто-
роны работодателей»,— пояснил ”Ъ“ 
руководитель Роструда Всеволод 
Вуколов. Роструд и его территори-
альные органы, как сообщили ”Ъ“ 
в ведомстве, «в целях сохранения 
здоровья и жизней работников про-
должают осуществлять комплекс 
мероприятий, направленных на 
выявление и пресечение нарушений 
требований и норм охраны труда. 
В том числе за первое полугодие 
2015 года государственные инспек-
торы труда выявили и способство-
вали устранению 35,5 тыс. фактов 
отсутствия в организациях обучения 
и инструктирования работников 
по охране труда, 15,3 тыс. случаев 
отсутствия средств индивидуальной 
и коллективной защиты».

Впрочем, помимо усилий по 
охране труда со стороны ведомства 
на улучшение травматизма на рос-
сийских предприятиях мог повлиять 
еще один фактор — сокращение 
общего объема промышленного 
производства. За первое полугодие 
2015 года его индекс, как следует 
из мониторинга Минэкономики, 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года составил 97,3%. 
Сильнее всего сокращение было 
зафиксировано как раз в обраба-
тывающей промышленности — там 
индекс производства составил 95,5% 
в первом полугодии по отноше-
нию к соответствующему периоду 
прошлого года. По данным Росстата, 
объем работ в строительной отрасли 
в первом полугодии этого года по 
сравнению с тем же периодом прош-
лого года сократился на 7,7%.

Анастасия Мануйлова

Травматизм
Рост промпроизводства

ТЕМПЫ РОСТА ПРОМЫШЛЕННОГО 
ТРАВМАТИЗМА И ПРОИЗВОДСТВА
(%, ГОД К ГОДУ)   ИСТОЧНИК: РОСТРУД, РОССТАТ.
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Белый дом уточнил «дорож-
ную карту» увеличения до-
ли малого и среднего биз-
неса (МСБ) в госзакупках 
— теперь в ней учтены и от-
ставание от прежних планов, 
и обязательства по его уско-
ренной ликвидации. В Наци-
ональном институте систем-
ных исследований проблем 
предпринимательства от-
мечают: требования по под-
держке бизнеса не выполня-
ет ни один регион. Эксперты 
же надеются на смену подхо-
да к МСБ в новой стратегии 
 Минэкономики.

Правительство поправи-
ло «дорожную карту» расшире-
ния доступа малого и среднего 
бизнеса к госзакупкам и закуп-
кам госкомпаний — из-за затя-
нувшегося первого этапа испол-
нения «дорожной карты» будут 
смещаться все остальные, при 
этом к 2018 году требуется до-
стичь прежних показателей:10% 
прямых и 25% общих закупок 
должны составлять покупки у 
субъектов МСБ. Белый дом при-
знал: доля общих закупок у МСБ 
достигнет 18% только по итогам 
2016 года вместо 2015-го. Рост 
прямых закупок у таких пред-
принимателей к тому же сроку 
правительство надеется уско-
рить с 6% до 10%. «Процесс уве-
личения доли закупок у малых 
и средних предприятий идет 
очень неравномерно. Так, РЖД 
может уже сейчас выполнить 
необходимые нормы, 

”
Росато-

му“ же с учетом его сферы дея-
тельности может понадобить-
ся гораздо больше времени»,— 
поясняет эксперт «Деловой Рос-
сии» Алексей Ульянов.

Причины правки «дорожной 
карты» хорошо иллюстрирует 
анализ Национального институ-
та системных исследований про-
блем предпринимательства (НИ-
СИПП): в 2014 году ни один из 83 
субъектов РФ не достиг всех це-
левых показателей эффективно-
сти в поддержке малого и сред-
него бизнеса. Работа губернато-
ров по поддержке МСБ ежегод-
но оценивается по нескольким 
параметрам: доле безработных 
от экономически активного на-
селения, приросту средней зар-
платы, приросту числа малых и 
средних предприятий, их оборо-

ту и инвестициям. При этом в 55 
регионах в 2014 году цель была 
достигнута только по одному из 
показателей. Более того, по срав-
нению с 2013-м ситуация замет-
но ухудшилась. Если в 2013 году 
доля субъектов РФ, достигших 
менее 40% показателей, состав-
ляла 26%, то в 2014-м она выро-
сла до 77%, доля выполнивших 
более 80% требований сократи-
лась с 6% до 1%.

«Подход к работе по разви-
тию малого и среднего пред-
принимательства неэффекти-
вен. Большая часть из того, что 
делается,— слабые решения, ко-
торые никоим образом не мо-
гут позволить достичь амбици-
озных результатов»,— поясни-
ла 

”
Ъ“ итоги своей работы ав-

тор исследования, руководитель 
проектов НИСИПП Анна Никит-
ченко. За последние десять лет 
в РФ не было роста доли МСБ в 
ВВП: она продолжает «топтать-
ся» в диапазоне 20–25% (по дан-
ным Минэкономики за 2014 год, 
21%), тогда как в Германии, Ита-
лии, Чили он вырос в 1,5–4 раза 
без прямой господдержки. В НИ-
СИПП считают, что ситуацию не-
обходимо менять — переходить 
к развитию инфраструктурной 
и информационной поддержки 
и стимулированию регионов в 
развитии их собственных «точек 
роста». Эксперты считают, что та-
кой подход должен быть реали-
зован в стратегии развития МСБ 
до 2030 года.

С этим документом (он дол-
жен быть внесен в правительст-
во до 1 сентября) аналитики свя-
зывают надежду на ускорение 
работы с МСБ. Цели стратегии 
уже обнародованы Минэконо-
мики: удвоение сектора к 2030 
году, рост производительности 
труда с нынешних 2,3 млн до 
4 млн руб. в год, доли в общей за-
нятости — с 27% до 45%. Испол-
нительный директор «Опоры 
России» Андрей Шубин надеет-
ся, что в стратегию войдут и но-
вые показатели эффективности 
губернаторов — например, доля 
малого бизнеса в ВРП. Документ 
же, по его словам, должно утвер-
ждать правительство, чтобы он 
«был обязательным для испол-
нения всеми госорганами».

Дарья Николаева,  
Анастасия Мануйлова 

Малому бизнесу 
уточнили  
амбиции
Двигаться по «дорожной карте»  
ему придется с опозданием, но быстрее В Минэкономики верят, 

что начиная с четверто-
го квартала 2015 года эко-
номика России будет ра-
сти не менее чем на 5% 
в квартал. Это следует 
из корректировок макро-
экономического прогно-
за министерства, кото-
рые министр Алексей 
Улюкаев вчера обнаро-
довал после встречи ми-
нистров экономики стран 
АСЕАН в Куала-Лумпу-
ре. При этом прогноз ми-
нистерства стал хуже, но 
остается  оптимистичнее 
консенсуса — это вряд ли 
хорошая новость для бюд-
жета, который будет стро-
иться на его основе.

Гипотеза о быстром «от-
скоке» российской экономи-
ки еще до конца 2015 года — 
ее в последние месяцы актив-
но продвигали в Минэконо-
мики — легла в основу кор-
ректировок базового сцена-
рия среднесрочного прогно-
за до 2018 года. На его основе, 
напомним, правительство бу-
дет рассчитывать новый трех-
летний бюджет. В основу этой 
гипотезы положено предпо-
ложение о сильном положи-
тельном рывке «квартал к 
кварталу» частного потреби-
тельского спроса и, вероят-
нее всего, восстановлении за-
пасов компаний, падение ко-
торых внесло основной вклад 
в спад ВВП в четвертом квар-
тале 2014 года и первом квар-
тале 2015 года. Источником 
увеличения спроса должен 
стать рост номинальных до-
ходов домохозяйств, считает 
глава министерства Алексей 
Улюкаев. Независимые эко-
номисты и Банк России этой 
веры не разделяют (см. 

”
Ъ“ от 

28 и 13 июля).
В мае 2015 года прогнози-

сты Минэкономики рассчи-
тывали, что слабый рост нач-
нется в третьем квартале (см. 

”
Ъ“ от 6 июня). Теперь же вос-

становление переносится 
на четвертый квартал. «Вид-
но, что мы где-то на 

”
дне“ ле-

жим, или как назвать это дви-
жение. Я думаю, что уж точно 
вниз не пойдем, а будем ли 
выходить заметно в рост — 
это сложно сказать»,— пояс-
нил вчера господин Улюкаев 
в кулуарах встречи минист-
ров экономики стран АСЕАН 

в Куала-Лумпуре. Но если от-
талкиваться от фактических 
цифр обновленного сред-
несрочного прогноза, кото-
рые со ссылкой на Минэко-
номики вчера опубликовало 
агентство Reuters, то ожида-
ния роста в них заложены бо-
лее чем заметные.

В 2015 году новые оцен-
ки предполагают падение 
ВВП на 3,3% при среднегодо-
вой цене нефти в $52 за бар-
рель (в мае 2015 года ждали 
падения на 2,8% при $50 за 
баррель), а в 2016 году — рост 

на 1,8% при $55 за баррель (в 
мае предполагался рост на 
2,3% при $60 за баррель). Что-
бы прогноз 2016 года стал ре-
альностью, «квартал к кварта-
лу» экономика должна при-
бавлять более 5%, учитывая, 
что за первый она сократи-
лась на 1,3%, а за второй еще 
на 1% (официальная оценка 
должна быть опубликована 
11 сентября), говорит Сергей 
Улатов из представительства 
Всемирного банка в РФ. Но 
это не единственное проти-
воречие в новой версии про-
гноза. В ведомстве, напри-
мер, сильно ухудшили про-
гноз падения промышлен-
ности (с 1,3% до 3%), одновре-
менно улучшив оценку спада 
инвестиций (с 10,6% до 9,9%), 
реальных зарплат (с 9,8% до 
7,7%) и снизив ожидания в от-
ношении объема импорта.

Между тем сильно углу-
бляться в экономический 

смысл прогноза вряд ли сто-
ит. В отличие от прогнози-
стов Минэкономики, даже 
при $60 за баррель в 2016 
году возможностей быстро-
го роста частного спроса и 
ВВП независимые аналити-
ки не видят — впереди стаг-
нация со знаком минус. «Па-
дение инвестиций набира-
ет темп. Норма сбережений 
населения продолжает рост, 
свидетельствуя о низкой по-
требительской уверенности. 
Снижение цен на нефть и но-
вая волна ослабления курса 
могут вновь усилить инфля-
цию. Это ухудшит покупа-
тельскую способность дохо-
дов населения и ограничит 
возможности восстановле-
ния потребительского спро-
са»,— говорится во вчераш-
нем макроэкономическом 
отчете ВЭБа, подготовлен-
ном Андреем Клепачем, ко-
торый совсем недавно зани-
мался прогнозами в Мин-
экономики. С этим согла-
шаются и опрошенные 

”
Ъ“ 

экономисты. «Если нефть в 
ближайшее время не отско-
чит до $50 за баррель, в чет-
вертом квартале мы продол-
жим спорить, нащупала эко-
номика дно или нет»,— гово-
рит глава Центра макроэко-
номического анализа Сбер-
банка Юлия Цепляева.

Заметим, что прогнозы 
Минэкономики давно не 
совпадают с реальностью, 
даже когда пересматрива-
ются раз в квартал (см. гра-
фик). Гипотеза взрывного 
роста, основанного на част-
ном спросе, вероятнее всего, 
оправдается не ранее пред-
выборного 2017 года. Но та-
кой рост вряд ли окажется 
устойчивым, хотя и заста-
вит правительство «спалить 
остатки резервных фондов», 
уточняет госпожа Цепляева.

Алексей Шаповалов

Бездонный оптимизм
Макроэкономический прогноз Минэкономики стал хуже, 
но лучше

Названные главой 
Минэкономики  
Алексеем Улюкаевым 
цифры показывают —  
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Сторонники спикера парла-
мента Севастополя Алексея 
Чалого заявили ”Ъ“, что за-
блокируют принятие законо-
проекта губернатора Сергея 
Меняйло, ограничивающего 
возможность для свободно-
го проведения массовых ак-
ций. Исполнительная власть 
предложила отвести четыре 
специальных места для про-
ведения митингов в городе. 
В их числе не оказалось пло-
щади Нахимова, на которой 
в феврале 2014 года, как го-
ворят депутаты, «решалась 
судьба города». Уже в августе 
2015 года правительство Се-
вастополя не дало сторонни-
кам господина Чалого прове-
сти на той же площади акцию 
протеста. 

Площадь Нахимова в Севасто-
поле, на которой противники го-
родского правительства 12 авгу-
ста пытались организовать ми-
тинг, снова может стать поводом 
для конфликта между сторонни-
ками спикера заксобрания и гу-
бернатора города. Сторонники 
Алексея Чалого, которые контр-
олируют большинство в парла-
менте Севастополя, могут забло-
кировать законопроект Сергея 
Меняйло, регулирующий про-
ведение массовых акций. Для 
митингов в Севастополе губер-
натор предложил отвести четы-
ре места. Три из них находятся 
не в центре города: это площад-
ка у памятника Солдату и Ма-
тросу (проектом предусмотре-
на предельная численность ми-
тингующих до 15 тыс. человек), 
площадь Свободы (до 10 тыс. че-
ловек) и площадка вокруг па-
мятника Георгию Победоносцу 
в парке Победы (до 2 тыс. чело-
век). Единственным местом для 
митингов в центре города уста-
новлена площадь у памятника 
Екатерине II. Но предельно до-
пустимая численность массовой 
акции — 300 человек. 

В перечень «специально отве-
денных для проведения публич-
ных мероприятий» мест не во-
шла площадь Нахимова, на кото-
рой 23 февраля 2014 года прошел 
30-тысячный митинг, где Алек-
сея Чалого выбрали «народным 
мэром» и потребовали присоеди-
нения города к РФ. Порядок про-
ведения там акций будет опреде-
ляться правительством Севасто-

поля. А на разрешенных для сво-
бодных митингов площадках, со-
гласно проекту, организаторы, к 
примеру, должны будут заранее 
устанавливать передвижные туа-
леты (если мероприятие дольше 
трех часов). Губернатор Меняйло 
внес проект закона в парламент 
4 августа — в тот же день, когда 
он запретил провести антипра-
вительственный митинг на пло-
щади Нахимова.

Проект закона ограничивает 
права севастопольцев на прове-
дение массовых акций, поэтому 
в таком виде принят не будет, за-
явил 

”
Ъ“ вице-спикер заксобра-

ния Александр Кулагин (счита-
ется сторонником Алексея Ча-
лого). «Запрещать митинги на 
площади Нахимова, но при этом 
проводить там концерты (вме-
сто митинга 12 августа на площа-
ди прошел концерт.— 

”
Ъ“) — это 

неправильно. На этой площади в 
2014 году решилась судьба горо-
да»,— говорит он. Председатель 

комитета заксобрания по соци-
ально-гуманитарным вопросам 
Татьяна Щербакова уверена, что 
14 депутатов из 24 точно не под-
держат законопроект. Места, 
предложенные для митингов, го-
спожа Щербакова считает труд-
нодоступными: «Также там нет 
возможности подключить звуко-
вую аппаратуру». По ее словам, 
депутаты могут подготовить аль-
тернативную версию документа. 

Региональная власть дейст-
вует в пределах своих полномо-
чий, сказал 

”
Ъ“ депутат заксобра-

ния и секретарь севастопольско-
го отделения «Единой России» 
Борис Колесников, который счи-
тается сторонником Сергея Ме-
няйло. Но расширения переч-
ня специальных мест для про-
ведения митингов он не исклю-
чил, сославшись на то, что Кон-
ституционный суд «постановил, 
что установленные места для ми-
тингов должны быть во всех му-
ниципальных образованиях»: «У 
нас их десять». Господин Колес-
ников указал на то, что граждане 
могут подавать заявки на прове-
дение массовых акций в любом 
месте города, где проведение ак-
ции не запрещено. Он выразил 
надежду, что закон будет рассмо-
трен и принят в первом чтении 
уже в сентябре. Пока проведе-
ние митингов в Севастополе ре-
гулируется указом губернатора 

от 17 августа. В нем для массовых 
акций предлагаются все пере-
численные в проекте закона ме-
ста, кроме площади у памятни-
ка Екатерине II. «Площадь Нахи-
мова может быть удобна органи-
заторам, но неудобна для обес-
печения безопасности. Об этом 
они не думают, хотя это в их же 
интересах»,— заявил 

”
Ъ“ замди-

ректора департамента внутрен-
ней политики правительства Се-
вастополя Алексей Бахромеев.

Госдума же в начале осенней 
сессии может заняться совершен-
ствованием федерального зако-
нодательства о массовых акциях. 
Как сообщал 

”
Ъ“ 2 апреля, МВД 

предложило приравнять прове-
дение автопробегов к организа-
ции демонстраций, а заодно впи-
сать в законодательство о массо-
вых акциях и организацию па-
латочных лагерей. Первый зам-
пред фракции «Единая Россия» 
в Госдуме Франц Клинцевич зая-
вил 

”
Ъ“, что неделю назад прави-

тельственная комиссия по зако-
нотворческой деятельности одо-
брила законопроект. По словам 
господина Клинцевича, замми-
нистра внутренних дел Игорь Зу-
бов «обосновал необходимость 
закона достаточно детально», и 
теперь он будет внесен в Госдуму.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Максим Иванов

На площади Нахимова  
не собираться 
Сергей Меняйло отводит под митинги в Севастополе спецместа

Депутат Госдумы от КПРФ Валерий 
 Рашкин просит обнародовать указ пре-
зидента о присвоении бывшему главе 
РЖД Владимиру Якунину ранга чрезвы-
чайного и полномочного посла. Он на-
правил запросы в администрацию гла-
вы государства и в Калининградский из-
бирком. В комиссии сейчас есть выпи-
ска  соответствующего президентско-
го  указа от 18 апреля 2014 года, но ни 
она, ни сам указ нигде не опубликованы. 
А врио главы Калининградской области 
Николай Цуканов утверждает, что в сен-
тябре  Владимир Якунин, которого он 
выдвинул в сенаторы, поучаствует в его 
губернаторской кампании.

Валерий Рашкин просит администра-
цию президента (АП) объяснить, когда и за 
какие заслуги Владимир Якунин получил 
ранг чрезвычайного и полномочного посла. 
Коммунист направил запрос главе АП Сер-
гею Иванову (есть в распоряжении “Ъ”) с тре-
бованием предоставить ему копию указа о 
присвоении господину Якунину дипломати-
ческого ранга. Кроме того, Валерий Рашкин 
хочет получить листы из журнала, которые 
содержат сведения о регистрации указов в 
день «возможного издания указа по гражда-
нину Якунину», а также в предшествующий 
и последующий день. 

Аналогичный запрос коммунист напра-
вил и в избирком Калининградской обла-
сти (также есть у 

”
Ъ“), он требует «безотлага-

тельно» предоставить ему копию трудовой 
книжки господина Якунина, а также выпи-
ску из указа президента о присвоении ему 
ранга посла.

«Мне некорректно комментировать за-
просы депутата, если он сомневается, мо-
жет запросить всю необходимую инфор-
мацию,— заявил 

”
Ъ“ губернатор Калинин-

градской области Николай Цуканов.— У ме-
ня нет никаких оснований не верить прези-
дентскому указу, копию которого я видел». В 
ОАО РЖД отказались комментировать ситу-
ацию, объяснив, что Владимир Якунин в от-
пуске до сентября. 

В избиркоме, по информации 
”
Ъ“, есть 

и копия трудовой книжки Владимира Яку-

нина, и выписка из указа президента о при-
своении ему ранга посла, заверенная печа-
тью канцелярии главы государства. «

”
При-

своить Якунину В. И. ранг чрезвычайного и 
полномочного посла“, говорится в этом ука-
зе, все, больше ничего нет»,— сообщила 

”
Ъ“ 

глава комиссии Инесса Винярская. По ее 
словам, в документе указано, что это выпи-
ска из указа президента №252 от 18 апреля 
2014 года. Предоставить выписку 

”
Ъ“ глава 

комиссии отказалась, сообщив, что это не-
возможно по закону. Она пообещала, что за-
прос Валерия Рашкина комиссия рассмо-
трит и ответит на него в установленные за-
коном сроки (в течение 30 дней). Столько же 
времени на ответ депутату есть и у АП. Не 
исключено, что оба ведомства ответят Вале-
рию Рашкину уже после единого дня голосо-
вания 13 сентября и последующего делеги-
рования Владимира Якунина в СФ.

Документ, подтверждающий наличие у 
экс-главы РЖД ранга посла,— единственное 
основание, позволяющее ему стать членом 
СФ, куда его выдвинул Николай Цуканов. 
При этом соответствующий указ президен-
та до сих пор не опубликован ни на его сай-
те, ни на официальном портале правовой 
информации. Есть указы президента №251 
(подписан и опубликован 17 апреля 2014 го-
да, глава государства наградил певицу Аллу 
Пугачеву орденом «За заслуги перед Отечест-
вом IV степени») и №253 (подписан 20 апре-
ля, опубликован 21 апреля, президент награ-
дил ряд государственных и общественных 
деятелей, например, орден Александра Нев-
ского получил губернатор Севастополя Сер-
гей Меняйло). Валерий Рашкин сомневается, 
что ранг посла действительно был присвоен 
Владимиру Якунину 18 апреля 2014 года, и 
считает, что бывший глава РЖД получил его 
задним числом.

Между тем Николай Цуканов утвержда-
ет, что Владимир Якунин намерен приехать 
в Калининградскую область по окончании 
отпуска и поучаствовать в избирательной 
кампании врио губернатора. Представите-
ли Владимира Якунина оказались не в кур-
се таких планов экс-главы РЖД. 

Сергей Горяшко

Чрезвычайно  
секретный посол
КПРФ требует показать указ о присвоении 
Владимиру Якунину дипломатического ранга
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Виза США спикеру Совета федерации 
(СФ) Валентине Матвиенко будет выда-
на сегодня, сообщили во вторник в аме-
риканском посольстве, однако уточни-
ли, что действие визы может быть рас-
пространено «строго на те мероприятия, 
которые имеют непосредственное от-
ношение к деятельности ООН». Межпар-
ламентский союз (МПС), в конференции 
которого запланировано участие госпо-
жи Матвиенко, не является структурой 
ООН, указали в посольстве. Вице-спи-
кер СФ Ильяс Умаханов заявил, что по-
ездка состоится, если спикеру предо-
ставят «возможность полноформатно-
го участия» в мероприятиях МПС. В МИД 
РФ рассчитывают на положительное 
 решение Вашингтона.

Вчера в посольстве США в Москве 
”
Ъ“ зая-

вили, что виза Валентины Матвиенко, кото-
рая до последнего момента находилась «под 
рассмотрением», одобрена и будет готова «на 
следующий день». Находящейся под санк-
циями США госпоже Матвиенко виза потре-
бовалась для участия в конференции спике-
ров парламентов стран—участниц МПС, ко-
торая пройдет в Нью-Йорке с 31 августа по 2 
сентября. Как сообщал 

”
Ъ“, решение амери-

канской стороны будет зависеть от того, при-
знают ли заседание МПС (работает «в тесном 
сотрудничестве с ООН») «стопроцентным ме-
роприятием ООН» (см. 

”
Ъ“ от 6 августа). В по-

сольстве США вчера пояснили, что заседа-
ние МПС в итоге таковым признано не было 
и «американская сторона сохраняет за собой 
право распространить ограничения по дей-
ствию визы строго на те мероприятия, кото-
рые имеют непосредственное отношение к 
деятельности ООН».

Какие именно ограничения могут быть 
применены, в посольстве не уточнили. По 
информации 

”
Ъ“, в подобных случаях власти 

США могут накладывать ограничения двух 
типов. Во-первых, по датам поездки: в кон-
кретном случае ее могут выдать и на два-три 
дня. А во-вторых, власти США могут предоста-
вить Валентине Матвиенко визу только для 
посещения определенных мест (например, 

штаб-квартиры ООН) и участия в определен-
ных мероприятиях (только по линии ООН). 
Из заявления посольства США в Москве сле-
дует, что у спикера СФ помимо мероприятий 
по линии МПС запланированы и некие встре-
чи с представителями непосредственно ООН. 
В них она принять участие сможет, но не сов-
сем понятно, сможет ли Валентина Матвиен-
ко выступить на сессиях конференции МПС в 
случае применения ограничений. Выступле-
ния спикера Совета федерации предвари-
тельно назначены на 31 августа и 1 сентября.

Вице-спикер СФ Ильяс Умаханов сооб-
щил вчера, что поздняя выдача визы «не ар-
гумент» для отказа от поездки. А основани-
ем для визита в США спикера СФ, заявил он 
«РИА Новости», может быть только одно усло-
вие: «Беспрепятственное полноформатное 

участие руководителя верхней палаты пар-
ламента в мероприятиях, которые, как мы 
считаем, проходят под эгидой ООН». Сенатор 
предложил дождаться решения посольства 
США, «чтобы не стать заложником неверной 
интерпретации».

В МИД РФ заявили, что «данный визовый 
вопрос приобрел нежелательный характер 
по вине американской стороны», которая 
«чинит препятствия работе наших предста-
вителей в крупном многостороннем форуме 
вместо того, чтобы всячески способствовать 
его нормальному проведению на своей тер-
ритории». Как отметили во внешнеполити-
ческом ведомстве, глава МИДа Сергей Лав-
ров «особо заострил этот вопрос перед госсе-
кретарем Джоном Керри в беседе 5 августа в 
Куала-Лумпуре и последующем телефонном 
разговоре 13 августа», но «никаких подвижек 
так и не произошло». «Рассчитываем, что в Ва-
шингтоне, наконец, решат вопрос положи-
тельно»,— заключили в МИДе.

Елена Черненко,  
Наталья Корченкова

Валентина Матвиенко  
получит американскую визу
Но поедет в США, только если сможет участвовать  
в мероприятиях Межпарламентского союза

Самое большое количество открепи-
тельных удостоверений к сентябрь-
ским выборам губернаторов и депута-
тов региональных заксобраний напеча-
тано в Иркутской области — их количе-
ство  составляет 60 тыс. (3,3% от обще-
го количества избирателей). Голосова-
ние по открепительным предусмотрено 
только в 9 из 30 субъектов, где пройдут 
выборы. Средний показатель пример-
но 3% в Центризбиркоме (ЦИК) называ-
ют нормальным. Эксперт считает, что 
открепительные использовались для по-
вышения явки среди бюджетников, но 
судя по малому количеству удостовере-
ний, она сейчас мало интересует власть.

Открепительные удостоверения в этом 
году будут применяться только в девяти ре-
гионах (13 сентября губернаторов и заксо-
брания будут выбирать в 30 субъектах РФ). В 
семи субъектах (Амурской, Архангельской, 
Иркутской, Брянской, Костромской, Пен-
зенской и Смоленской областях) жители 
смогут проголосовать не на своих участках 
за кандидатов в губернаторы, в трех (Воро-
нежской, Белгородской и Костромской об-
ластях) — за претендентов на кресла в заксо-
браниях. Рекордсменом как по количеству 
отпечатанных открепительных (60 тыс.), так 
и по их отношению к общему числу избира-
телей (3,3%) стала Иркутская область (см. та-
блицу). За ней идет Костромская область — 
10 тыс. удостоверений (2,75% избирателей). 
Меньше всего доля открепительных к об-
щему числу избирателей в Архангельской и 
Пензенской областях — 1,5%. Данные неиз-
вестны по Брянской области: председатель 
облизбиркома Игорь Каплунов отказался со-
общать 

”
Ъ“ количество напечатанных и уже 

выданных открепительных.
В Воронежской области уже образова-

лись очереди в территориальные избира-
тельные комиссии за удостоверениями. Это 
организованные кандидатами потоки. «Са-
мый крупный, по-видимому, устраивает ко-
манда сенатора Сергея Лукина»,— утвержда-
ет источник 

”
Ъ“ в региональной админист-

рации. Господин Лукин идет в облдуму по 
одной из территориальных групп списка 
«Единой России» в Воронеже и может полу-
чить проблемы с переизбранием и продле-
нием полномочий в СФ. Ранее глава облиз-
биркома Владимир Селянин публично при-
зывал «руководителей некоторых предпри-
ятий» не заставлять своих работников брать 
эти удостоверения и голосовать на «чужих» 

участках. По его словам, активно использу-
ют открепительные «предприятия комму-
нального комплекса» и застройщики. Зам-
пред Центризбиркома Леонид Ивлев во вре-
мя состоявшегося на прошлой неделе сове-
щания в регионе давал взаимоисключаю-
щие указания относительно открепитель-
ных. «Сначала сказал: заморозьте 20 тыс., не 
выдавайте их никому. Потом вдруг сказал: 
давайте всем, не нарушайте конституцион-
ные права граждан»,— сказал 

”
Ъ“ один из 

участников совещания.
В Иркутской области пока выдано 743 

удостоверения, в Архангельской — 66. В из-
биркомах остальных регионов информации 
о количестве выданных открепительных не 
предоставили.

В прошлом году скандалов с открепитель-
ными удостоверениями на региональных 
выборах не было. В голосовании, по данным 
ЦИКа, приняли участие 13 млн человек, при 
этом по открепительным проголосовали 
всего 40 тыс. человек, или 0,3% избирателей. 
Основная масса скандалов с открепительны-
ми пришлась на 2011 год. На выборах в Гос-
думу 2011 года в ряде регионов кратно выро-
сло количество выданных открепительных 
по сравнению с парламентской кампанией 
2007 года: в Брянской области — почти в 20 
раз, во Владимирской области — в 10 раз, в 
Ивановской области — в 9 раз. В прошлом 
году было возвращено досрочное голосова-
ние на выборах (в 2009 году его отменили из-
за жалоб оппозиции на фальсификации), и 
все громкие скандалы были связаны имен-
но с ним: в Санкт-Петербурге до дня выборов 
проголосовали 23,88% избирателей.

«Если не ошибаюсь, на федеральных вы-
борах у нас было отпечатано примерно 
2,5 млн открепительных (2,2% от общего чи-
сла избирателей),— заявил 

”
Ъ“ секретарь 

Центризбиркома Николай Конкин.— На ре-
гиональных выборах некоторые субъекты 
печатают больше других, но в целом около 
3% — процент нормальный».

По словам главы межрегионального объ-
единения избирателей Андрея Бузина, от-
крепительные удостоверения не применя-
лись для массовых фальсификаций на выбо-
рах. «Они использовались для повышения 
явки среди бюджетников. Значит, сейчас 
власти этой явкой не интересуются. Кроме 
того, с 2012 года из центра идут сигналы, что-
бы при голосовании фальсификаций и скан-
далов не было»,— заключил эксперт.

Отдел политики

Регионы не злоупотребляют 
открепительными
В лидеры вышла Иркутская область

Площадь Нахимова, на ко-
торой в феврале 2014 года 
Алексея Чалого выбрали 
«народным мэром» и «по-
требовали присоединения 
к РФ», может стать пред-
метом очередного  спора 
между двумя ветвями 
власти Севастополя   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Валентина Матвиенко готова лететь 
в Нью-Йорк, если сможет «полнофор-
матно участвовать» в мероприятиях 
Межпарламентского союза   
ФОТО СЕРГЕЯ ЛИДОВА

Сколько открепительных удостоверений отпечатано для региональных выборов
Регион Количество напечатанных открепительных Соотношение с числом избирателей
Амурская область 15 000 2,23%

Архангельская область 15 000 1,50%

Белгородская область 25 000 2%

Воронежская область 45 000 2,50%

Иркутская область 65 000 3,30%

Пензенская область 15 000 1,50%

Костромская область 10 000 2,75%

Брянская область Данных нет
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Вчера домой из Головинской  
исправительной колонии №1 
(Владимирская область) возвра-
тилась отбывавшая там срок  
по делу «Оборонсервиса» экс-
глава департамента имуществен-
ных отношений (ДИО) Миноборо-
ны Евгения Васильева. Это стало 
возможно после того, как Судо-
годский райсуд удовлетворил  
ходатайство защиты бывшей  
чиновницы о ее условно-досроч-
ном освобождении (УДО). Против 
такого решения не возражали ни 
прокуратура, ни администрация 
колонии. Вчера же защита госпо-
жи Васильевой обратилась в суд  
с просьбой снять арест с ее недви-
жимости и счетов. Отметим, что 
другим осужденным фигурантам 
этого расследования обращаться 
в суд за УДО рано — они еще не от-
были половину наказания.

Вчерашнее заседание, как и бы-
ло предусмотрено, председательству-
ющий судья Илья Галаган начал в 10 
часов утра. Интересы экс-главы ДИО 
Минобороны в суде представляли ее 
адвокаты Хасан-Али Бороков и Дмит-
рий Харитонов. Также присутствова-
ли представители потерпевшей сторо-
ны — Главного управления обустрой-
ства войск Минобороны и «Оборон-
строя». За процессом наблюдали 75 ак-
кредитованных журналистов.

Слушание дела об условно-до-
срочном освобождении госпожи 
Васильевой началось с ходатайст-
ва защиты, которое зачитал адво-
кат Бороков. Он указал, что экс-гла-
ва ДИО Васильева, отбыв полови-
ну назначенного судом наказания 
за тяжкое преступление, может, со-
гласно ст. 79 УК РФ, рассчитывать 
на условно-досрочное освобожде-
ние. Адвокат напомнил, что Евге-
ния Васильева находилась под до-
машним арестом по решению Ха-
мовнического суда Москвы с но-
ября 2012 года и никаких претен-
зий со стороны сотрудников ФСИ-
На за этот период не имеет. Защит-
ник также отметил, что его подза-
щитная после вынесения пригово-
ра 6 мая этого года Пресненским су-
дом Москвы находилась в 6-м след-
ственном изоляторе, где также ха-
рактеризовалась положительно. 
Перечисляя все аргументы в поль-
зу условно-досрочного освобожде-
ния, адвокат Бороков сообщил су-
ду, что госпожа Васильева возме-
стила потерпевшей стороне субси-
диарный ущерб всех фигурантов 
расследования в размере 216 млн 
руб. По словам защитника, в насто-
ящее время к ней нет неудовлетво-
ренных исковых требований, а за 
службу в Минобороны госпожа Ва-
сильева была награждена еще и ор-

деном Почета. Отдельно в ходатай-
стве защита госпожи Васильевой 
указала, что подсудимая, находясь 
под домашним арестом, была тру-
доустроена юристом в адвокатское 
бюро «Гриднев и партнеры» (ранее 

”
Ъ“ ошибочно сообщил, что Евгения 

Васильева якобы была трудоустрое-
на в юрцентре «Григорьев и партне-
ры») и даже дистанционно выполня-
ла некоторые поручения. Господин 
Бороков заверил, что Евгения Васи-
льева до сих пор находится в штате 

адвокатского бюро, где продолжит 
свою трудовую деятельность.

Затем выступила прокурор Олеся 
Шадрина. Она сообщила, что надзор-
ное ведомство не имеет ничего про-
тив досрочного освобождения Евге-
нии Васильевой. Примерно то же со 
своей стороны заявила и представи-
тель Головинской колонии №1.

Выслушав стороны, судья Илья 
Галаган вынес постановление об ос-
вобождении Евгении Васильевой из 
колонии. В судебном решении гово-

рилось, что в течение ближайших 
2 лет 2 месяцев и 28 дней, то есть 
до конца срока, Евгения Васильева 
должна быть трудоустроена, она не 
может менять постоянное место жи-
тельства в ТСЖ «Молочный-6» (Мо-
лочный переулок, 6) без уведомле-
ния представителей ФСИН, ей запре-
щено нарушать Административный 
кодекс, в том числе появляться в об-
щественных местах в состоянии ал-
когольного опьянения или под дей-
ствием наркотиков.

Решение суда тут же было на-
правлено в колонию, и госпожа Ва-
сильева вышла на свободу. Прес-
се не удалось с ней пообщаться — 
после соблюдения всех формаль-
ностей Евгения Васильева села в 
Toyota Camry своих адвокатов и уе-
хала в Москву.

Положительное для госпожи Ва-
сильевой решение Судогодского су-
да дало защите повод вчера же обра-
титься в Пресненский суд с ходатай-
ством о снятии ареста с квартиры в 
Молочном переулке, банковских сче-
тов и украшений освобожденной.

Отметим, что другие осужден-
ные фигуранты дела «Оборонсерви-
са», даже получившие меньшие сро-
ки,— Лариса Егорина, Ирина Егоро-
ва, Юрий Грехнев и Максим Закутай-
ло — пока обращаться с ходатайст-
вами об УДО не могут, в ближайшее 
время они будут из Москвы направ-
лены в колонии отбывать наказа-
ние. Дело в том, что часть времени, 
проведенного под следствием, они 
находились под подпиской о невы-
езде. Этот срок по закону не был за-
считан в счет отбывания наказания.

Юрий Сенаторов

Евгения Васильева стремительно отбыла
Экс-глава ДИО Минобороны вновь на свободе

Вчера в районном суде Ярослав-
ской области начались прения 
сторон по уголовному делу быв-
шего замгендиректора авиаком-
пании «Як-Сервис» Вадима Ти-
мофеева. По версии обвинения, 
его «самоустранение» от долж-
ностных обязанностей способст-
вовало происшедшей 7 сентября 
2011 года в аэропорту Туношна 
авиакатастрофе, в которой по-
гибли хоккеисты местного клу-
ба «Локомотив». В свою очередь, 
опрошенный судом авиаэксперт 
Вячеслав Кострюков заявил, что 
версия о причастности господи-
на Тимофеева к трагедии бази-
руется только на выводах техни-
ческой комиссии относительно 
причин катастрофы, которые,  
по его мнению, были принципи-
ально неверными.

На вчерашнем заседании замести-
тель транспортного прокурора Яро-
славской области Елена Ронжина за-
явила, что обвиняемый в наруше-
нии правил эксплуатации воздуш-
ного транспорта с тяжкими послед-
ствиями (ч. 3 ст. 263 УК РФ) замгенди-
ректора по организации летной ра-
боты «Як-Сервиса» Вадим Тимофеев 
«самоустранился» от возложенных 
на него обязанностей.

По версии обвинения, подсуди-
мый знал, что оба летчика разбив-
шегося осенью 2011 года при взле-
те из Ярославля пассажирского са-
молета не прошли необходимую 
для работы на Як-42 переподготов-
ку, а второй пилот даже не обучался 
управлению самолетом этого типа. 
Тем не менее подсудимый допустил 
экипаж к работе по фальсифициро-
ванным документам. Допущенные 
Вадимом Тимофеевым нарушения, 
как отметила прокурор Ронжина, 
способствовали катастрофе Як-42 с 
хоккеистами «Локомотива». В ава-
рии, напомним, погибли 44 чело-
века; выжить удалось лишь бортин-
женеру Александру Сизову.

Гособвинитель попросила при-
говорить подсудимого к шести го-
дам колонии-поселения. При этом 
гражданские иски к бывшему ави-
аменеджеру со стороны владельца 
разбившегося самолета и хоккей-
ного клуба «Локомотив» прокурор 
попросила оставить без удовлетво-
рения, поскольку уголовное дело в 
отношении подсудимого было вы-
делено из так называемого базово-
го дела об авиакатастрофе, которое 
пока не расследовано.

Представитель потерпевших ад-
вокат Александр Захарьин согласил-
ся с позицией обвинения, посчитав, 
однако, запрошенное прокуратурой 
наказание «излишне суровым».

Сам подсудимый Тимофеев сво-
ей вины не признал, а в его поддер-
жку выступил не только адвокат, но 
и привлеченный защитой в качестве 
специалиста опытный авиаэксперт 
— бывший ведущий инженер по 
объективному контролю летных ис-
пытаний 1-го класса Куйбышевско-
го авиазавода Вячеслав Кострюков.

Как заявил 
”
Ъ“ сам эксперт, при-

чинно-следственная связь между 
необученностью летчиков и проис-
шедшей катастрофой была выявле-

на с подачи разбиравшейся с при-
чинами трагедии технической ко-
миссии Межгосударственного ави-
акомитета (МАК). На выводах МАК, 
соответственно, было построено и 
предъявленное подсудимому обви-
нение. При этом заключение техни-
ческой комиссии о том, что необу-
ченный второй пилот Як-42 якобы 
препятствовал взлету, неосознанно 
нажимая тормозные педали само-
лета во время его разбега по поло-
се, господин Кострюков назвал не-
обоснованными.

По его мнению, разгоняющий-
ся «под случайным торможением» 
лайнер управляющий им пилот 
просто не смог бы удержать на по-
лосе — ведь неравномерные тор-
мозные усилия второго пилота обя-
зательно стали бы уводить машину 
в сторону. Именно по этой причи-
не проводившие по заданию МАК 
так называемый эксперименталь-
ный полет летчики-испытатели не 
смогли применить на разгоне пе-
дальное торможение. Имитировать 
«ярославский» взлет им пришлось 
с помощью рукоятки аварийного 
торможения Як-42, аналогичной 
автомобильному ручному тормозу.

Аварию же, по мнению эксперта 
Кострюкова, спровоцировала так 
называемая передняя центровка 
самолета —багаж хоккеистов был 
сконцентрирован в переднем ба-
гажном отделении Як-42. При этом 
пилоты об этом по какой-то при-
чине не знали — возможно, из-за 
спешки и усиленных мер безопас-
ности в аэропорту Туношна, связан-
ных с проведением в сентябре 2011 
года в Ярославле Всероссийского 
экономического форума. В день вы-
лета «Локомотива» ожидалось посе-
щение форума высшими должност-
ными лицами страны.

Не проконтролировав таким 
образом погрузку и не осмотрев 
размещение багажа перед взлетом, 
пилоты приняли центровку само-
лета как среднюю, установив ста-
билизатор в положении 8,7 граду-
са вместо положенных при перед-
ней центровке 11,5 градуса. По этой 
причине, а вовсе не из-за торможе-
ния, Як-42 и не смог оторваться от 

земли с первой попытки. Уже по-
сле неудавшейся попытки отры-
ва от ВВП передней стойки в каби-
не началась разногласия, перешед-
шие в конфликт: командир пытался 
поднять машину в воздух, а его на-
парник сбросил режим работы дви-
гателей на малый газ и что есть си-
лы жал на тормоза, видимо, надеясь 
предотвратить опасное, с его точки 
зрения, продолжение взлета.

По мнению Вячеслава Кострюко-
ва, второй пилот действительно мог 
использовать тормозные педали на 
разбеге, но не случайно или в резуль-
тате «перенесения устойчивых навы-
ков управления самолетом другого 
типа», как утверждает МАК, а осоз-
нанно. Дело в том, что, по мнению 
эксперта, у Як-42 был изначально не-
исправен механизм поворота перед-
ней стойки шасси — например, вы-
ключился автомат ее защиты. В свя-
зи с этим летчики уже не могли кор-
ректировать положение машины на 
полосе традиционным рулением, 
а для маневрирования на земле им 
приходилось использовать тормоз-
ные педали. О неисправности перед-
ней стойки, по мнению эксперта, го-
ворят такие факты, как нежелание 
командира экипажа перед взлетом 
заехать в специальный «карман» на 
летном поле для разворота, явно за-
трудненный выезд Як-42 на середи-
ну взлетной полосы перед стартом и, 
наконец, прозвучавшая уже во вре-
мя руления жалоба второго пилота 
на «нечеткий руль». «В рамках прове-
денного расследования МАК сделал 
экспертизы всех восьми колес глав-
ных стоек,— отметил господин Ко-
стрюков.— При этом обследовать пе-
реднюю стойку техническая комис-
сия по какой-то причине не стала».

Выводы независимого авиаэкс-
перта были оглашены в суде, кото-
рый принял их к сведению. По дан-
ным господина Кострюкова, свой 
отчет, занимающий 165 страниц, 
он направил в МАК. Однако согла-
сятся ли с его выводами участники 
технического расследования, тем 
более в завершающей стадии судеб-
ного разбирательства, неясно. Во 
всяком случае, ответа господин Ко-
стрюков из МАК не получил. Опера-
тивно получить комментарии в ко-
митете 

”
Ъ“ не удалось. 

Сергей Машкин;  
Александр Тихонов,  
Ярославль

Самолет «Локомотива» могли 
погубить неверно установленный 
стабилизатор и передняя стойка
В МАК направили новую версию катастрофы Як-42

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р А З В И В А Л О С Ь  Д Е Л О  Е В Г Е Н И И  В А С И Л Ь Е В О Й

25 октября 2012 года сотрудники СКР и МВД в рамках дел 
о мошенничестве провели обыски в подконтрольном Минобороны 
холдинге «Оборонсервис». Выемки прошли также в квартире экс-гла-
вы департамента имущественных отношений министерства Евгении 
Васильевой — соседки по дому главы военного ведомства Анатолия 
Сердюкова. Ущерб от продажи имущества Минобороны по занижен-
ной стоимости оценивался в 3 млрд руб. 
6 ноября президент Владимир Путин отправил Анатолия Сердю- 
кова в отставку, «чтобы создать условия для объективного рассле-
дования».
23 ноября Хамовнический суд Москвы поместил Евгению Василье-
ву под домашний арест. 
К концу месяца ущерб от хищений СКР оценивал уже в 6,7 млрд 
руб. Дальнейшее расследование дела «Оборонсервиса» выявило 
около 30 эпизодов хищения военной недвижимости, земель и акций 
крупных предприятий. Евгения Васильева обвинялась в организации 
12 махинаций при продаже объектов Минобороны. Фигурантами дела 
также стали еще несколько руководителей структур «Оборонсервиса» 
и коммерческих организаций. 

6 декабря 2013 года обвинение в халатности было предъявлено 
Анатолию Сердюкову, но его преследование было прекращено 
в связи с амнистией.
10 июля 2014 года в Пресненском суде Москвы началось 
рассмотрение по существу дела Евгении Васильевой и четверых 
ее сообщников — бывших руководителей дочерних структур  
«Оборонсервиса» Максима Закутайло, Ларисы Егориной,  
Юрия Грехнева и Ирины Егоровой. Ранее на реальные сроки  
от двух до пяти лет были осуждены еще восемь фигурантов,  
связанных с делом «Оборонсервиса».
23 апреля 2015 года в ходе прений прокуратура попросила при-
говорить Евгению Васильеву и еще четверых фигурантов дела  
к условным срокам от четырех до восьми лет. 
8 мая суд признал Евгению Васильеву виновной в 8 из 12 эпизодов 
и приговорил к пяти годам колонии. Остальные получили от трех лет 
шести месяцев до четырех лет и трех месяцев лишения свободы. 
В июле стало известно об этапировании Евгении Васильевой  
в колонию во Владимирской области.

Ольга Дорохина

Северо-Кавказский окружной  
военный суд (СКОВС) в Ростове-
на-Дону приговорил украинского 
режиссера Олега Сенцова и сим-
феропольца Александра Коль-
ченко к 20 и 10 годам колонии 
строгого режима соответствен-
но, признав их виновными в со-
вершении преступлений терро-
ристической направленности  
в Крыму. Адвокаты осужденных 
намерены, пройдя апелляцион-
ные инстанции в России, напра-
вить жалобу в Европейский суд  
по правам человека.

Вчера в СКОВС наблюдался ан-
шлаг. У здания суда собралось боль-
шое количество представителей 
средств массовой информации: на 
оглашение приговора по уголовно-
му делу обвиняемых Олега Сенцова 
и Александра Кольченко, получив-
шему огромный общественный ре-
зонанс, было аккредитовано более 
100 иностранных и российских жур-
налистов. Из-за того что посетители 
военного суда проходили тщатель-
ный досмотр, начало оглашения при-
говора пришлось немного отложить.

Зачитывая решение суда, предсе-
дательствующий Сергей Михайлюк 
сообщил, что Олег Сенцов, родив-
шийся 13 июля 1976 года, женатый, 
имеющий на иждивении двух мало-
летних детей, работавший режиссе-
ром в компании «Край Синема», при-
знан виновным в создании органи-
зации террористической направ-
ленности (ст. 205.4 УК РФ), организа-
ции двух терактов в виде поджогов, 
нанесших значительный матери-
альный ущерб (ст. 205 УК РФ), и неза-
конном обороте оружия (ч. 3 ст. 222 
УК РФ). В свою очередь, Александра 
Кольченко, 1989 года рождения, хо-
лостого, имеющего среднее образо-
вание, судья признал участником 
террористической группы и поджо-
гов. По совокупности преступлений 
Олег Сенцов, для которого гособви-
нение запрашивало 32 года колонии 
строгого режима, был приговорен к 
20 годам заключения. Александр 
Кольченко вместо 12 запрошенных 
лет получил десять. Задержаны оба 
обвиняемых были в мае 2014 года — 
с этого времени и пошел отсчет на-
значенных им сроков.

По версии следствия, Олег Сен-
цов создал в Крыму террористи-
ческую группу, которая восприня-
ла идеологию запрещенного в Рос-
сии движения «Правый сектор». Де-
ятельность симферопольского со-
общества, по мнению СКР, должна 
была способствовать возвращению 

Крыма в состав Украины. Соглас-
но обвинительному заключению, 
Олег Сенцов и Александр Кольчен-
ко совершили поджоги офисов об-
щественной организации «Русская 
община Крыма» и местного отделе-
ния партии «Единая Россия», прои-
зошедших 14 и 18 апреля 2014 года. 
Кроме того, они пытались организо-
вать 9 мая 2014 года взрывы памят-
ника Ленину и мемориала «Вечный 
огонь» в Симферополе.

Ранее судом к семи годам заклю-
чения в колонии строгого режима 
были приговорены еще два фигу-
ранта данного дела — Алексей Чир-
ний и Геннадий Афанасьев. Они по-
сле задержания заключили досудеб-
ные соглашения о сотрудничестве, 
признав свою вину. Их показания 
легли в основу обвинения, предъяв-
ленного впоследствии Олегу Сенцо-
ву и Александру Кольченко.

СКОВС вынес также определе-
ние о возмещении из федерального 
бюджета процессуальных издержек 
в размере 92,6 тыс. руб. За счет этих 
средств будет оплачена работа адво-
катов, назначенных судом, а также 
проезд и проживание свидетелей по 
делу. После оглашения приговора 
подсудимые запели нестройным ду-
этом гимн Украины, а кто-то из зала 
суда вяло выкрикнул «Позор!».

В ходе всего процесса на заседа-
ниях присутствовала мама Алексан-
дра Кольченко Лариса, для которой, 

по ее словам, деятельность сына ста-
ла неожиданностью. Олега Сенцова 
поддерживали на суде его двоюрод-
ная сестра Наталья Кочнева и укра-
инская молодежная группа. Как по-
яснили 

”
Ъ“ адвокаты осужденных 

Олега Сенцова и Александра Коль-
ченко, в ближайшее время они пода-
дут апелляцию на приговор в судеб-
ную коллегию Верховного суда РФ. 
«Позиция защиты у нас единая, толь-
ко сроки у наших подзащитных раз-
ные: иллюзий относительно пред-
стоящего решения Верховного суда 
мы не питаем, поэтому, как только 
приговор вступит в силу, направим 
жалобу в Европейский суд по пра-
вам человека»,— пояснила адвокат 
осужденного Александра Кольченко 
Светлана Сидоркина.

Президент Украины Петр Поро-
шенко назвал приговор, вынесен-
ный Олегу Сенцову, «несправедли-
вым». При этом он выразил уверен-
ность в том, что внешнее давление 
на Россию приведет к пересмотру 
данного приговора, а также к осво-
бождению не только Олега Сенцо-
ва, но и Надежды Савченко (обвиня-
ется в причастности к убийству рос-
сийских журналистов), дело которой 
еще не рассмотрено судом. На роди-
не их «встретят как героев», пообе-
щал президент.

В свою очередь, глава админист-
рации президента РФ Сергей Иванов 
отказался комментировать приговор 
режиссеру Сенцову, сообщив, что он, 
во-первых, не знает материалов это-
го дела, а во-вторых, никогда не обсу-
ждает решения судов, которые явля-
ются «отдельной ветвью власти».

Олег Горяев, Ростов-на-Дону; 
Николай Сергеев

Олег Сенцов собрал аншлаг  
и сроки по трем статьям
Украинского режиссера в России приговорили  
к 20 годам заключения по совокупности

Олег Сенцов (слева)  
и его соратник и подельник 
Александр Кольченко  
(справа) в суде чувствовали  
себя довольно свободно 
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Для Вадима Тимофеева  
за катастрофу самолета  
запросили шестилетний срок 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Как стало известно ”Ъ“, Генпро-
куратура не нашла нарушений 
закона в возврате Московскому 
нефтеперерабатывающему за-
воду (МНПЗ) в Капотне депар-
таментом природопользования 
Москвы почти 1,4 млрд руб. Эту 
сумму МНПЗ (принадлежит «Газ-
пром нефти») в начале 2015 года 
перечислил за негативное воз-
действие на окружающую сре-
ду (НВОС), но вскоре столичные 
чиновники вернули деньги в счет 
выполненных МНПЗ природоох-
ранных мероприятий. Надзорное 
ведомство проводило проверку 
законности «корректировки пла-
тежа» за НВОС по заявлению де-
путата Госдумы Валерия Гартун-
га. При этом в Генпрокуратуре 
обнаружили нарушения зако-
на в работе Росприроднадзора: 
в надзорном ведомстве потребо-
вали снять внутриведомственный 
запрет засчитывать потраченные 
на природоохранные мероприя-
тия деньги в счет экологических 
платежей. Это может привести 
к многомиллиардным потерям 
бюджета в виде возврата рос-
сийским предприятиям средств 
за НВОС, считает эксперт.

Вопросы к корректировке пла-
тежа за НВОС (почти 1,4 млрд руб.) 
МНПЗ в Капотне, которую провел 
департамент природопользования 
Москвы в начале 2015 года, появи-
лись у Валерия Гартунга в начале ию-
ня. Он направил запросы в Генпро-
куратуру и Счетную палату с прось-
бой проверить законность возврата 
этих денег с государственного сче-
та на счет частного предприятия. По 
мнению господина Гартунга, 20% от 
возвращенной заводу суммы, соглас-
но Бюджетному кодексу, считались 
федеральными средствами. «Мне ка-
жется, что региональные власти не 
могут принимать решение о возвра-
те федеральных средств, которые 
должны были поступить в казну»,— 
заявил корреспонденту 

”
Ъ“ госпо-

дин Гартунг, объясняя свое решение 
направить запросы в надзорные ор-
ганы (см. 

”
Ъ“ от 20 июля).

В департаменте природопользо-
вания 

”
Ъ“ пояснили, что воспользо-

вались записанной в законодатель-
стве возможностью возместить сред-
ства, которые были потрачены заво-

дом на выполнение природоохран-
ных мероприятий. Собеседники 

”
Ъ“ 

на МНПЗ уточняли, что за послед-
ние годы на эти цели завод потратил 

свыше 12 млрд руб. Что же касает-
ся перечисления заводу «федераль-
ных» денег, то в департаменте пояс-
нили, что «решение о корректиров-
ке платежа принимается в отноше-
нии 100% суммы» и законом особый 
механизм выплаты платежа частя-
ми не предусмотрен. 

В Генпрокуратуре по заявлению 
господина Гартунга начали провер-
ку, но, как следует из ответа депута-
ту первого заместителя генерально-

го прокурора Александра Буксмана 
(ответ есть в распоряжении 

”
Ъ“), на-

рушений в действиях департамента 
не нашли. В Счетной палате депута-
ту ответили, что рассмотрят вопрос о 
проверке законности корректиров-
ки платежа МНПЗ при формирова-
нии плана проверок на 2016 год. При 
этом в палате заявили, что по ито-
гам проверки исполнения Роспри-
роднадзором федерального бюдже-
та за 2014 и 2015 годы ревизоры со-

чли неэффективной работу департа-
мента природопользования Москвы 
по администрированию платежей за 
НВОС. Эти полномочия Росприрод-
надзор передал департаменту во вто-
ром полугодии 2014 года. Тогда же 
доходы бюджета от выплат за НВОС в 
Москве составили лишь 10% той сум-
мы, которую казна получила за пер-
вое полугодие 2014 года, когда за это 
отвечал Росприроднадзор, указыва-
ют в палате.

В департаменте природопользо-
вания 

”
Ъ“ дали понять, что Роспри-

роднадзор, отчитываясь перед Счет-
ной палатой, по сути, возложил от-
ветственность за сокращение посту-
плений в бюджет на столичных чи-
новников. Росприроднадзор не учел 
ряд важных моментов, которые по-
влияли на сокращение поступлений 
в бюджет средств от платы за НВОС, 
утверждают в департаменте. Умень-
шение платы за размещение отхо-
дов производства и потребления (на 
45 млн руб.) произошло, к примеру, 
в связи с разосланными в 2014 году 
письмами Минприроды, в которых 
уточнялось, что плата за НВОС при 
размещении медицинских отходов 
вноситься не должна. Уменьшение 
платы за сбросы загрязняющих ве-
ществ в водные объекты (на 11 млн 
руб.) было вызвано тем, что в 2014 
году многие организации, которые 
позволяли себе сбросы без разреше-
ния и платили из-за этого за НВОС 
«в пятикратном размере», в итоге 
получили от Росприроднадзора это 
разрешение. Необходимости пла-
тить за НВОС в том же размере, что 
и раньше, у этих предприятий отпа-
ла. По словам собеседника 

”
Ъ“ в де-

партаменте природопользования, 
в Росприроднадзоре не учли и то, 
что «Мосводоканал» ежеквартально 
уменьшает плату за НВОС на 33 млн 
руб. «По сути, Росприроднадзор раз-
решил 

”
Мосводоканалу“ делать то, 

что запрещает МНПЗ, а именно про-
водить зачет платежей в счет реали-
зуемых природоохранных меропри-
ятий»,— говорит он.

У Генпрокуратуры также есть во-
просы к федеральным чиновникам. 
Как утверждает господин Буксман, 
Росприроднадзор в апреле 2012 года 
направил в адрес своих территори-
альных органов письмо о недопусти-
мости зачета затрат на природоохран-

ные мероприятия в счет экологиче-
ских платежей — именно это и сдела-
ли московские чиновники в случае с 
МНПЗ. «Такая позиция органа контр-
оля не соответствует требованиям 
действующего законодательства и 
может повлечь массовые нарушения 
прав и законных интересов хозяйст-
вующих субъектов»,— утверждает го-
сподин Буксман. Он пишет, что главе 
Минприроды Сергею Донскому «бы-
ла направлена информация о необ-
ходимости принятия мер по отзыву 
письма Росприроднадзора своим тер-
риториальным отделениям». 

В Минприроды 
”
Ъ“ не смогли опе-

ративно прокомментировать пре-
тензии Генпрокуратуры.

«По сути, Генпрокуратура вста-
ла на сторону департамента приро-
допользования Москвы и дала по-
нять Росприроднадзору, что он был 
не прав, когда в 2012 году запрещал 
отдавать предприятиям уплаченные 
ими деньги за НВОС на том основа-
нии, что они провели природоох-
ранные мероприятия»,— заявил 

”
Ъ“ 

директор по программам «Гринпис 
России» Иван Блоков. По его мне-
нию, такая позиция Генпрокуратуры 
«уничтожает один из эффективных 
экономических инструментов при-
нуждения предприятий к тому, что-
бы они приводили свои производст-
ва в соответствие с экологическими 
нормативами». «Теперь российские 
предприятия, которые не соответ-
ствуют экологическим нормативам 
(а таковых в России большинство) и 
из-за этого платят большие деньги за 
вред окружающей среде, начнут тре-
бовать у государства возврата много-
миллиардных расходов за реализа-
цию неких природоохранных меро-
приятий,— говорит господин Бло-
ков.— О том, что это за природоох-
ранные мероприятия, зачастую не 
представляется возможным узнать». 
По словам господина Блокова, тре-
бования предприятий вернуть им 
деньги за НВОС лишь на том основа-
нии, что они выполняют установлен-
ную законом обязанность, «не подда-
ются логике». «Они и так должны по 
российским законам приводить се-
бя в соответствие всем экологиче-
ским нормам, и этот процесс никак 
не связан с процессом платы за вред 
окружающей среде»,— говорит он.

Вячеслав Козлов

Деньги «Газпром нефти» прошли очистку
Возврат экологического сбора МНПЗ в Капотне признан законным

К О Н Т Е К С Т М И Н П Р И Р О Д Ы  П О Ж А Л О В А Л О С Ь  Н А  А В Т О В А З  В  Г Е Н П Р О К У Р А Т У Р У

Заместитель министра природных ресурсов и экологии России 
Ринат Гизатулин направил письмо в Генпрокуратуру, в котором 
сообщил о возможных нарушениях АвтоВАЗа в сфере обращения 
с отходами. По информации Минприроды, ежегодно в результате 
деятельности крупнейшего в России автопроизводителя образует-
ся более 1,6 млн тонн отходов, большая часть из них — 1,56 млн 
тонн — передается в собственность ООО «Производство по пе-
реработке промышленных отходов» (ПППО), с которым АвтоВАЗ 
в октябре 2013 года заключил соответствующий договор. Однако, 
по данным федерального ведомства, захоронению на полиго-
не подлежат только 212 тыс. тонн. Кроме того, как выяснили 
специалисты Минприроды, у ООО ПППО отсутствует лицензия 
на выполнение работ по обезвреживанию и размещению отходов. 

«Учитывая данные факты, бюджеты Российской Федерации могли 
недополучить поступления в части платы за негативное воздей-
ствие при размещении отходов в период с 2012 по 2015 год 
в размере до 1,15 млрд руб. Росприроднадзор проведет внеплано-
вую выездную проверку деятельности АвтоВАЗа в части обращения 
с отходами»,— цитирует Рината Гизатулина пресс-служба Минпри-
роды России. В пресс-центре АвтоВАЗа ”Ъ“ вчера сообщили, что 
«речь идет о документарных претензиях» Минприроды. «Никаких 
выбросов, никаких загрязнений окружающей среды, конечно же, 
не было. Все отходы утилизуются по правилам. И у нас, без-
условно, есть все документы, подтверждающие это. Сейчас мы 
работаем над тем, чтобы эти документы были и у Минприроды»,— 
пояснили на предприятии. Екатерина Вьюшкова, Самара

Генпрокуратура  
не согласилась с депутатом 
Госдумы Валерием Гартунгом 
(в центре), который увидел  
в Москве нарушения в сфере 
охраны природы   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Московская КПРФ раскритиковала МИД РФ, 
Русскую православную церковь (РПЦ) и пре-
зидентский Совет по правам человека (СПЧ) 
за поддержку переименования станции метро 
«Войковская» в Москве. Станция названа в честь 
революционера Петра Войкова, причастного 
к расстрелу царской семьи. В своем заявлении 
партия требует поддерживать «здоровую ат-
мосферу гордости за дела предков». Для этого 
коммунисты предлагают ввести 25-летний мо-
раторий на переименования.

Коммунисты предупредили о росте выступлений 
«против героического советского прошлого», в том 
числе попытках переименовать объекты, назван-
ные в честь «героев Страны Советов». «Отдельные 
представители православной церкви (которая по 
российскому законодательству отделена от государ-
ства) пытаются развязать в стране новый виток анти-
советской истерии. При этом спусковым крючком 
является как раз предложение по переименованию 
станции метро 

”
Войковская“»,— заявили в КПРФ.

Не обошли коммунисты вниманием и МИД РФ, ко-
торый, по их мнению, занимает «странную позицию 
в этом вопросе». «Как полномочный представитель—
посол СССР в Польше Петр Войков пал от рук убийцы, 
не скрывавшего главной цели террористического ак-
та — прервать выход СССР из изоляции, запугать ее 
посланников и усилить блокаду страны. Не об этом 
ли и сегодня мечтает ряд политиков Запада!» — воз-
мущаются они. В КПРФ увидели в переименовании 
станции диверсию против России: «Не является ли 
попытка убрать его имя стремлением вернуть те вре-
мена, когда Запад закрывал глаза на убийства дипло-
матических посланников нашей страны?» СПЧ, кото-
рый поддержал идею переименования станции «Вой-

ковская», коммунисты назвали «штабом разжигания 
ненависти ко всему советскому и русскому», мечта-
ющим «при поддержке власти покрыть страну сетью 
мемориалов 

”
жертвам политических репрессий“».

Напомним, вопрос о переименовании станции 
был поднят в очередной раз 17 июля, когда с соот-
ветствующей просьбой в мэрию обратились район-
ные депутаты. Обращение было поддержано РПЦ, 
СПЧ и общественниками. 23 июля мэр Сергей Собя-
нин выразил готовность назвать станцию, «как лю-
ди скажут» (авторы обращения предлагали провес-
ти интернет-голосование). Но, очевидно, обойдется 
без голосования: заммэра по вопросам соцразвития 
Леонид Печатников неделю назад поддержал пере-
именование «Войковской» в «Глебово» и сказал, что 
этот вопрос будет решен на межведомственной ко-
миссии правительства до конца сентября.

В партии заявили, что обвинения против Петра 
Войкова основываются на «зыбкой почве», посколь-
ку «факты якобы виновности и участия Петра Войко-
ва в расстреле семьи последнего русского царя» не до-
казаны. «Не менее абсурдным» коммунистам пред-
ставляется «и аргумент о 

”
возвращении историческо-

го наименования по располагавшейся в этой мест-
ности усадьбе Глебово“». «Исходя из таких аргумен-
тов, следует переименовать Чистые пруды в Пога-
ные болота, а Москва должна стать тогда Кучковом, 
как она звалась до Юрия Долгорукого»,— говорится 
в заявлении. Коммунисты требуют «прекратить по-
литические диверсии» и «ввести законодательный 
25-летний мораторий на топографические переиме-
нования и сносы памятников». «России и Москве не-
обходима здоровая атмосфера гордости за дела пред-
ков»,— резюмировали в партии.

Таисия Бекбулатова

Двадцать пять лет гордости
Коммунисты заступаются за «Войковскую»  
и требуют ввести мораторий на переименования

Как стало известно ”Ъ“, отказ от размещения на Во-
робьевых горах памятника Святому князю Владими-
ру не остановил проведение противооползневых ра-
бот по укреплению смотровой площадки для установки 
300-тонного монумента. Несмотря на его перенос, мэ-
рия Москвы заключила с подведомственными ей пред-
приятиями госконтракты на сумму около 500 млн руб. 
Объем работ по-прежнему запланирован с учетом 
установки монумента, а инженерные изыскания будут 
проведены уже после укрепления склона и повторного 
благоустройства площадки, которую столичные влас-
ти уже обновляли в прошлом году.

По данным сайта госзакупок, ГУП «Московский городской 
трест геолого-геодезических и картографических работ» 
(«Мосгоргеотрест») в середине августа заключило контрак-
ты с ООО «Центр геодинамических исследований» (9,8 млн 
руб.) и НИЦ «Строительство» (4,5 млн руб.), победившими в 
объявленном в конце июля тендере на исследования устой-
чивости склона Воробьевых гор и «предпроектные проработ-
ки» по ее повышению, которые должны быть выполнены до 
31 августа. В техническом задании говорится, что работы не-
обходимы для двух строительных проектов: реконструкции 
Большого лыжного трамплина и канатно-кресельной доро-
ги, а также «установки памятника князю Владимиру». Ком-
плексные инженерные изыскания предусмотрены на ополз-
невом участке в районе смотровой площадки Воробьевых 
гор «для определения перечня дополнительных меропри-
ятий противооползневой инженерной защиты». При этом 
расчет устойчивости склона заказан «с учетом планируемых 
дополнительных нагрузок». Изыскания за счет городского 
бюджета запланированы на площади 27 га (плюс 2 га по ак-
ватории Москвы-реки), включающей «участки развития глу-
боких оползней с признаками активизации» от объекта куль-
турного наследия федерального значения «Церковь Троицы 
в Воробьеве, 1811 года» до стелы на месте клятвы А. И. Герце-
на и Н. П. Огарева и Воробьевской набережной.

Напомним, 25-метровый памятник Святому князю Вла-
димиру авторства Салавата Щербакова Мосгордума решила 
установить на смотровой площадке у МГУ на Воробьевых го-
рах в феврале 2015 года. Это вызвало протесты горожан: на 
опасность сползания 300-тонного памятника в реку прези-
денту РФ жаловались местные жители и сотрудники МГУ, а 
на Воробьевых горах произошла стычка противников уста-
новки памятника с православными общественниками и бай-
керами из «Ночных волков». В реализующем проект стоимо-
стью 94 млн руб. Российском военно-историческом общест-
ве (РВИО) эти претензии отвергали, выражая «уверенность в 
безопасности площадки». Однако в начале июня РВИО при-
знало, что площадка небезопасна, и попросило Мосгордуму 
подобрать для монумента другое место (см. 

”
Ъ“ от 10 июня).

Сразу после этого, 11 июня, департамент строительства Мо-
сквы заключил с принадлежащим ему АО «Мосинжпроект» 
контракт на сумму 400,6 млн руб. на «укрепление склона Воро-
бьевых гор (противооползневые мероприятия) и работы по со-
хранению смотровой площадки», за полгода до этого капиталь-
но отремонтированной. Проектом предусмотрены разборка 
и восстановление гранитной балюстрады, демонтаж гранит-
ных плит и новое мощение, переустройство инженерных се-
тей, свайное основание из буронабивных свай, монолитный 
ростверк, облицовка фасада консольной части гульбища, огра-

ждения, мощение, благоустройство и подсветка, а перед нача-
лом работ — археологические исследования культурного слоя.

Эти работы должны завершиться до конца 2015 года, то 
есть раньше, чем предшествующие им инженерные изы-
скания, которые московские власти одновременно заказа-
ли ГУП «Мосгоргеотрест». Оно получило около 100 млн руб. 
на двухэтапное проведение «Комплексных инженерных 
изысканий (геодезические, геологические, геофизические, 
гидрогеологические, метеогидрологические) для определе-
ния перечня дополнительных мероприятий противоополз-
невой инженерной защиты участка». Закупка по первому 
этапу (39,5 млн руб.) была объявлена еще в 2014 году, но из-
за планов установки памятника ее условия были утвержде-
ны только в феврале, а контракт о бурении 96 скважин и ис-
пытании грунтов заключен в марте. Исполнить его подряд-
чики обязались до 24 октября, а памятник планировалось 
установить уже 4 ноября. При этом контракт на второй этап 
изысканий (на 57,6 млн руб.) сроком до июня 2016 года сто-
личное ГУП получило как раз в момент отказа инициаторов 
от установки памятника на Воробьевых горах.

Впрочем, как сообщал 
”
Ъ“, ГУП «Мосгоргеотрест» и АО 

«Мосинжпроект» в первом квартале 2015 года уже вели со-
ответствующие изыскания, и они, как заявлялось, легли в 
основу разрешения Мосгордумы на установку памятника у 
МГУ. Но дата заключения контрактов на эти работы доказы-
вает, что либо они в полной мере не проводились, либо ве-
лись бесплатно и теперь мэрия должна за них расплатиться.

«Любые проекты, а тем более работы по укреплению скло-
на, должны проводиться только на основании уже выпол-
ненных инженерных изысканий,— удивлен таким развити-
ем событий гендиректор ООО 

”
Институт геотехники и инже-

нерных изысканий в строительстве“ (ИГИИС) Михаил Богда-
нов.— А объем изыскательских и проектных работ, от кото-
рого напрямую зависит их стоимость, не может проводить-
ся без привязки к планируемым сооружениям, влияющим 
на нагрузку склона». Однако ни выделенная на это адресно-
инвестиционной программой Москвы сумма, ни количест-
во скважин и свай, запланированное для подготовки к уста-
новке памятника, судя по конкурсной документации, не пе-
ресматривались. При этом благоустройство смотровой пло-
щадки на Воробьевых горах стоимостью более 80 млн руб., 
осуществленное ЦПКИО им. Горького за счет бюджета Мо-
сквы в 2014 году, то есть еще до планов установки памятни-
ка, будет проведено заново.

В департаменте строительства и стройкомплексе мэрии 
вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“. РВИО и Минкульт обеща-

ли, что монумент стоимостью 94 млн руб. будет установлен 
на внебюджетные средства. Но из обнародованной ранее пе-
реписки столичных чиновников следует, что укрепление 
склона было запланировано именно «на подготовку к уста-
новке постамента». По данным госзакупок, на «обеспечение 
мероприятий, связанных с празднованием 1000-летия пре-
ставления святого равноапостольного князя Владимира», 
управление делами президента потратило из бюджета око-
ло 10 млн руб. (включая заключенный на прошлой неделе 
контракт стоимостью 4 млн руб. «на организацию торжест-
венного приема и оформлению места его проведения»), еще 
2 млн руб. пришлось на Минобрнауки, и около 1 млн руб. 
было потрачено другими органами и ведомствами.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Постамент дороже монумента
Отказ от установки памятника князю Владимиру на Воробьевых горах 
обойдется в полмиллиарда рублей

Его поздравляет генеральный директор ЮНЕСКО 
Ирина Бокова:
— Уважаемый ректор, дорогой Анатолий Васильевич! 
В день вашего рождения прошу принять самые сердеч-
ные поздравления от Организации Объединенных На-
ций по вопросам образования, науки и культуры. Сво-
ей неустанной работой на ключевых направлениях 
многостороннего сотрудничества вы снискали заслу-
женное уважение международного сообщества.

Ученый с мировым именем, выдающийся педагог 
и талантливый организатор, вы вносите значитель-
ный вклад в развитие международного диалога. В ка-
честве главы Российского исторического общества, 
президента Российской ассоциации международ-
ных исследований вы стали партнером ЮНЕСКО в 
разработке и осуществлении важных многосторон-
них программ.

Позвольте высказать вам, дорогой Анатолий Ва-
сильевич, также и мою личную признательность за 
годы учебы в университете, который вы возглавляе-
те на протяжении нескольких десятилетий. МГИМО 
навсегда останется для меня моей alma mater. Сре-
ди тех, кто получил в его стенах дипломы междуна-
родников,— граждане более чем 60 стран мира. Се-
годня на двух десятках лингвистических кафедр ва-
шего университета идет интенсивная подготовка 
по 54 иностранным языкам. Это достижение МГИ-
МО отмечено ныне в Книге рекордов Гиннесса. Как 
выпускнице и почетному доктору университета 
мне хочется пожелать вам, всем профессорам и сту-
дентам крепкого здоровья, личного благополучия и 
новых достижений в ваших масштабных научных и 
общественных начинаниях.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 65 лет ректору МГИМО  
Анатолию Торкунову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Акции протеста против неспо-
собности властей Ливана спра-
виться с утилизацией мусора 
спровоцировали самый серьез-
ный за последние годы прави-
тельственный кризис в стране. 
На четвертый день беспорядков 
в Бейруте работа кабинета ми-
нистров оказалась полностью 
парализованной. Заполнить ва-
куум власти в Ливане, усугубля-
емый тем, что парламент уже 
год не может выбрать президен-
та, намеревается успешно вою-
ющая в соседней Сирии и Ираке 
группировка «Исламское госу-
дарство» (ИГ). Его стратеги дав-
но хотят превратить самое ве-
стернизированное арабское 
государство Ближнего Востока 
в провинцию своего «халифата».

Начавшиеся в субботу в Бейруте 
многотысячные протесты против 
«мусорного кризиса», вызванного 
неспособностью властей обеспе-
чить утилизацию отходов и грозя-
щего обернуться экологической ка-
тастрофой, быстро переросли в ан-
типравительственные акции под 
лозунгом «Вы воняете!» и столкно-
вения с органами правопорядка. 
Вчера на фоне продолжающихся 
протестных акций несколько чле-
нов ливанского правительства — 
министры от христианского блока 
Свободного патриотического дви-
жения и шиитской партии «Хезбол-
ла» — демонстративно покинули 
экстренное заседание под руковод-
ством премьера Таммама Салама. 
Они заявили о нарушении «прин-
ципов пропорциональности и парт-
нерства» в действующем правитель-
стве и пригрозили отставкой.

Собеседники 
”

Ъ“ в Ливане на-
звали нынешний кризис самым 
серьезным за последнее десятиле-
тие.  По мнению политолога Искан-
дера Кфури, об отставке правитель-
ства может быть объявлено в лю-
бой момент. Впрочем, это, по его 

словам, «ничего не изменит, так 
как  госаппарат уже давно не функ-
ционирует». «Парламент, состоя-
щий из десятков противоборствую-
щих партий, и правительство, раз-
дираемое борьбой этнорелигиоз-
ных группировок за влияние, пара-
лизованы и не могут принять ни од-
ного закона. Муниципальные служ-
бы не работают: страна 25 лет стра-
дает от перебоев с электроэнерги-
ей, со связью. Уборка мусора ста-
ла последней каплей»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Кфури, добавив, что 

«главная претензия протестующих 
— коррупция».

Правительственный кризис в 
многоконфессиональном Ливане, 
политическая система которого 
уже четверть века не может стаби-
лизироваться после гражданской 
войны, назревал давно. Проблемы 
резко обострились из-за того, что 
депутаты парламента больше го-
да не могут договориться по кан-
дидатуре главы государства: про-
шиитский блок «Коалиция 8 мар-
та», связанный с Тегераном и Дама-
ском, поддерживает генерала Ми-
шеля Ауна, в то время как просун-
нитский блок «Коалиция 14 марта» 
поддерживает Самира Джаджу. Оба 
кандидата — христиане, так как 
представитель именно этой рели-
гии по конституции должен зани-
мать пост главы государства (кре-
сло премьера отводится сунниту, а 
председателя парламента — шии-
ту). И так как христианские партии 
входят в оба блока, главная борьба, 
по сути, развернулась между сун-
нитами и шиитами.

Нынешний вакуум власти гро-
зит Ливану проблемами более се-
рьезными, чем нефункционирую-
щие коммунальные службы, ведь 
им готовы воспользоваться боеви-
ки радикальной суннитской груп-
пировки ИГ, ранее успешно сделав-
шие это в соседней Сирии и Ираке. 
На протяжении последнего года бо-

евики ИГ регулярно делали вылаз-
ки с контролируемых им террито-
рий сирийской провинции Хомс в 
соседний Ливан. Они преследова-
ли две цели — завоевание новых 
территорий (стратегия ИГ включа-
ет распространение контроля с Си-
рии и Ирака на Ливан и Иорданию) 
и перетягивание сил боевого кры-
ла радикального шиитского движе-
ния «Хезболла», уже год поддержи-
вающего правительственные вой-
ска в Сирии, обратно в Ливан. В на-
чале августа наступление ИГ впер-
вые было успешным — им ненадол-
го удалось захватить ливанский го-
род Арсаль вблизи сирийской гра-
ницы, что многие комментаторы 
сочли важной вехой в истории тер-
рористической организации. Впо-
следствии армия Ливана совмест-
но с «Хезболлой» сумела оттеснить 
подразделения суннитских радика-
лов. Однако наступление ислами-
стов было явно не последним. При-
чем шансы ИГ на успех в Ливане 
растут по мере того, как ухудшается 
координация между суннитскими 
и шиитскими частями сил сопро-
тивления, что признает и командо-
вание ливанской армии.

Ситуация усугубляется и тем, что 
социальная база для распростране-
ния влияния ИГ в Ливане довольно 
широка. Это, прежде всего, сунни-
ты, составляющие большую часть 
из примерно полутора миллионов 
палестинских и сирийских бежен-
цев (лагеря последних расположе-
ны в ставшем мишенью ИГ Арсале), 
около трети всего населения Лива-
на. Обе категории явно не удовлет-
ворены своим положением и «дис-
криминацией» со стороны прави-
тельства, враждебны влиятельной 
в стране «Хезболле» и демонстриру-
ют явную тенденцию к радикали-
зации, видя в наступающих силах 
«халифата» надежду на социальную 
справедливость.

Мария Ефимова

Боевики ИГ слетаются на мусор
Шансы исламистов на успех в Ливане растут  
по мере углубления правительственного кризиса

Преимущества почувствуют пре-
жде всего граждане РФ, проживаю-
щие в крупных городах и часто пу-
тешествующие в страны Шенгена: 
сбор биометрических данные дол-
жен обезопасить данные, умень-
шить вероятность ошибок при офор-
млении виз, упростить контроль на 
границе. Последующие обращения 
за визой в течение пяти лет можно 
будет подать по почте или через по-
средника, например туроперато-
ра. Благодаря прозрачной процеду-
ре идентификации возрастут шан-
сы на получение мультивизы. Об-
новлять биометрические данные 
при поездке в другую страну ЕС уже 
будет не надо, а стоимость визового 
(€35) и сервисного (не более €30) сбо-
ров останется прежней. Ранее полу-
ченные визы, как подтвердил 

”
Ъ“ го-

сподин Ушацкас, останутся в силе до 
конца срока действия.

В представительстве отметили, 
что система ВИС должна была быть 
введена в РФ гораздо раньше, одна-
ко было решено переждать туристи-
ческий весенне-летний сезон. «Вне-
дрение ВИС не имеет никакого отно-
шения к ситуации с Крымом и кон-
фликту на Украине»,— подчеркнул 
вчера посол Ушацкас.

Работники туриндустрии, в свою 
очередь, отмечают ряд сложностей, 
с которыми столкнутся россияне. За 
несколько дней до 14 сентября кон-
сульства на время прекратят работу 
для подготовки перехода на ВИС. 

У детей до 12 лет отпечатки паль-
цев брать не будут, даже если, напри-
мер, родители 11-летнего ребенка 
специально приехали оформлять 
визу в другой город. При этом, как 
только ребенку исполнится 12, при 
получении новой визы он обязан бу-
дет лично явиться в визовый центр. 

Главная же проблема — невоз-
можность переложить хлопоты по 
оформлению первой за пять лет ви-
зы, если по месту жительства нет 
ни консульства, ни визового цент-
ра стран шенгенской зоны (или есть, 
но не тех, куда собирается турист). До 
начала сентября в таких случаях еще 
можно успеть обратиться к посред-
никам, например туроператорам. А 
затем придется раз в пять лет само-
стоятельно оплачивать дорогу в го-
род, где можно оформить нужную 
визу. Подать запрос на визу мож-
но в одном из консульств или визо-
вых центров на территории РФ. Жи-
телям целого ряда регионов России, 
где таких центров нет, придется со-
вершать длительные путешествия 
для подачи документов и снятия от-
печатков пальцев.

«Для нас это и без того была боль-
шая проблема»,— подтвердил 

”
Ъ“ 

Андрей Нестеров, замдиректора ин-
формационного центра для тури-
стов «Ямалтур» в Салехарде (Ямало-
Ненецкий АО). По его словам, офор-
мить мультивизу через турфирму без 
выезда из Салехарда стоило около 
15 тыс. руб.— или около 5 тыс. в со-

ставе турпакета. Теперь же путешест-
вие в Екатеринбург, где есть несколь-
ко визовых центров, обойдется при-
мерно в 30 тыс. руб. «Люди просто бу-
дут выбирать для выезда страны, не 
требующие оформления визы»,— 
уверен он. О том, что «падение спро-
са (на страны Шенгена.— 

”
Ъ“) бу-

дет однозначно», заявила и предста-
витель Российского союза туринду-
стрии Ирина Тюрина.

В ответ на вопрос 
”
Ъ“ о том, как 

Евросоюз планирует работать с не-
доступными регионами, господин 
Ушацкас напомнил, что ВИС вводится 
«в разных странах» и что «в мире нет 
другой страны, где было бы так много 
визовых центров и консульств», как 
в России. В представительстве ЕС 

”
Ъ“ 

также пояснили: «Большинство стран 
шенгенской зоны считают, что боль-
шая часть их потенциальных клиен-
тов имеют доступ к ближайшим визо-
вым центрам». 

Наиболее очевидным решением 
было бы открытие дополнительных 
визовых или мультивизовых цент-
ров (сразу нескольких стран), однако 
в представительстве ЕС подчеркива-

ют, что такой шаг «зависит от ресур-
сов» и остается решением конкрет-
ных стран. Возможно также разви-
тие услуги мобильных пунктов сда-
чи биометрических данных — та-
кая услуга не противоречит законо-
дательству.

Как пояснила 
”
Ъ“ Наталья Евсеен-

ко, директор департамента визового 
сервиса Pony Express (из стран Шен-
генского соглашения обслуживает 
Латвию, Эстонию и Словакию), дру-
гим вариантом было бы расширение 
числа подрядчиков, имеющих право 
на принятие документов в своем ви-
зовом центре. «Сейчас у каждой стра-
ны только одна компания-постав-
щик на территории России, но пре-
цедент по расширению числа под-
рядчиков уже есть — это Эстония, 
которая сейчас объявила тендер на 
трех одновременно поставщиков по 
России»,— пояснила она 

”
Ъ“.

Галина Дудина

Пальцы лично в посольство ношу

К О Н Т Е К С Т « И С Л А М С К О Е  Г О С У Д А Р С Т В О »  О Б О С Н О В А Л О С Ь  В  И С П А Н И И

Правоохранительные органы Испании и Марокко в ходе совместной 
спецоперации раскрыли сеть вербовщиков террористической груп-
пировки «Исламское государство» (ИГ). Операция, в рамках которой 
были задержаны 14 человек, прошла в пригороде Мадрида Мелилье 
(испанском анклаве в Африке) и целом ряде марокканских городов. 
Вербовка происходила через интернет и в ходе личных встреч. Люди, 
попавшие под влияние пособников ИГ, переправлялись в Турцию, 
а оттуда — на сирийский фронт.

По данным полиции Марокко, не менее 1,35 тыс. марокканцев 
покинули страну с целью присоединиться к ИГ, из них как минимум 
286 человек уже погибли в боях. Спецслужбы Испании же утвержда-
ют, что ряды ИГ пополнили примерно 125 граждан страны (из них 25 
пали в  боях). В Мадриде подчеркивают, что этот показатель не слиш-
ком высок по сравнению с сотнями британцев, французов и немцев, 
воюющих за исламистов.

Комментируя итоги операции, министр внутренних дел Испании 
Хорхе Фернандес Диас отметил, что она стала не первым примером 
успешного сотрудничества между испанскими и марокканскими пра-
воохранительными органами. Всего в рамках подобных спецопера-
ций уже было задержано 67 человек. «Мы ведем борьбу с варварст-

вом,— заявил Хорхе Фернандес Диас.— Больше всего (от ИГ.— ”Ъ“) 
страдают мусульманские страны, но и Испанию эта угроза не обошла 
стороной: у нас установлен четвертый (из пяти.— ”Ъ“) уровень 
террористической опасности».

Лидеры группировки ИГ не скрывают своего особого отношения 
к Испании. В 711–1492 годах большая часть Пиренейского полуо-
строва находилась под властью мусульманских правителей, так что 
отвоевание этой территории исламисты считают делом чести. Ранее 
боевики ИГ выпустили видео, в котором назвали Испанию «землей 
прадедов» и пообещали вернуть контроль над нею. А на форумах 
исламистов активно распространяются фотографии, на которых 
исторические памятники исламской архитектуры, например дворец 
Альгамбра в Гранаде, дополнены черными флагами ИГ.

Ранее Испания несколько раз становилась целью атак ислами-
стов, в первую очередь «Аль-Каиды». Наиболее крупная из них про-
изошла в марте 2004 года, когда исламисты организовали взрывы 
в четырех мадридских пригородных поездах. Погиб 191 человек, 
более 2 тыс. получили ранения. С тех пор правоохранительные 
органы страны несколько раз заявляли о предотвращении крупных 
терактов. Павел Тарасенко

Из последних военно-воздушных сил
США решили поддержать Европу, подбросив ей немного F-22

Вашингтон «в ближайшее вре-
мя» намерен развернуть в Евро-
пе группировку многоцелевых ис-
требителей пятого поколения F-22 
Raptor. Эта мера, как заявили в 
Пентагоне, нацелена на поддер-
жку европейских союзников США 
по НАТО, обеспокоенных дейст-
виями «активизировавшейся Рос-
сии». В оборонном ведомстве 
США не уточнили, когда, в каком 
количестве и в какие именно стра-
ны прибудут истребители. Однако 
начальник штаба ВВС США гене-
рал Марк Уэлш заверил, что в слу-
чае конфликта F-22 будут сбивать 
«любые» российские цели. В Мо-
скве убеждены, что США намере-
ны «максимально использовать 
украинский кризис для наращива-
ния своего военного присутствия 
и политического влияния в Вос-
точной Европе».

О намерении Пентагона развер-
нуть в Европе группировку новей-
ших истребителей сообщила на 
встрече с журналистами министр во-
енно-воздушных сил США Дебора Ли 
Джеймс. «Мы очень скоро перебро-
сим самолеты F-22 в Европу»,— ска-
зала она. Министр уточнила, что эта 
мера является частью реализации 
обязательств Вашингтона в рамках 
«Инициативы по обеспечению ев-
ропейской безопасности» (European 
Reassurance Initiative). «Мы уже дали 
нашим союзникам в Европе гарантии 
защиты перед угрозой активизиро-
вавшейся России. Но и нас, и наших 
европейских союзников продолжают 
серьезно беспокоить военные дейст-
вия России на Украине»,— заявила Де-
бора Ли Джеймс.

Она также сослалась на выступле-
ние главы Пентагона Эштона Карте-
ра, объявившего на минувшей неде-
ле, что Россия представляет «очень и 

очень серьезную угрозу» для США, и 
провозгласившего «новый подход» 
к Москве. Его суть состоит в сочета-
нии «силы и баланса»: США будут 
укреплять свой военный потенциал 
и гарантировать безопасность своих 
партнеров по НАТО, но готовы сотруд-
ничать с Россией в «сферах общего ин-
тереса», таких как борьба с террориз-
мом. О запуске «Инициативы по обес-
печению европейской безопасности» 
президент США Барак Обама объявил 

в июне прошлого года в ходе визита 
в Польшу. В рамках проекта по усиле-
нию присутствия военных США, ави-
ации и ВМС в Европе планируется вы-
делить $1 млрд. Необходимость этих 
шагов в НАТО объясняют противодей-
ствием «агрессивным действиям» со 
стороны России.

Многоцелевые истребители пято-
го поколения F-22 Raptor («Хищник») 
разработаны совместно корпорация-
ми Lockheed Martin, Boeing и General 
Dynamics. В настоящее время само-
леты этого типа используются в кам-
пании американских военных про-
тив боевиков группировки «Ислам-
ское государство» в Ираке и Сирии. 
Они также неоднократно участвова-
ли в учениях в Японии и Южной Ко-

рее, для чего их перебрасывали на 
время на американские авиабазы в 
этих странах. Но постоянно базируют-
ся Raptor только на территории США, 
их ближайшая к России база — Эл-
мендорф — находится на Аляске. От-
туда F-22 неоднократно поднимались 
на «перехват» российских стратеги-
ческих бомбардировщиков Ту-95МС, 
приближавшихся к американским 
границам в ходе тренировочных по-
летов. Всего было выпущено около 
190 Raptor, из которых в настоящее 
время в строю, по разным данным, от 
177 до 185 машин. В 2011 году их про-
изводство было остановлено из-за вы-
сокой стоимости.

Начальник штаба ВВС США гене-
рал Марк Уэлш, также принимавший 

участие в пресс-конференции, от-
метил, что размещение F-22 в Евро-
пе позволит протестировать их воз-
можности на предмет боевого вза-
имодействия с европейскими ис-
требителями предыдущего поколе-
ния Typhoon (производства компа-
нии Eurofighter GmbH) «и предоста-
вит американским военным возмож-
ность участвовать в тренировочных 
полетах вместе с европейскими парт-
нерами по НАТО». 

В Пентагоне не уточнили, когда и в 
какие именно страны будут перебро-
шены многоцелевые истребители. Не 
сообщается и о количестве этих само-
летов. Интернет-портал Baltnews со 
ссылкой на источник в Миноборо-
ны Литвы сообщил, что F-22 могут по-
явиться на литовских военных аэро-
дромах. «Появление американских 
истребителей приветствуется. Они 
нужны для того, чтобы у желающих 
перекроить карту Европы не возни-
кало иллюзий о безнаказанности»,— 
цитирует издание представителя во-
енного ведомства.

В ходе пресс-конференции в Пен-
тагоне один из журналистов спро-
сил генерала Уэлша, мог бы он «уточ-
нить, против каких целей — в особен-
ности российских — будет задейство-
ван F-22 в случае возникновения кон-
фликта». «Нет, сэр,— ответил началь-
ник штаба под громкий смех минист-
ра ВВС.— Против любых целей, какие 
там будут».

Глава комитета Госдумы по между-
народным делам Алексей Пушков на-
звал планы Пентагона «сигналом для 
России». «США намерены максималь-
но использовать украинский кризис 
для наращивания своего военного 
присутствия и политического влия-
ния в Восточной Европе,— заявил он 

”
Ъ“.— Такого рода сигналы мы уже по-

лучали: они касались систем противо-

ракетной обороны, которые США на-
мерены разместить в ряде государств, 
находящихся недалеко от россий-
ских границ, например в Румынии 
и Польше». По словам собеседника 

”
Ъ“, «эти действия являются наруше-

нием соглашения 1997 года между РФ 
и НАТО, по которому не предполага-
лось размещение вооружения значи-
тельных боевых сил вблизи россий-
ских границ». Алексей Пушков счита-
ет инициативу США по размещению 
истребителей F-22 в Европе «угрозой 
безопасности России».

По словам же зампреда комите-
та Госдумы по международным де-
лам Александра Романовича, разме-
щение F-22 в Европе служит двум це-
лям: «Усилению военного присутст-
вия США близ российских границ и 
поднятию воинственного духа стран 
Прибалтики». «США пытаются по-
будить европейцев наращивать как 
свои военные расходы, так и расхо-
ды в рамках НАТО,— сказал депутат 

”
Ъ“.— С точки зрения же военной со-

ставляющей для России размещение 
в Европе F-22 — укус комара».

Зампред комитета Госдумы по обо-
роне Франц Клинцевич, тем не менее, 
назвал планы Пентагона «недружест-
венными» и «агрессивными». Депутат 
убежден, что F-22 будут дислоцирова-
ны в непосредственной близости от 
российской границы. «США направят 
шесть-десять истребителей, которые 
будут базироваться в странах Прибал-
тики,— заявил он 

”
Ъ“.— НАТО уже 

давно приватизировало аэродромы, 
построенные там в советское время». 
По мнению собеседника 

”
Ъ“, «США 

пытаются говорить с Россией с пози-
ции ультиматума и силы и втянуть ее 
в новую холодную войну».

Ольга Кузнецова,  
Мария Ефимова,  
Андрей Перцев
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Переброску истребителей F-22 
в Европу в Пентагоне объясни-
ли необходимостью защиты 
европейских союзников США, 
обеспокоенных действиями 
России  ФОТО U.S. AIR FORCE/REUTERS

ЗАПРОШЕНО ВИЗ
(ТЫС.)

<50

50–150

300–800

>800

СТРАНА
427,9 11,48

запрошено 
виз (тыс.)

отказано (тыс.)

ГРЕЦИЯ
853,5 3,35

ЭСТОНИЯ
109,2 0,52

ЛАТВИЯ
104,6 0,25

ЛИТВА
146,6 0,82

ПОЛЬША
147,1 1,11

СЛОВАКИЯ
18,4 0,11

ЧЕХИЯ
325,6 1,60

ВЕНГРИЯ
76,9 0,29

ИТАЛИЯ
832,1 7,41

АВСТРИЯ
82,2 0,65

МАЛЬТА
17,2 0,29

СЛОВЕНИЯ
12,0 0,17

ДАНИЯ
12,9 0,99

ШВЕЦИЯ
39,9 0,64

ФИНЛЯНДИЯ
1139,5 7,51

К КАКИМ СТРАНАМ РОССИЯНЕ ОБРАЩАЛИСЬ ЗА ШЕНГЕНСКОЙ ВИЗОЙ В 2014 ГОДУ

ГДЕ РАБОТАЮТ ВИЗОВЫЕ ЦЕНТРЫ СТРАН ШЕНГЕНА

ИСТОЧНИК: ЕВРОКОМИССИЯ.
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ТОП-5 НЕГОСТЕПРИИМНЫХ СТРАН
(% ОТКАЗА В ВИЗЕ)

БЕЛЬГИЯ
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НИДЕРЛАНДЫ

МАЛЬТА

4,1
3,1
2,7
2,4
1,7

ТОП-5 ПОПУЛЯРНЫХ У РОССИЯН СТРАН 
ШЕНГЕНА (ТЫС. ЗАПРОШЕННЫХ ВИЗ)

ФИНЛЯНДИЯ
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ГРЕЦИЯ

ИТАЛИЯ

ГЕРМАНИЯ

1139,5
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В 13 ГОРОДАХ СЕВЕРО-ЗАПАДНОГО ФО, 
12 – ЦЕНТРАЛЬНОГО ФО, 8 – ПРИВОЛЖСКОГО ФО,
5 – ЮЖНОГО ФО, 5 – СИБИРСКОГО ФО,
4 – УРАЛЬСКОГО ФО, 
2 – СЕВЕРО-КАВКАЗСКОГО ФО,
2 – ДАЛЬНЕВОСТОЧНОГО ФО

51ГОРОДЕ
ЕСТЬ 
ВИЗОВЫЕ 
ЦЕНТРЫВСЕГО В
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+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17806,7 (–733,98)
РТС 758,46 (+33,73)
FTSE 100 6081,34 (+182,47)

DAX 30 10128,12 (+479,69)
DJIA* 16179,92 (+308,57)
NASDAQ Composite* 4662,68 (+136,43)

*На 20:04.    По данным агентства Reuters.
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● 41,75тыс. пунктов ● 16,186

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.08.15
Австралийский доллар 50,3752
Английский фунт 110,4239
Белорусский рубль** 39,7365
Датская крона* 10,8148

Доллар США 69,9461
Евро 80,7248
Индийская рупия*** 10,5659
Казахский тенге*** 29,5106

Канадский доллар 52,9574
Китайский юань* 10,9061
Норвежская крона* 86,0843
СДР 99,4116

Сингапурский доллар 50,0187
Новая турецкая лира 23,8642
Украинская гривна* 30,8133
Шведская крона* 84,5219

Швейцарский франк 74,2370
Японская иена*** 58,4394
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в блокировку по-русски 
изучал корреспондент отдела 
потребительского рынка

Роман Рожков

«Здравый смысл восторжествовал», 
«вот что произойдет, если пойти на 
принцип», «не прогнулись». Такие 
отзывы оставляли вчера в соцсетях 
интернет-пользователи, узнав, что 
Роскомнадзор исключил из реестра 
запрещенной информации ссылку 
на статью в «Википедии» о наркоти-
ческом веществе чарас. Но сдается 
мне, что не будь «Википедия» седь-
мым по популярности в России ин-
тернет-проектом с месячной посе-
щаемостью около 30 млн человек 
вряд ли бы ей удалось так просто от-
биться. Очевидно, что обществен-
ный резонанс возможной блокиров-
ке был обеспечен, и, похоже, в ве-
домстве решили перестраховаться. 
О том же, к слову, говорит предупре-
ждение Роскомнадзора, опублико-
ванное еще в четверг: дескать, если 
интернет-энциклопедия не удалит 
статью про чарас, то из-за протоко-
ла шифрования https, исключающе-

го возможность блокировать отдель-
ные страницы, доступ будет ограни-
чен ко всему ресурсу. Но вообще-то 
заранее о возможном внесении сай-
та в реестр Роскомнадзор обычно не 
предупреждает.

Сейчас по ссылке, внесенной в 
реестр, содержится невинный пе-
речень значений слова «чарас» — 
остров, река, насекомое, детско-юно-
шеский клуб по хоккею с мячом и 
прочее, в числе которого оказалась и 
статья про наркотическое вещество. 
Но сама статья про вещество из ин-
дийской конопли доступна по-преж-
нему: администраторы «Википедии» 
постарались и на выходных пере-
несли информацию о наркотике на 
другой URL — тот, к которому не бы-
ло претензий у Черноярского район-
ного суда Астраханской области, рас-
сматривавшего заявление прокура-
туры в отношении «Википедии». По-
началу в Роскомнадзоре не оценили 
этих усилий, направив в понедель-
ник операторам связи предписание 
блокировать ресурс, и утром во втор-
ник появились сообщения, что в ря-
де регионов сайт энциклопедии уже 
недоступен. Но в 11 часов Роском-
надзор капитулировал: «Статья о на-
ркотическом веществе чарас, содер-
жащаяся в настоящий момент в 

”
Ви-

кипедии“, согласно экспертному за-
ключению ФСКН России, не нару-
шает требований законодательства». 
Борьба чиновников с «Википедией» 
напоминает знаменитое оруэллов-
ское «Все животные равны, но неко-
торые равны более других».

На самом деле, если бы вся эта 
скандальная история не случилась, 
о существовании такого наркотиче-
ского вещества, как чарас, не узнали 
бы тысячи пользователей. На деле же 
все произошло по «эффекту Стрей-
занд» (феномен, выражающийся в 
том, что попытка удалить определен-
ную информацию приводит лишь 
к ее более широкому распростра-
нению,— определение взято в «Ви-
кипедии»). 22 августа, в субботу, ста-
тью о чарасе просмотрели 18,78 тыс. 
раз, 23 августа — 12513 раз, 24 авгу-
ста — 109962 раз. В сумме за три дня 
— 141255 раз. Угадайте, сколько раз 
за три месяца — максимальный срок 
с доступной статистикой — пользо-
ватели кликнули на статью?

вчера

ИНСТИТУТ РАЗВИТИЯ 
ИНТЕРНЕТА (ИРИ),

учрежденный Российской ассоци-
ацией электронных коммуникаций 
и Фондом развития интернет-иници-
атив, представил промежуточный 
отчет о работе по поручению 
президента Владимира Пути-
на над программой развития 
рунета. Кроме того, ИРИ предло-
жил создать основной индекс руне-
та. Предполагается, что индекс будет 
описывать состояние рунета в це-
лом, определять взаимное влияние 
отрасли высоких технологий, смеж-
ных отраслей и экономики страны 
в целом, а также отражать уровень 
интернет-развития регионов России. 
Роман Рожков

ВЛАДИМИР ПУТИН

может в ближайшее время под-
писать указ о консолидации го-
сударственных активов аэро-
порта Шереметьево и частных 
группы TPS Avia Аркадия Ро-
тенберга и партнеров, сообщил 
Forbes со ссылкой на собственные 
источники. По их данным, документ 
находится в канцелярии президен-
та, при этом два источника говорят, 
что указ «в высокой степени готов-
ности», а третий утверждает, что «он 
уже подписан, но еще не опублико-
ван и не направлен в правительство 
для исполнения». По данным Forbes, 
после консолидации государство со-
хранит не менее 30% ОАО «Между-
народный аэропорт Шереметьево», 
контроль будет у частных инвесто-
ров. Глава Минтранса Максим Соко-
лов подтвердил «РИА Новости» на-
личие указа по консолидации акти-
вов Шереметьево, но сказал, что не в 
курсе его содержания. TPS Avia осе-
нью 2013 года была выбрана инве-
стором нового терминала в север-
ной зоне и межтерминального тон-
неля, который соединит ее с южной. 
В конце октября 2014 года стало из-
вестно, что обсуждаемая схема кон-
солидации активов предусматрива-
ет создание TPS Avia управляющей 
компании. В нее войдут 83,04% го-
сакций аэропорта, ООО «Грузовой 
комплекс Шереметьево» (строит но-
вый грузовой терминал), ООО «Тер-
минал B Шереметьево» (создано для 
строительства нового пассажирско-
го терминала северной зоны), «Авто-
парк-М», «МАШ реклама» и ряд дру-
гих  структур. Егор Попов

АГЕНТСТВО S&P

оценило риски, которым под-
вергаются банки-инвесторы 
в связи с санацией проблем-
ных игроков. Эти риски могут пе-
ревесить выгоду от участия в финан-
совом оздоровлении (в основном 
возникает из-за дешевого финан-
сирования государством оздорови-
тельных проектов) и привести к пони-
жению рейтингов банков-санаторов, 
указали аналитики S&P в своем отче-
те. По мнению S&P, санаторы обыч-
но испытывают давление на кре-
дитоспособность, такая деятель-
ность чревата рисками занижения 
оценки скрытых проблем, связан-
ных с балансами проблемных бан-
ков, а также рисками интеграции из-
за большого объема активов, контр-
оль над которыми был передан бан-
кам-санаторам в последние годы. 
 «Интерфакс»

РОСПОТРЕБНАДЗОР

начал внеплановую провер-
ку завода немецкого концерна 
Henkel в Пермском крае. По сло-
вам замначальника отдела надзора 
по гигиене труда управления Роспо-
требнадзора по Пермскому краю На-
тальи Пономаревой, были отобра-
ны образцы продукции завода. «По-
ка информации о том, будут они со-
ответствовать требованиям или нет, 
у нас нет»,— сказала госпожа По-
номарева. Во вторник ”Ъ“ сообщил, 
что ритейлеры, в частности, Metro 
Cash & Carry и «Ашан», начали изы-
мать из продажи чистящие и моющие 
средства ряда международных ком-
паний, к продукции которых у Роспо-
требнадзора возникли претензии. 
ТАСС; Олег Трутнев

правила  
игры

Борьба чиновников 
с «Википедией» 
 напоминает знаме
нитое оруэлловское 
«Все животные равны, 
но некоторые равны 
более других»

На фоне хронического 
обвала авторынка и де-
вальвации рубля Мин-
промторг готов пойти 
на уступки работающим 
в России иностранным 
автоконцернам. Ми-
нистерство готово об-
суждать изменение 
формулы, по которой 
рассчитывается лока-
лизация сборки, и да-
же дать отсрочку по ис-
полнению обязательств 
в рамках промсборки. 
Раньше в Минпромторге 
отрицали даже возмож-
ность такого смягчения 
позиции, но, по данным 
источников 

”
Ъ“, посла-

бления выгодны ключе-
вым «промсборщикам» 
Volkswagen и Ford Sollers. 
С другой стороны, мини-
стерство готово отказать-
ся от стимулирования ав-
торынка за счет ввода 
экологического  налога 
на владельцев машин.

Вчера заместитель главы 
Минпромторга Александр 
Морозов объявил о сущест-
венных переменах в стра-
тегии министерства в обла-
сти автопрома. Он заявил, 
что Минпромторг рассма-
тривает возможность изме-
нения формулы, по которой 
рассчитывается уровень ло-
кализации производства в 
рамках соглашений с ино-
странными автоконцернами 
о промсборке автомобилей в 
РФ. Чиновник добавил, что 
«теоретически возможна» и 
отсрочка по обязательствам 
автопроизводителей по этим 
соглашениям. На этой неде-
ле запланирована встреча с 
Минэкономики на эту тему.

Кроме того, господин Мо-
розов сказал, что подготовка 
к введению экологического 
налога на автомобили и ог-

раничению сроков эксплуа-
тации коммерческого тран-
спорта заморожена по со-
гласованию с правительст-
вом. Он пояснил, что к рас-
смотрению вопросов, воз-
можно, вернутся «после ста-
билизации рынка и выхода 
его на положительную дина-
мику». Источник 

”
Ъ“ уверяет, 

что Минпромторг попросил 
правительство перенести на 
следующий год актуализа-
цию долгосрочной страте-
гии развития автопрома до 
2020 года. В апреле Дмитрий 
Медведев давал поручение 
до 25 декабря привести ее к 
нормам ВТО. В Минпромтор-
ге вчера заверили 

”
Ъ“, что ве-

дут подготовку к очередной 
актуализации, запланиро-
ванной на 2016 год.

Источники 
”

Ъ“ в авто-
проме поясняют, что изме-
нения в подходах Минпро-
мторга связаны с «неопре-
деленностью и отсутстви-
ем четкого понимания того, 
как будет развиваться ситуа-
ция на рынке». Они отмеча-
ют, что рынок продолжает 

показывать двузначные тем-
пы падения, поэтому «нуж-
но действовать исходя из си-
туации», а о долгосрочной 
стратегии в таких условиях 
«вообще говорить преждев-
ременно». Собеседники 

”
Ъ“ 

подчеркивают, что при сжа-
тии спроса и девальвации 
рубля Минпромторг пошел 
на уступки иностранным ав-
токонцернам, давно лобби-
ровавшим смягчение усло-
вий локализации.

По соглашениям о пром-
сборке 2011 года ряд авто-
производителей в обмен на 
нулевые или сниженные 
пошлины на импорт ком-
плектующих обязались до 
2020 года достигнуть 60% ло-
кализации и запустить про-
изводство мощностью 300–
350 тыс. машин в год. По дан-
ным 

”
Ъ“, в этом году кон-

церны должны достигнуть в 
среднем 45% локализации, 
хотя у некоторых, например 
Renault-Nissan с АвтоВАЗом, 
он уже выше. Но формула 
расчета уровня локализации 
опирается на стоимость вво-

зимых комплектующих и на 
финальную цену машин. Из-
за девальвации доля импор-
та в формуле выросла, и про-
цент локализации снизился. 
К тому же падение спроса на 
автомобили сделало нецеле-
сообразным масштабные ин-
вестиции в производство.

По данным 
”
Ъ“, отсроч-

ка была бы интересна Volks-
wagen Group и Ford Sollers 
(в сентябре обе компании 
открывают заводы двигате-
лей). Инициатива поменять 
правила промсборки обсу-
ждается с конца 2014 года 
(тогда рубль также резко де-
шевел), но Минпромторг вы-
ступал против. Еще в апре-
ле министр Денис Манту-
ров заявлял: «Мы не будем 
ничего менять». Минэконо-
мики еще весной предложи-
ло идею внесения в форму-
лу коэффициента, учитыва-
ющего колебания курса ру-
бля (см. 

”
Ъ“ от 5 мая). В Ford 

Sollers подтвердили выпол-
нение обязательств по лока-
лизации, но отметили, что 
«заинтересованы в обсужде-

нии возможностей поддер-
жки бизнеса в текущих усло-
виях». В VW Group поддер-
жали идею изменения фор-
мулы, которая «должна от-
ражать реальные результаты 
тех действий, которые про-
изводители предпринима-
ют для увеличения уровня 
локализации».

Согласившись на уступ-
ки автоконцернам, Минпро-
мторг временно отказался от 
дополнительных мер стиму-
лирования рынка в виде эко-
логического налога и огра-
ничения возраста коммерче-
ского транспорта. Предпола-
галось ввести расчет транс-
портного налога исходя из 
экологического класса авто-
мобиля, объема двигателя и 
срока эксплуатации. Ограни-
чение сроков эксплуатации 
коммерческого транспорта 
должно было быть запуще-
но с июля. Источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, говорит, 
что реализация инициатив 
отложена на 2019 год. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, власти 

«не хотят создавать дополни-
тельную социальную напря-
женность перед грядущими 
выборами».

Управляющий партнер 
EURussia Partners Иван Бон-
чев согласен, что отсрочка по 
достижению уровней лока-
лизации была бы выгодна в 
первую очередь Volkswagen 
Group, а также Ford Sollers. 
Впрочем, по его мнению, ва-
риант изменения формулы 
логичнее и проще, нежели 
перерасчет сроков выполне-
ния требований. Причину 
отказа от введения экологи-
ческого налога ограничений 
по возрасту автомобилей он 
видит в нежелании государ-
ства дополнительно нагру-
жать налогоплательщика.

Яна Циноева

Минпромторг ослабил хватку
Он готов смягчить требования к автозаводам и автовладельцам

Впервые за почти год работы 
петербургской газовой биржи 
участие в торгах принял круп-
нейший независимый произво-
дитель газа в России  НОВАТЭК. 
По данным 

”
Ъ“, у компании, до 

сих пор скептически относив-
шейся к этой форме продажи, 
образовался свободный газ из-
за невыборки по долгосрочным 
контрактам. Аналитики объяс-
няют ситуацию тем, что август — 
самый провальный месяц го-
да для реализации газа. Но если 
проблемы НОВАТЭКа со сбы-

том постоянным клиентам за-
тянутся, это будет сигналом уже 
системного профицита на рос-
сийском рынке газа, затрагива-
ющего не только «Газпром», но 
и независимых производителей.

НОВАТЭК в августе впервые при-
нял участие в биржевых торгах га-
зом на СПбМТСБ, следует из ее дан-
ных. До этого на ежемесячных тор-
гах, запущенных в октябре 2014 го-
да, в качестве продавцов газа высту-
пали только «Роснефть» и «Газпром». 
НОВАТЭК же, будучи вторым по вели-
чине производителем газа в России, 

на бирже не торговал, несмотря на 
периодические рекомендации ФАС. 
По данным 

”
Ъ“, компания говорила, 

что цена на бирже для нее непривле-
кательна, но участники рынка уточ-
няли, что в начале года у НОВАТЭКа 
просто не было свободного газа для 
подобных продаж.

Теперь ситуация изменилась. По 
данным 

”
Ъ“, в понедельник НОВАТ-

ЭК продал на бирже довольно круп-
ный объем — около 300 млн кубоме-
тров (примерно 7% текущей месяч-
ной добычи), обеспечив треть обо-
рота торгов. Стоимость этого газа по 

средневзвешенной цене по итогам 
торгов составила около 821 млн руб. 
Неожиданный приход НОВАТЭКа на 
биржу источники 

”
Ъ“ объясняют тем, 

что у компании образовался свобод-
ный газ из-за невыборки по текущим 
долгосрочным контрактам, называя 
разные причины этого.

По одной версии, некоторые кли-
енты НОВАТЭКа предпочли закупить 
часть газа на бирже, где в последние 
два месяца установилась очень кон-
курентоспособная цена (см. график).
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Минэкономики почти договори-
лось с ЦБ об увеличении лимита 
на проектное финансирование 
в рамках госпрограммы более 
чем вдвое. Не исключено, что 
это станет стимулом для част-
ных банков более активно участ-
вовать в ней, считают эксперты. 
Сейчас на них приходится менее 
10% совокупного объема выдан-
ных кредитов из-за сложности 
получения госгарантии и боль-
ших рисков самих заемщиков. 
А финансируют инвестпроек-
ты на льготных условиях преи-
мущественно госбанки, которые 
и так имею доступ к дешевому 
фондированию.

О том, что с ЦБ достигнуто взаи-
мопонимание о повышении лими-
та рефинансирования кредитов на 
проектное финансирование, заявил 
вчера глава Минэкономики Алексей 
Улюкаев. Речь идет о лимите средств, 
которые ЦБ направляет на рефинан-
сирование кредитов на инвестпро-
екты, которые банки выдают в рам-

ках госпрограммы. Сейчас он состав-
ляет 100 млрд руб., Минэкономики 
предлагает увеличить его до 240 мл-
рд руб. «Есть по крайней мере устное 
заверение от ЦБ о том, что, как только 
мы значительную часть лимита вы-
берем, они будут готовы увеличить 
его»,— рассказал господин Улюкаев, 
уточнив, что формального согласова-
ния нет (цитата «Интерфакса»).

На уровне одобрения лимит уже 
перевыбран (171,3 млрд руб.), но ре-
альная выборка сейчас составляет 
23 млрд руб., к закрытию лимита бан-
ки выйдут к ноябрю, уточнил Алек-
сей Улюкаев. В ЦБ 

”
Ъ“ подтвердили, 

что возможность увеличения лимита 
существует. «Банк России может рас-
смотреть вопрос об увеличении ли-
мита, когда задолженность банков пе-
ред ЦБ по этому механизму достигнет 
75% от установленного лимита, сей-
час она значительно ниже установ-
ленного лимита»,— сообщили в ЦБ.

• Госпрограмма поддержки инвес-
тпроектов запущена в октябре 2014 
года. В рамках нее предприятия мо-

гут получить кредит до 20 млрд руб. 
под госгарантию, а банк может рефи-
нансировать кредит в ЦБ на три го-
да. Заемные средства не должны пре-
вышать 80% от суммы проекта. Ко-
нечная ставка для заемщика по та-
кому кредиту не может превышать 
ставку, установленную ЦБ (сейчас — 
9%), плюс 2,5 процентного пункта.
Пока основной объем одобренных 

кредитов в рамках программы при-
ходится на госбанки, хотя к ней допу-
щены и частные игроки с капиталом 
свыше 100 млрд руб. Всего в перечне 
десять банков, из которых три — част-
ные (ФК «Открытие», Альфа-банк и 
Промсвязьбанк) и два — международ-
ные (ЕАБР и МИБ). Согласно августов-
ской статистике Минэкономики, аут-
сайдерами пока являются ФК «Откры-
тие» и Альфа-банк, на которые суммар-
но приходится всего 9,1% (15,6 млрд 
руб.) совокупного объема проектно-
го финансирования. Впрочем, Пром-
связьбанк и международные игроки 
не выдали вообще ни одного кредита. 
Лидируют в программе ВТБ и Газпро-

мбанк, которые выдали кредитов по 
48 млрд руб. (доля каждого — 28%).

В Минэкономики проблемы с низ-
кой активностью частных банков в 
программе не видят. «Интерес к про-
грамме проявляют как государствен-
ные, так и частные банки»,— заявили 
в пресс-службе, добавив, что «стиму-
лирования каких-либо банков к уча-
стию в программе не требуется». Оп-
тимистично настроены в официаль-
ных заявлениях и сами банкиры. 
Так, в Промсвязьбанке сейчас рассма-
тривают три проекта на сумму око-
ло 11 млрд руб. «Пока не все проек-
ты удовлетворяют требованиям про-
граммы, и мы ждем от компаний их 
выполнения»,— пояснили там. «Мы 
заинтересованы в дальнейшем уча-
стии в программе, это реальная воз-
можность для инвесторов привлечь 
финансирование по льготной ставке, 
а для банков — профинансировать 
проект в условиях повышенных ри-
сков»,— заявили в Альфа-банке.

деловые новости  — с8

НОВАТЭК вывел профицит на биржу
Компании не хватает спроса по основным контрактам

Поддержка ушла от частных банков
Госбанки разобрали все инвестпроекты
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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БАНКИ

«Ренессанс Кредит»  
сдал лишнюю лицензию

Банк России 21 августа принял решение анну-
лировать лицензию банка «Ренессанс Кре-
дит», принадлежащего группе ОНЭКСИМ, на 
осуществление депозитарной деятельности 

на основании заявления кредитной организа-
ции, говорится в сообщении ЦБ. «Банк само-
стоятельно принял решение отказаться от ли-
цензии на осуществление депозитарной дея-
тельности, так как в настоящий момент не ока-
зывает услуг по хранению ценных бумаг треть-
им лицам и не планирует это делать и в даль-
нейшем»,— пояснили в пресс-службе «Ренес-
санс Кредита». «Интерфакс»

ГОСКОРПОРАЦИИ

АИЖК расширяется

В состав правления Агентства по ипотечному 
жилищному кредитованию (АИЖК) могут вой-

ти семь человек вместо нынешних пяти, сооб-
щил «Интерфакс-АФИ» источник в финансово-
экономическом блоке правительства. По его 
словам, первый вице-премьер Игорь Шувалов 
уже распространил директиву по поводу голо-
сования представителей РФ на ближайшем 
заседании набсовета АИЖК. Как рассказал 
собеседник агентства, господин Шувалов 
предлагает не голосовать за вхождение в со-
став правления действующего первого заме-
стителя гендиректора агентства Андрея Се-
менюка, в то же время планируется ввести 
в правление трех новых членов: заместите-
лей гендиректора агентства Артема Федорко, 
Сергея Кузнецова и бывшего заместителя 
главы Фонда РЖС Дениса Филиппова. 
« Интерфакс»

Резкое ослабление рубля и сни
жение цен на портфели плохих 
долгов заставили иностранных 
инвесторов пересмотреть свое 
отношение к российскому рынку 
цессии. Нарастить свою долю на 
этом рынке за счет инвестиций 
от шведского акционера собира
ется коллекторское агентство 
СКА. До этого иностранные иг
роки в основном сокращали биз
нес в России на фоне санкций, 
но они в результате не отразились 
на коллекторском бизнесе.

О том, что шведская компания 
Svea Ekonomi, которая владеет 79% 
агентства СКА, готова направить на 
покупку проблемных долгов россий-
ских банков как минимум $5–6 млн 
до конца года, рассказал 

”
Ъ“ глава 

СКА Дмитрий Мохначев. Сейчас ком-
пания СКА не ведет активной дея-
тельности по взысканию. После объе-
динения бизнесов СКА и принадле-
жавшего Росбанку Агентства по воз-
врату долгов (АВД) в 2012 году на их 
базе было образовано агентство 
САВД, которое и занимается взыска-
нием долгов в разных формах. При 
этом СКА как юрлицо ликвидирова-
но не было. В САВД Svea Ekonomi вла-
деет 11%. По словам господина Мох-
начева, сейчас акционерами принято 
решение, что СКА будет работать как 
инвестфонд — приобретать на свой 
баланс проблемные долги банков, а 
затем отдавать их в работу другим 
агентствам, в том числе и САВД.

Решение инвестировать в россий-
ский бизнес шведский акционер при-
нял на фоне ослабления рубля, а так-
же существенного падения цен на 
продажу проблемных долгов в Рос-
сии, говорит Дмитрий Мохначев. В 
основном иностранные акционеры 
инвестируют средства в покупку рос-

сийских долгов в долларах и евро. По 
данным ЦБ, за последние три месяца 
курс доллара вырос на 42% (до 70,74 
руб./$, по данным на 25 августа), а ев-
ро — на 46% (до 81,15 руб./€). В свою 
очередь, средняя стоимость портфеля 
за последний год упала с 3–5% до 0,5–
1,5% его объема. «В совокупности эти 
факторы делают российский рынок 
очень привлекательным для ино-
странных инвесторов»,— указывает 
руководитель коммерческого депар-
тамента компании «Русколлектор» Ев-
гений Арсентьев.

До недавнего времени иностран-
ные игроки в основном сокращали 
свое присутствие на российском 

рынке. Так, в конце 2014 года отказа-
лась от планов развития в России ком-
пания «Линдорфф» («дочка» норвеж-
ской Lindorff), при этом «торможе-
ние» бизнеса в компании прямо объ-
ясняли рисками, связанными с анти-
российскими санкциями (см. 

”
Ъ“ от 1 

декабря 2014 года). Впрочем, судя по 
всему, эти опасения не оправдались. 
«Напрямую на коллекторском бизне-
се санкции в итоге не отразились, по-
этому европейские инвесторы, вы-
ждав определенное время, вновь ста-
ли обращать внимание на россий-
ский рынок»,— поясняет коммерче-
ский директор «ВостокФинанс Групп» 
Андрей Нижник.

Однако пока иностранные акцио-
неры других российских коллектор-

ских агентств инвестировать в свои 
«дочки» не спешат. По словам дирек-
тора по продажам коллекторского 
агентства ЭОС («дочка» немецкой 
EOS Group) Сергея Тимофеева, пока 
что вопрос о дополнительных инве-
стициях в российский бизнес не об-
суждался, компания придерживает-
ся утвержденных ранее планов. Но 
«на фоне падения курса рубля и сни-
жения цен на рынке цессии инвес-
тировать в российский рынок вы-
годно, поэтому не исключено, что 
вопрос об увеличении объема инве-
стиций в Россию может быть поднят 
акционерами в ближайшее время», 
уточняет господин Тимофеев. В ком-

пании «ВостокФинанс Групп» нара-
щивать текущие лимиты по инвес-
тициям в российский рынок пока не 
планируют. В ПКБ отказались от 
комментариев. 

Участники рынка считают осто-
рожность иностранных инвесторов 
оправданной. «В непростых макроэ-
кономических условиях — на фоне 
инфляции и снижения платежеспо-
собности граждан — прогнозировать 
реальную доходность по инвестици-
ям сложно,— предупреждает Андрей 
Нижник.— При этом стоит помнить, 
что возвращать средства инвестору 
придется в валюте, курс которой на 
момент возврата спрогнозировать 
весьма сложно».

Валерия Францева

Коллекторы собирают инвестиции 
Слабый рубль привлек иностранцев к российским долгам

5 миллионов долларов  
готова инвестировать в покупку проблемных 
долгов российских банков шведская  
компания Svea Ekonomi

ВО ВТОРНИК РУБЛЬ ВЕРНУЛСЯ В ПЯТНИЦУ

После стремительного взлета в по
недельник вчера на валютных торгах 
Московской биржи доллар и евро столь 
же стремительно откатились к значе
ниям минувшей пятницы. Так, в ходе 
торгов курс доллара опускался до 
68,12 руб./$, а основная сессия закры
лась на отметке 68,96 руб./$. Курс евро 
опускался до 78,1 руб./€, а закрылся на 
отметке 78,65 руб./€. Развороту спо
собствовало изменение конъюнктуры 
на рынке нефти. По данным агентства 
Reuters, вчера котировки нефти Brent 
на спотрынке поднимались до $42,57 
за баррель, российской Urals — до 
$42,11 за баррель. Торги закрылись 
на отметках $41,8 и $41,3 за баррель 
соответственно, что на 1% выше закры
тия торгов в понедельник. Кроме того, 
во вторник после очередного падения 
китайских фондовых индексов Народ

ный банк Китая принял решение о сни
жении основных процентных ставок 
по кредитам и по депозитам, а также 
снижении нормы резервирования для 
банков. Эти меры дадут дополнитель
ную ликвидность китайским банкам 
и должны помочь в стимулировании 

 китайской экономики, что, в свою оче
редь, положительно отражается на то
варных рынках. Впрочем, пока цены 
на нефть остаются вблизи минимума 
с марта 2009 года, что затрудняет 
 дальнейшее укрепление рубля. 
 Дмитрий Михайлович
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Банк «Возрождение» получил 
в первом полугодии убыток 
по МСФО в размере 569 млн руб. 
Причиной стали значительные 
отчисления в резервы — по этому 
показателю банк вернулся к ре
кордам 2009 года. По мнению 
 экспертов, ухудшению ситуации 
в банке помимо общей ситуации 
на финансовых рынках способст
вовала смена его собственников.

Вчера банк «Возрождение» отчитал-
ся по международным стандартам фи-
нансовой отчетности (МСФО) на 1 ию-
ля. За первое полугодие банк зафикси-
ровал убыток 569 млн руб. против чи-
стой прибыли 859 млн руб. за тот же 
период 2014 года. В первом квартале 
текущего года «Возрождение» смог по-
казать положительный финансовый 
результат — 40 млн руб. чистой при-
были. Но остаться прибыльным во 
втором квартале банк не смог.

Сохранить прибыльность во вто-
ром квартале (убыток за квартал — 
609 млн руб.) «Возрождению» не по-
зволили возросшие отчисления в ре-
зервы. За квартал банк направил в ре-
зервы 2,5 млрд руб., а всего с начала 
года — 3,9 млрд руб. Таким образом, 
стоимость риска (отношение отчисле-
ний в резервы к среднему значению 
кредитного портфеля за период) по 
итогам второго квартала достигла 
6,1%. При этом ранее топ-менеджмент 
заявлял, что целевые показатели па-
раметра на этот год — около 3%. «Хуже 
ситуация была только в первом квар-
тале 2009 года,— отмечает аналитик 
БКС Ольга Найденова.— До 

”
Возро-

ждения“ по МСФО отчитался только 
ВТБ, у которого стоимость риска во 
втором квартале составила всего 
1,15%, но эти цифры выглядят слиш-
ком оптимистично, и показатели 

”
Возрождения“ явно ближе к реаль-

ности». «И все же в целом по сектору 
этот показатель находится на уровне 
3%, если судить по российской отчет-
ности, и вряд ли будет сильно выше 
по МСФО у других игроков с универ-
сальной моделью бизнеса,— полагает 
аналитик Газпромбанка Андрей 
Клапко.— Я сомневаюсь, что рекорд 

”
Возрождения“ кто-то побьет».

Рост резервов наблюдается, несмо-
тря на формальное улучшение каче-
ства кредитного портфеля банка. За 
второй квартал доля ссуд с просроч-
кой более 90 дней (NPL) в кредитном 
портфеле банка снизилась с 12% до 
11,6% на 1 июля. Однако данное улуч-
шение произошло из-за собственных 
действий банка, а не на фоне улучше-
ния платежной дисциплины его кли-
ентов. Так, во втором квартале «Возро-
ждение» списал проблемный кредит 
в размере 2,7 млрд руб. «Этот кредит 
— история еще 2008 года,— пояснил 
зампред банка 

”
Возрождение“ Анд-

рей Шалимов.— По МСФО проще 
провести списание за счет резервов, в 
рамках российской отчетности нуж-
но пройти полную процедуру». Од-
новременно с просроченной задол-
женностью растет доля реструктури-
рованных ссуд, признает руководст-
во банка. За второй квартал она уве-
личилась с 6,6% до 8,6% кредитного 
портфеля (148 млрд руб.). «Мы пони-
маем, что около четверти этих креди-
тов могут перейти в разряд необслу-
живаемых, и в дальнейшем будем 
формировать резервы, в том числе с 
учетом этой части портфеля»,— гово-
рит Андрей Шалимов.

То, что ситуация у «Возрождения» 
не из легких и ожидать ее скорого 
исправления не стоит, признает да-
же руководство банка. «Мы пока не 
видим никаких оптимистичных сиг-

налов в экономике и формируем ре-
зервы с запасом, готовясь к худшим 
временам»,— отметил вчера глава 
банка Игорь Антонов. Согласно про-
гнозам менеджмента, в третьем 
квартале расходы на резервы также 
будут значительными. По мнению 
экспертов, резкое ухудшение пока-
зателей «Возрождения» отчасти свя-
зано с изменениями внутри банка. 
Весной в банке произошла смена 
председателя правления — этот пост 
занял выходец из Росбанка Игорь 
Антонов, и существенно обновилась 
команда топ-менеджмента (см. 

”
Ъ“ от 

17 апреля). В июне-июле прошли не-
сколько крупных сделок с акциями 
банка, в результате которых сменил-
ся мажоритарный акционер: сейчас 
более 50% акций банка владеют 
структуры «Промсвязькапитала», в 
то время как ранее контрольный па-
кет был у семьи Орловых и Отара 
Маргании. «В текущей ситуации нео-
пределенность с владельцами, а вме-
сте с этим и со стратегией банка огра-
ничивает возможности его бизне-
са»,— полагает Ольга Найденова. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с 

ситуацией в банке, у «Возрождения» 
есть заемщики, которые были тесно 
связаны отношениями с предыду-
щим руководством, и их готовность 
обслуживать кредиты после его сме-
ны под вопросом.

Юлия Локшина

«Возрождение» c минусом
Прибыль банка съели резервы на сложные времена

БАНКИ

Сергея Пугачева 
оставили на осень
В процессе привлечения экс 
бенефициара Межпромбанка 
(МПБ) Сергея Пугачева и ряда 
бывших топменеджеров банка 
к расплате за банкротство МПБ 
вновь перерыв. На сей раз по 
причинам процессуального ха
рактера отложено рассмотрение 
дела в кассации. Впрочем, со
блюдение формальностей сни
жает риски проигрыша дела 
Агентством по страхованию 
вкладов, а также оспаривания 
решения, которое суд вынесет 
по всем правилам.

Вчера арбитражный суд Москов-
ского округа должен был рассмо-
треть кассационные жалобы экс-ру-
ководителей обанкротившегося 
Межпромбанка на привлечение их к 
субсидиарной ответственности. 
Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ; конкурсный управляющий 

МПБ) с декабря 2013 года добивается 
взыскания с бывших топ-менедже-
ров банка Алексея Злобина, Алек-
сандра Диденко, Марины Илларио-
новой и экс-владельца МПБ Сергея 
Пугачева солидарно на разные сум-
мы всего 75,6 млрд руб., не хватаю-
щих для расчета с кредиторами. Су-
ды первой и апелляционной инстан-
ций иск АСВ удовлетворили, согла-
сившись, что именно действия от-
ветчиков привели к неспособности 
банка удовлетворить требования 
кредиторов.

Главным доказательством вины 
бывшего руководства МПБ суды по-
считали выдачу необеспеченных 
кредитов под залог акций ОПК и 
ЕПК, который затем был снят, что 
сделало эти ссуды невозвратными. 
Заявления адвокатов Сергея Пугаче-
ва о том, что он не является бенефи-
циаром банка, были отвергнуты су-
дами, в том числе со ссылкой на до-
кументы OPK Trust Company Ltd, ко-
торый контролировался господи-

ном Пугачевым и которому через це-
почку фирм-посредников принадле-
жал МПБ. Кроме того, как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, работники МПБ в своих по-

казаниях подтвердили, что у Сергея 
Пугачева был рабочий кабинет в бан-
ке и с ним согласовывалась большая 
часть решений — от приема сотруд-
ников на работу до выдачи кредитов.

На вчерашнем заседании касса-
ционный суд объявил, что дело не 
может быть рассмотрено в этот день 
в связи с несоблюдением срока на 
размещение в сети интернет опреде-
лений о принятии к производству 
жалоб господ Диденко и Пугачева. В 
результате кассация перенесла засе-
дание на 24 сентября. По мнению 
экспертов, такое устранение процес-
суальных несоответствий может уве-
личить шансы АСВ закрепить ранее 
принятые судебные решения в кас-
сации: снижает риски проигрыша, а 
также риски оспаривания будущего 
решения.

Анна Занина

К О Н Т Е К С Т Ц Б  Т Е С Т И Р У Е Т  С И С Т Е М У

В начале августа ЦБ попросил крупные банки провести стресстесты по валютным 
активам, рассказал вчера зампред банка «Возрождение» Андрей Шалимов. По его 
словам, на этот раз регулятор не стал дожидаться развития коллапса, как зимой 
этого года, когда такие тесты у участников рынка потребовали только в январе, 
а  заранее запросил банки о возможностях выстоять в стрессовых условиях. Банки 
сами закладывали курс доллара в негативный сценарий для расчета валютных акти
вов и возможностей погасить международные займы, уточнил он. Но ЦБ порекомен
довал рассмотреть более негативный сценарий: по словам господина Шалимова, 
речь шла о «трехзначной цифре» для расчета курса доллара. 

Впрочем, в ЦБ позже это опровергли. «В третьем квартале Банк России не пред
лагал банкам проводить стресстесты на чувствительность к курсу рубля и, соот
ветственно, не предлагал в качестве условия значения курса рубля, в том числе 
и трехзначные», — цитирует «Интерфакс» прессслужбу регулятора. При этом, 
в его комментарии говорится: Банк России на регулярной основе проводит сбор 
данных среди кредитных организаций о структуре и объемах валютных требований 
и обязательств. Юлия Локшина

Впрочем, в неофициальной бесе-
де банкиры более откровенны. «На 
практике бюрократические проце-
дуры по одобрению кредита могут 
занимать до четырех месяцев, это 
слишком долго для заемщиков, кото-
рые предпочитают в такой ситуации 
брать обычные банковские креди-
ты,— сетует один из банкиров.— Ве-
роятность оперативного одобрения 
заявок велика лишь по тем заемщи-
кам, которые обладают хоть каким-
то государственным лобби». Пробле-
ма в низком спросе со стороны са-
мих заемщиков, добавляет другой 
собеседник 

”
Ъ“.

«Все клиенты изучили правила 
участия в программе и осознали свои 
риски,— поясняет другой собесед-
ник 

”
Ъ“.— Одно из наиболее опасных 

условий — то, что льготное фондиро-
вание от ЦБ под эти проекты банки 
могут получать лишь на три года. 

Если по истечении этого срока власти 
откажутся от продления действия ин-
струмента, частный банк, не имея до-
ступа к дешевому фондированию, бу-
дет вынужден довести процентную 
ставку по такому кредиту до рыноч-
ной». В Россельхозбанке официально 

признают необходимость увеличе-
ния срока кредитования ЦБ. При 
этом, как пояснили в пресс-службе 
банка, основные сложности в реали-
зации программы связаны с необхо-
димостью максимальной готовности 
заемщиков внести не менее 20% соб-
ственных средств и реализовывать 
проекты в условиях макроэкономи-
ческой нестабильности.

В таких условиях возможное уве-
личение лимита рефинансирования 
может свидетельствовать о попытке 
активизировать частные банки в уча-
стии в программе. Однако общей 
проблемы это не решит, уверен глав-
ный экономист ПФ «Капитал» Евге-
ний Надоршин. «Частным банкам 
сейчас может быть сложно согласить-
ся на ограниченный срок рефинан-
сирования в ЦБ и довольно низкую 
процентную маржу, притом что ри-
ски этих проектов пока сложно оце-
нить»,— заключает он.

Ольга Шестопал

Поддержка ушла от частных банков
с7 ЦИТАТА

На наш взгляд, рефинансирование 
под проектное финансирование 
пока не оправдало всех надежд... 
Реальный эффект пока  
минимальный
— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 4 июня 2015 года в рамках 
Международного банковского конгресса
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Титановая «ВСМПО-Ависма» рас-
считывает на дополнительные 
заказы от Airbus и Boeing для за-
грузки своих мощностей, кото-
рые должны вырасти на треть, 
до 40 тыс. тонн к 2020 году. Сей-
час на оба авиаконцерна при-
ходится свыше 60% экспорта 
российской компании и, хо-
тя блокпакет «ВСМПО-Ависмы» 
принадлежит попавшему под 
санкции «Ростеху», сотрудниче-
ству с западными потребителя-
ми это не мешает. Аналитики 
считают, что разрыв контрак-
тов с «ВСМПО-Ависмой» слиш-
ком дорого обойдется авиапро-
изводителям.

Титановая корпорация «ВСМПО-
Ависма» договорилась о расшире-
нии сотрудничества с двумя основ-
ными мировыми авиапроизводите-
лями Boeing и Airbus. Для Airbus рос-
сийская компания, являющаяся его 
крупнейшим поставщиком, разра-
ботала мехобработанную деталь для 
производства шасси A350XWB — но-
вейшего широкофюзеляжного даль-
немагистрального самолета. Вчера 
старший вице-президент Airbus по 
материалам и поставкам Оливье Ко-
киль сообщил, что деталь внедрят в 
производство в течение года, а по-
ставки будут увеличиваться по ме-
ре того, как будет ускоряться произ-
водство самолетов двух основных 
семейств Airbus — A350 и A320NEO. 
Для Boeing «ВСМПО-Ависма» станет 
ключевым поставщиком по про-
грамме нового семейства широко-
фюзеляжных самолетов 777Х.

Как заявил 
”

Ъ“ гендиректор и 
совладелец «ВСМПО-Ависмы» Ми-
хаил Воеводин, компания выигра-
ла тендер Boeing в «тяжелой конку-
рентной борьбе», в нем участвова-
ли японские, американские и ев-
ропейские поставщики. «Предло-
жение 

”
ВСМПО-Ависмы“ оказалось 

более привлекательным как в це-
новом плане, так и с учетом надеж-
ности и технологичности»,— гово-
рит он. Стоимость контракта сторо-
ны не раскрывают. Но он позволит 
загрузить мощности второй очере-
ди Ural Boeing Manufacturing (СП 

«ВСМПО-Ависмы» с Boeing), инвес-
тиции в которую в 2013 году оцени-
вались в $150–200 млн, а произво-
дительность должна вдвое превы-
сить первую очередь (74 тонны в ме-
сяц). Здание завода будет построено 
в сентябре, отметил господин Вое-
водин. По его оценкам, потребность 
в титане для производства самоле-
та 777Х должна быть как минимум 
вдвое больше, чем у модели 777, за 
счет композитного крыла, где сталь 
и алюминий заменены на титан.

Инвестпрограмма «ВСМПО-
Ависма» предполагает увеличение 
мощностей к 2020 году на 30%, до 
40 тыс. тонн в год. По словам Михаи-
ла Воеводина, на Boeing, Airbus и их 
поставщиков приходится свыше 60% 
экспорта корпорации (из 15,5 тыс. 
тонн экспорта 47% и 43% соответст-
венно были отгружены в США и Ев-
ропу). В 2014 году «ВСМПО-Ависма» 
продала 29,35 тыс. тонн титановой 
продукции, при этом до 75% про-
даж пришлось на авиацию. Свою до-
лю на мировом рынке авиакосми-
ческого титана компания оценива-
ла в 30%, выделяя среди основных 
конкурентов американские Timet, 
RTI и ATI. «ВСМПО-Ависма» ожидает, 

что авиационное производство в ми-
ре в ближайшие десять лет «будет до-
стигать рекордного уровня с неболь-
шим спадом во время смены поколе-
ний самолетов». Precision Castparts 
Corp. (владеет Timet) прогнозирова-
ла, что в 2015–2016 финансовом году 
рост ее продаж авиапрому может со-
ставить до 5%.

Спрос на титан в авиапроме рас-
тет, в том числе, за счет более широ-
кого использования композитных 
материалов, поэтому отрасль оста-

нется самым емким рынком для 
«ВСМПО-Ависмы», говорит Кирилл 
Чуйко из БКС. Независимый авиа-
эксперт Андрей Крамаренко добав-
ляет, что «ВСМПО-Ависма», 25% плюс 
1 акция которой принадлежит «Ро-
стеху», вряд ли разделит судьбу го-
скорпорации и попадет под запад-
ные санкции: «Титановую губку и ка-
чественные штамповки делают не 
только в России, но Airbus и Boeing 
разрыв отношений с российской 
компанией грозит срывом произ-
водственных планов, поэтому сто-
роны заинтересованы в сохранении 
сотрудничества».

Елизавета Кузнецова,  
Анатолий Джумайло

Титан пролетит  
мимо санкций
Boeing и Airbus увеличат закупки у «ВСМПО-Ависмы» По другой версии, НОВАТЭК стал 

жертвой общего ослабления спроса 
на газ на внутреннем рынке. По ито-
гам января—июля компания сокра-
тила добычу газа на 4,9%, что соответ-
ствует общей тенденции в целом по 
отрасли. Из крупных производите-
лей добычу существенно наращива-
ет только «Роснефть» (на 19%). 

Август сезонно является наиболее 
слабым месяцем для газовых компа-
ний с точки зрения продаж, отмеча-
ет Александр Назаров из Газпромбан-
ка. «Поэтому вполне естественно, что 
у НОВАТЭКа мог образоваться свобод-
ный объем газа, который компания 
решила продать на бирже, а не зака-
чивать в подземные хранилища»,— 
считает аналитик. Он отмечает, что 
уверенно судить о том, снизились ли 
уровни отбора по контрактам НОВАТ-
ЭКа, можно будет после выхода отче-
та компании за третий квартал (в кон-
це октября). Если выход НОВАТЭКа на 
биржу не станет единичным событи-
ем, это будет свидетельствовать о том, 
что огромный профицит газа на вну-
треннем рынке оказывает давление 
не только на «Газпром», но и на неза-
висимых производителей, которые 
вынуждены будут отходить от олиго-
польных стратегий ведения бизнеса, 
сосредоточенных на работе с крупны-
ми клиентами.

В самом НОВАТЭКе уверяют, что 
выход на биржу связан с появлени-

ем на ней «реального спроса». «При 
сохранении такого уровня спроса 
мы в дальнейшем намерены участ-
вовать в биржевых торгах»,— утвер-
ждают в компании. Тем не менее, 
уточняют там, вопрос развития бир-
жевой торговли «носит комплекс-
ный характер и связан с необходи-
мостью серьезных изменений в от-
раслевой нормативно-правовой ба-
зе». Свои предложения по совершен-
ствованию законодательства НОВА-
ТЭК направил в ФАС и Минэнерго. 
Суть этих инициатив в компании не 
комментируют. Но если предлагае-
мые изменения существенны, НО-
ВАТЭК мог выйти на биржу просто 
для того, чтобы подкрепить свое об-
ращение демонстрацией реального 
участия в торгах.

Юрий Барсуков

НОВАТЭК вывел профицит на биржу

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
П Е Р В Ы Й  Д Е Н Ь  М А К С А  
П Р О Л Е Т Е Л  Б Е З  С Е Н С А Ц И Й

Завершившийся вчера первый день деловой программы авиасалона МАКС-2015 не при-
нес громких новостей. Были заключены несколько экспортных сделок по поставкам 
Sukhoi Superjet 100 (SSJ-100): в частности, лизинговая «Ильюшин Финанс Ко» (ИФК) и 
ВЭБ договорились о финансировании поставок пяти SSJ-100 в Европу, кроме того, ИФК 
подписала соглашение с Росэксимбанком (входит в ВЭБ) о поставках трех самолетов Ан-
158 на Кубу. ВЭБ, Объединенная авиастроительная корпорация, «Гражданские самолеты 
Сухого» (ГСС) и SuperJet International заключили меморандум о финансировании поставок 
в Мексику десяти SSJ-100. ИФК, Red Wings и камбоджийская Sky Angcor Airlines подписали 
соглашение о намерениях поставки в Камбоджу одного SSJ-100 на условиях «мокрого» 
лизинга (вместе с экипажем). Еще одно рамочное экспортное соглашение на поставку 15 
самолетов SSJ-100 заключили Государственная транспортная лизинговая компания (ГТЛК) 
и казахская авиакомпания Scat. Кроме того, ГТЛК и ГСС подписали контракт на поставку 32 
SSJ-100 для передачи в оперлизинг российским региональным авиакомпаниям, для этого 
ГТЛК будет докапитализирована на 30 млрд руб.  Егор Попов

Этому предшествовал жесткий 
конфликт: глава «Роснефти» Игорь 
Сечин предлагал, чтобы «Роснефте-
газ» (владеет контрольным пакетом 
нефтекомпании) вошел своими сред-
ствами в капитал «РусГидро», прави-
тельство настояло, чтобы деньги бы-
ли сначала переданы в бюджет. По-
чти половина совета директоров «Ру-
сГидро» саботировала директивы 
правительства, де-факто поддержав 
господина Сечина, но менеджмент 
компании встал на сторону господи-
на Дворковича.

В то же время и с Игорем Сечиным 
Евгению Доду также удалось наладить 
хорошие отношения, недавно даже 
снова поднимался вопрос о допэмис-
сии «РусГидро» в пользу «Роснефтега-
за» на сумму до 40 млрд руб. на стро-
ительство ГЭС в Киргизии и Абхазии.

В последние месяцы «РусГидро» 
решало проблемы своего дальнево-

сточного холдинга «РАО ЭС Восто-
ка»: компания договорилась полу-
чить 85 млрд руб. от ВТБ, средства 
должны пойти на докапитализацию 
и покрытие долгов «РАО ЭС Восто-
ка». Юрий Трутнев, по данным «Ин-
терфакса», поддержал предложения 
Евгения Дода по консолидации даль-
невосточных энергоактивов в «РАО 
ЭС Востока». Минэнерго подготови-
ло проект указа президента о допэ-
миссии компании для этих целей на 
154,7 млрд акций, его согласовало и 
Минэкономики, заявил вчера глава 
министерства Алексей Улюкаев.

Таким образом, чисто отраслевых 
и корпоративных причин для от-
ставки не просматривается. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к президентской 

комиссии по ТЭКу, утверждает, что 
уход Евгения Дода — часть «общей 
политики Кремля по замене глав 
крупных госкомпаний с некон-
тролируемыми расходами» и она не 
ограничится только руководителя-

ми ОАО РЖД (Владимира Якунина на 
прошлой неделе сменил экс-замми-
нистра транспорта Олег Белозеров) 
и «РусГидро». Это системная смена 
топ-менеджеров компаний с госуча-
стием, которая началась с ОАО РЖД и 
продолжится, подтверждает другой 
собеседник 

”
Ъ“.

Глава совета директоров кадро-
вого агентства TopContact Артур 
Шамилов считает, что Евгений Дод 
справился со многими задачами по 
развитию компании и, безуслов-
но, будет представлять интерес как 
менеджер для крупных компаний. 
Перспектива назначения в «РусГи-
дро» Николая Шульгинова, по сло-
вам эксперта, может быть связана с 
желанием государства совершенст-
вовать «техническую организацию 
работы компании в энергосистеме».

Анастасия Фомичева,  
Ксения Дементьева,  
Елена Киселева,  
Владимир Дзагуто

Генератор в отставке

«Фосагро» и «Уралхиму» удалось частично урегули-
ровать конфликт, связанный с поставками апати-
тового концентрата для завода «Воскресенские ми-
нудобрения» (ВМУ) «Уралхима». Компании смогли 
договориться о поставках сырья на 2016 год по од-
ной из формул, рекомендованных ФАС, но, по дан-
ным 

”
Ъ“, объемы поставок примерно в полтора ра-

за ниже тех, что запрашивала «Фосагро»,— около 
300 тыс. тонн. Это увеличит загрузку мощностей 
ВМУ, но до конца 2015 года заводу придется обхо-
диться спотовыми закупками.

Арбитражный суд Москвы вчера утвердил мировое со-
глашение между принадлежащим «Уралхиму» ОАО «Вос-
кресенские минеральные удобрения» и «Фосагро» по иску 
о поставках апатитового концентрата на 2016 год, подан-
ному ВМУ в июле, и прекратил производство по делу. 
Структура «Уралхима» изначально требовала заключить с 
ней договор на поставку около 452 тыс. тонн концентрата 
(объемы могли колебаться на 10%), но, как поясняют источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с подробностями соглашения, в нем 

сейчас записаны меньшие объемы — более 300 тыс. тонн.
Спор компаний длится с 2012 года. За это время ВМУ 

(производят сложные удобрения) периодически останав-
ливались из-за отсутствия сырья или из-за экономической 
неэффективности работы (последний раз — в феврале 
2014 года). В 2015 году работала только одна линия пред-
приятия — на поставках от «Акрона» и спотовых закупках 
сырья «Фосагро». Но «Акрон» смог предложить лишь около 
120 тыс. тонн, что мало для полной загрузки ВМУ. Вопрос о 
поставках неоднократно обсуждался на разных уровнях, 
вплоть до правительства, также компании постоянно на-
ходились в судебных разбирательствах.

На 2015 год «Уралхим» пытался законтрактовать у «Фо-
сагро» концентрат для ВМУ еще в конце 2014 года по цене, 
определенной по формуле ФАС, но в «Фосагро» тогда за-
являли, что у компании нет свободных объемов. Служба 
еще в 2012 году согласовала две ценовые формулы на кон-

центрат. Первый вариант — 70% от цены сырья на бази-
се FOB Северная Африка плюс 30% средней цены для рос-
сийских потребителей за предыдущий год с поправкой 
на инфляцию. Второй — 35% от минимальной экспортной 
цены плюс 35% цены на FOB Северная Африка плюс 30% 
средней внутренней цены. Формулы действуют до кон-
ца 2016 года, после чего цена будет рассчитываться исхо-
дя из минимальной экспортной за вычетом пошлин и за-
трат на логистику. Вчера в компаниях и ФАС не стали уточ-
нять, о какой именно из формул идет речь. Замначальни-
ка управления контроля химической промышленности 
ведомства Сергей Вершинин лишь отметил, что «мировое 
соглашение было достигнуто в том числе благодаря обсу-
ждению проблемы на площадке службы». В Минпромтор-
ге, где также проходил ряд совещаний по этому вопросу, 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Как отмечает источник 

”
Ъ“, на 

2016 год стороны смогли договориться, потому что «Урал-
хим» заранее подал оферту — еще в мае, а по поставкам на 
этот год переговоры еще идут. В «Фосагро» 

”
Ъ“ сообщили, 

что компания «удовлетворена тем, что удалось выйти на 
взаимовыгодные договоренности по объемам и цене по-
ставок концентрата». В «Уралхиме» говорят, что «удалось 
полностью урегулировать все разногласия по условиям 
поставок апатита и прийти к взаимоприемлемому согла-
шению». В компании пояснили, что ВМУ в 2015 году про-
должат работу на спотовых поставках апатита от «Фосаг-
ро» и, возможно, «Акрона». С какой загрузкой будет рабо-
тать завод до конца года, не уточняется.

Константин Юминов из Raiffeisenbank ожидает, что по-
сле договоренности «Уралхима» и «Фосагро» конфликтов 
не будет, так это произошло и на калийном рынке после 
введения аналогичных правил. Он отмечает, что цена на 
мировом рынке на концентрат стабильна: в первом квар-
тале 2014 года она составляла $136 за тонну, а во втором 
квартале этого года — $135 за тонну, так что можно не ожи-
дать и резких колебаний внутренних цен.

Ольга Мордюшенко

Химики заключили апатитовое перемирие
«Фосагро» и «Уралхим» договорились по поставкам сырья

 70 процентов  экспорта  
«ВСМПО-Ависмы» приходится на авиапром
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Регулируемая цена для ЯНАО (с НДС, руб. за 1 тыс. куб.)
Цена (руб./тыс. куб., средневзвешенная по всем балансовым пунктам)

2014

XIX XII

2015

Объем продаж (млн куб.)

21       198,4    314,8    134,6      152      130,6    239,8    355,2    528,4    845,8    951,1
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ЦИТАТА

Надо смотреть, чтобы (газовая.— 
”Ъ“) биржа функционировала 
так, как должны функциониро-
вать биржи, чтобы там было 
 больше независимых компаний, 
 иначе это может превратиться 
просто в фикцию
Владимир Путин, 
президент РФ, 2 марта 2015 года

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  Е В Г Е Н И Я  Д О Д А

Евгений Дод занял пост председателя 
правления — гендиректора ОАО «РусГидро» 
23 ноября 2009 года, через три месяца 
после аварии на Саяно-Шушенской ГЭС, 
и к настоящему моменту проработал 
2102 дня. Производство электроэ-
нергии компанией выросло на 52,9%, 
с 79,8 млрд кВт•ч в 2009 году до 122 млрд 
кВт•ч в 2014-м. Установленная мощность 
генерации увеличилась на 51,2%, 
с 25,4 ГВт до 38,5 ГВт. Выручка увели-
чилась в 2,9 раза, до 329,6 млрд руб. 
в 2014 году, чистая прибыль по МСФО 

сократилась на 22,8%, до 24,1 млрд руб. 
Инвестпрограмма компании выросла 
на 32%, с 64,86 млрд до 85,73 млрд руб. 
В 2015–2019 годах планируется потратить 
288,9 млрд руб. Капитализация компании 
снизилась в 3,5 раза, с $10,2 млрд в 2009 
году до $2,9 млрд, по данным на 25 августа.

С 2011 года в структуру «РусГидро» 
входит дальневосточный энергохол-
динг «РАО ЭС Востока» (84,4%). В 2014 
году завершились строительство Богу-
чанской ГЭС мощностью 3 ГВт и основные 
работы по восстановлению Саяно-Шушен-

ской ГЭС (обошлось в 40,9 млрд руб.). 
С китайскими госкомпаниями под-
писаны два соглашения о создании 
СП для строительства генерации в России 
(инвестиции оцениваются в 370 млрд руб.). 
При этом за время работы Евгения Дода на 
объектах «РусГидро» произошли авария 
при строительстве Загорской ГАЭС-2 
(в сентябре 2013 года здание станции осело, 
из-за чего ввод объекта перенесен), а также 
диверсия на Баксанской ГЭС в Кабардино-
Балкарии (в 2010 году; восстановлена в 2012 
году).  Ольга Дорохина

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш У Л Ь Г И Н О В  Н И К О Л А Й  Г Р И Г О Р Ь Е В И Ч

Родился 18 мая 1951 года в селе Саб-
линское Ставропольского края. Окончил 
Новочеркасский политехнический институт 
(Ростовская область) по специальности 
«Электроснабжение промышленных пред-
приятий и городов».

В 1975–1976 годах работал инженером 
в Пятигорском отделении института «Сельэ-
нергопроект». С 1976 года в «Ставропольэ-
нерго» (Пятигорск) прошел путь от инженера 

до начальника центральной диспетчерской 
службы. С 1998 года работал заместителем 
директора в филиале РАО «ЕЭС России» — 
Объединенном диспетчерском управлении 
Северного Кавказа (Пятигорск). В 2002 году 
был приглашен в Москву на должность чле-
на правления, директора по техническому 
аудиту ОАО «Системный оператор — Цен-
тральное диспетчерское управление ЕЭС». 
В 2004 году стал зампредом, а в 2009 году 

— первым зампредом правления «Систем-
ного оператора». Член совета директоров 
ПАО ФСК ЕЭС.

Награжден орденом Почета (за вклад 
в подготовку Олимпиады-2014 в Сочи), 
медалью ордена «За заслуги перед Отечест-
вом» II степени. Кандидат технических наук 
(тема диссертации — «Оперативная оценка 
надежности электроэнергетических систем 
операционных зон системного оператора»).
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деловые новости

Падение потребительского спроса 
 из-за девальвации рубля не позво-
лит туроператорам отыграться за 
прошлый летний сезон — в этом году 
падение продаж даже по сравнению 
с провальным 2014 годом составит 
 40–50%. Единственный продукт, 
на  который есть устойчивый спрос, 
не позволяет операторам заработать: 
«горящие туры» приходится прода-
вать в два раза ниже их рыночной 
 стоимости.

Объем страхования выезжающих за рубеж 
в первом полугодии 2015 года сократился на 
40%, сообщил вчера Российский союз турин-
дустрии (РСТ) со ссылкой на Всероссийский 
союз страховщиков (ВСС). По данным РСТ, пу-
тешественники из России оформили на 
4,5 млн полисов меньше, чем годом ранее. По 
словам представителя РСТ Ирины Тюриной, 
несмотря на то что данные ВСС включают в 
себя уменьшение числа самостоятельных по-
ездок, потери туроператоров по итогам летне-
го сезона окажутся примерно на том же уров-
не. В этом летнем сезоне спрос на зарубежные 
направления сократился на 40–50% по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого 
года, уточняет она. Похожие расчеты приво-
дят в Ассоциации туроператоров России 
(АТОР). Продажи туров в этом сезоне снизили-
сь на 38%, уточнила исполнительный дирек-
тор АТОР Майя Ломидзе. По ее словам, причи-
на этому — девальвация рубля и колебания 
курсов валют. Спрос, сопоставимый с прош-

логодним, существует только в Черногорию, 
Египет и Вьетнам, добавили в АТОР.

Формально до конца летнего сезона у туро-
ператоров остался еще почти месяц. Но участ-
ники рынка сомневаются, что спрос за это 
время удастся восстановить. «Ситуация сгла-
дится, если курс зафиксируется на каком-то 
одном уровне: людям не нравятся ситуации, 
когда после покупки туров им приходится 
вносить дополнительную оплату из-за роста 
стоимости доллара или евро»,— рассуждает 
госпожа Тюрина. Падение спроса заметили и 
агенты. «У нас было несколько случаев отка-
зов от туров в последние дни, в процессе под-
бора путевок люди часто решают никуда не 
ехать из-за колебаний курса»,— соглашается 
гендиректор Level.Travel Дмитрий Малютин.

На фоне снижения интереса путешествен-
ников единственный продукт, спрос на кото-
рый фиксируют операторы,— «горящие ту-
ры», предполагающие вылет в ближайшие да-
ты. Увеличение таких предложений сейчас 
фиксирует РСТ. По данным портала Tourdom, 
24 августа в системах бронирования операто-
ры начали предлагать недельные туры в Гре-
цию с отправлением в ближайшие даты по це-
не €150–200, путевки в Таиланд продавались 
по цене $0,9–1 тыс. Это примерно в два раза 
ниже стандартной рыночной стоимости, от-
мечает госпожа Ломидзе. «Такие путевки в по-
следнее время действительно стали появлять-
ся, это единственный продукт, который про-
дается, например, на дальнемагистральных 
направлениях»,— поясняет она. В АТОР появ-

ление спроса на «горящие туры» объясняют 
тем, что основным фактором выбора направ-
ления на рынке стала цена: туристы в любом 
случае стараются подобрать максимально де-
шевый вариант. «Именно поэтому удается 
удержать спрос на Египет»,— добавляет госпо-
жа Ломидзе.

Лето 2015 года — второй подряд проваль-
ный сезон для участников туристического 
рынка. Резкое падение спроса на организован-
ные туры началось в конце июня 2014 года: по-
сле того как из-за финансовых проблем сразу 
несколько крупных туроператоров объявили о 
прекращении своей работы, на рынке начался 
кризис доверия, и спрос сократился на 15–20%. 
Ситуацию усугубило и падение курса рубля. 
По итогам прошлого года отраслевые союзы 
фиксировали падение спроса на европейские 
направления на 30%. Сокращение продаж на 
традиционные курортные направления — 
Турция и Таиланд — началось уже в этом году.

На валютные колебания начали реагиро-
вать и самостоятельные путешественники. 
По словам гендиректора Biletix Александра 
Сизинцева, рынок находится в стагнации. 
«Россияне не перестали путешествовать, но 
многие переориентировались либо на вну-
тренние курорты, либо на более экономич-
ные зарубежные направления»,— отмечает 
он. По мнению господина Сизинцева, рост 
сегмента онлайн-продаж билетов в этом году 
сможет обеспечить только переход клиентов 
из традиционного офлайн-сектора.

Александра Мерцалова

Операторы погорели на турах
По итогам сезона ожидается двукратное падение спроса на зарубежные направления

Партнеры «Веста», одного из старей-
ших кинодистрибуторов, входящего 
в топ-10 на российском рынке, подали 
заявление о банкротстве компании. 
Ее новый релиз — мультфильм «Эволю-
ция», который должен был старто-
вать в кинотеатрах на этой неделе, 
снят с проката. Впрочем, на балансе 
компании достаточно средств для 
уплаты долга, считают кредиторы.

В конце июля арбитражный суд Москвы 
удовлетворил заявление ООО «Мосфильм-
Мастер» (осуществляет работы в области по-
стпродакшена) о признании банкротом АО 
«Вест» и ввел в компании процедуру наблю-
дения, следует из картотеки суда. Суд также 
согласился с взысканием 49,7 млн руб. дол-
га по договору от 2009 года. Свои требова-
ния к «Весту» также заявило ООО «Евроин-
вест», требующее взыскать 585 тыс. руб. по 
договору на «размещение рекламно-инфор-
мационных материалов в сети интернет». 
В качестве еще одного кредитора в деле зна-
чится входящая в «Газпром-медиа» кино-
компания «Централ Партнершип» (ЦПШ). 
Президент ЦПШ Павел Степанов не стал 
уточнять размер долга «Веста», но отметил, 
что дистрибутор неоднократно не выплачи-
вал деньги. Всего с начала года к компа-
нии подано еще 17 исков на общую сумму 

около 40 млн руб. Представители дистрибу-
тора вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Глава адвокатского агентства «Косарев и 
партнеры», представляющего интересы ком-
пании «Мосфильм-Мастер», Максим Косарев 
сообщил 

”
Ъ“, что с «Вестом» велись перегово-

ры о решении вопроса в досудебном поряд-
ке, но не увенчались успехом. «В 

”
Весте“ объ-

ясняют неуплату долга тяжелым финансо-
вым положением в стране, кроме того, гово-
рят, что в этом году ни один фильм компа-
нии 

”
не выстрелил“»,— пояснил господин 

Косарев. При этом, по его словам, вряд ли 
стоит ждать закрытия компании, так как на 
балансе «Веста» «достаточно средств для 
уплаты долга».

«Вест» основан в 1994 году. Его владельцем 
и гендиректором является Тигран Дохалов, 
следует из данных Kartoteka.ru. Среди выпу-
щенных компанией в России фильмов — 
«Американский пирог», «Город грехов», «Зеле-
ная миля», «Очень страшное кино», «Сумер-
ки», «Убить Билла», «Волк с Уолл-стрит». По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», выручка компании 
в 2014 году составила 1,328 млрд руб., чистая 
прибыль — 31,48 млн руб. По данным изда-
ния «Кинобизнес сегодня», «Вест» входит в де-
сятку крупнейших кинопрокатчиков России. 
По итогам 2014 года сборы выпущенных ком-
панией фильмов составили 1,093 млрд руб.

27 августа в российском прокате планиро-
вался старт очередного релиза «Веста» — фран-
цузско-итальянского мультфильма «Эволю-
ция», до этого уже вышедшего во Франции, 
Македонии, Турции и Сербии. Но фильм снят 
с проката во всех сетях, подобная история уже 
случалась с картинами дистрибутора, расска-
зал собеседник 

”
Ъ“ на рынке кинопроката. 

Представитель одной из крупных киносетей 
подтвердил, что фильм пришлось исключить 
из сетки сеансов. Тем не менее, если будет под-
тверждение очередных релизов компании, 
которые заявлены на сентябрь, сеансы им 
предоставят, говорит он, «у нас нет предубе-
ждения против дистрибутора».

Елизавета Макарова

У «Веста» заело пленку
Кредиторы кинопрокатчика инициировали его банкротство

Источник 
”
Ъ“ в крупной авиакомпании 

рассказывал, что американская GDS Sabre бы-
ла не готова менять IT-архитектуру в связи с 
поправками: компании проще отключить 
местные авиакомпании от ресурса. Весной и 
летом Роскомнадзор и Минтранс провели не-
сколько встреч с авиаторами, после которых 
напряженность спала, а в конце июля глава 
Минкомсвязи Николай Никифоров направил 
в Минтранс письмо о том, что авиакомпании 
под действие нового закона не попадают. Но 
про GDS в нем не упоминалось. Каких-либо 
нормативных актов по этому поводу также не 
выпускалось, сообщили 

”
Ъ“ в профильных ве-

домствах. Фактически разъяснение Минком-
связи стало первым более или менее офици-
альным сигналом, что отрасль может продол-
жить работать. Минтранс исходно выступал 
против помех для авиакомпаний и поддержи-
вает решение Минкомсвязи. Как пояснил 

”
Ъ“ 

замминистра транспорта Валерий Окулов, чи-
новники не ждут, что GDS действительно бу-
дут размещать базы данных в России.

Участников рынка позиция Минкомсвязи 
успокоила, отмечает вице-президент SITA в 
России Дмитрий Краснов. «На данном этапе 
разъяснение вполне понятно, поэтому мы 
удовлетворены формулировкой»,— пояснил 
он. Хотя сообщение на сайте не является доку-
ментом, юристы считают, что им можно руко-
водствоваться в работе, добавил топ-менед-
жер. В Amadeus также уверены, что Минком-

связь своим разъяснением вывела из-под дей-
ствия закона о персональных данных авиа-
компании, агентства и GDS. В Sabre на запрос 
не ответили. В то же время источник 

”
Ъ“ на 

рынке уточнил, что разъяснение регулирует 
только деятельность по бронированию пере-
возочных документов. Но, например, Sabre и 
Amadeus также занимаются бронированием 
гостиниц и арендой автомобилей, поэтому 
«косвенный бизнес GDS потенциально нахо-
дится под угрозой применения закона».

Остается и еще один риск: позиция Мин-
комсвязи не устраивает ФСБ, рассказал 

”
Ъ“ 

федеральный чиновник. В службе настаива-
ют на хранении иностранными компаниями 
данных о гражданах РФ в стране. У этой идеи 
может быть и еще один сильный лоббист — 
госкорпорация «Ростех», которая на фоне воз-
можных проблем GDS начала проект разра-
ботки отечественной системы бронирования 
билетов. Выведение GDS из-под закона о пер-
сональных данных фактически ставит пер-
спективы проекта «Ростеха» под сомнение: 
ему придется на равных конкурировать с 
крупнейшими международными игроками, 
говорит источник 

”
Ъ“ в отрасли. В самой го-

скорпорации вчера не смогли пояснить, как 
изменение ситуации повлияет на ее проект.

Владислав Новый, Роман Рожков

Авиабилеты забронировались 
от закона

Власти Подмосковья начали 
реализовывать недвижи-
мость, принадлежащую им 
в  Москве. Эти активы могут 
принести в областной бюд-
жет около 6 млрд руб. Адми-
нистрация региона стала 
распродавать свои объек-
ты, так как все областные чи-
новники должны до 2018 го-
да переехать в Красногорск. 
Властям сложно будет сейчас 
найти покупателей: инвесто-
ры предпочитают вклады-
вать средства в жилье за ру-
бежом или землю.

О старте продаж правительст-
вом Подмосковья имущества, на-
ходящегося в Москве, 

”
Ъ“ сооб-

щил заместитель председателя 
правительства Московской обла-
сти Александр Чупраков. По его 
словам, уже проданы за 121 млн 
руб. первые два объекта на Садо-
вой-Триумфальной улице, дом 
10/13, где находятся администра-
тивное здание площадью 
322 кв. м и гараж на 295 кв. м. По 
данным источника 

”
Ъ“, близкого 

к областной администрации, по-
купателем выступило ООО «ГК 

”
Строй-Люкс“», где, как указывает 

Kartoteka.ru, учредителем являет-
ся Марина Толмачева. До конца 
этого года планируется реализо-
вать еще два здания — в Барашев-
ском переулке (2,55 тыс. кв. м) и на 
Ярославской улице (3,67 тыс. 
кв. м), добавил господин Чупра-
ков. Эти объекты, занимаемые 
сейчас структурами областного 

правительства, будут продаваться 
по мере освобождения, уточнил 
чиновник. По его словам, за оба 
здания подмосковные власти рас-
считывают выручить около 
715 млн руб. После продажи этих 
объектов в приватизационном 
списке московской недвижимо-
сти, принадлежащей областным 
властям, останутся еще 12 объек-
тов — их реализация может при-
нести в бюджет более 5 млрд руб. 

Власти региона приступили к 
распродаже своего имущества в 
Москве после того, как было при-
нято решение разместить все об-
ластные министерства и ведомст-
ва в одном месте — в доме прави-
тельства в Красногорске, а также в 
достраивающемся по соседству 
бизнес-центре «Два капитала» 
(этот объект достался администра-
ции региона в рамках банкротст-
ва RIGroup Жанны Буллок, супру-
ги экс-министра финансов Подмо-
сковья Алексея Кузнецова). Пер-
вым в августе 2013 года в Красно-
горск переехало управление по 

взаимодействию с федеральными 
структурами. По словам Алексан-
дра Чупракова, переезд всех об-
ластных чиновников в Красно-
горск должен завершиться к 2018 
году. Всего же в Москве общая пло-
щадь зданий, где размещены 
структуры подмосковного прави-
тельства, достигает 50 тыс. кв. м.

Господин Чупраков не исклю-
чает, что сроки продажи активов 
могут быть скорректированы из-
за текущего кризиса. Он называет 
самым дорогим объектом, кото-
рый готовится к приватизации, 
здание общей площадью 14,2 тыс. 
кв. м на улице Обручева: его стар-
товая цена — 966 млн руб. Еще 
один объект на Садовой-Триум-
фальной (6,8 тыс. кв. м) планиру-
ется выставить за 850 млн руб. Ры-
ночная стоимость этих лотов го-
раздо выше и составляет 1,8–
2,1 млрд руб. и 1,3–1,7 млрд руб. 
соответственно, оценивает руко-
водитель отдела исследований 
рынка офисной недвижимости 
CBRE Клавдия Чистова. 

«В условиях финансовой неста-
бильности и вакансии в россий-
ском офисном сегменте в 17% ин-
весторы, желающие вложить в не-
движимость до $10 млн, выбира-
ют жилье за рубежом или зем-
лю»,— отмечает управляющий 
партнер Capital Global Partners 
Светлана Кара, добавляя, что для 
оживления покупательского спро-
са цены должны упасть в два раза. 
«Продавцы по-прежнему ориенти-
руются на долларовые значения, 
при нынешнем курсе это тормо-
зит сделки»,— добавила она. Из-за 
девальвации рубля долларовые 
цены на недвижимость уже упали 
в два раза и всегда есть желающие 
купить подешевевшие активы, 
уверяет гендиректор Российского 
аукционного дома (РАД; агент по 
продаже госимущества, в том чи-
сле активов подмосковных вла-
стей) Андрей Степаненко. Он со-
общил, что, несмотря на кризис, 
выручка РАДа выросла в 1,5 раза.

Опрошенные 
”
Ъ“ консультан-

ты отмечают, что сейчас сложно 
продать даже привлекательные 
объекты. Так, власти Москвы два-
жды переносили торги по прода-
же площадей ЦУМа (19 тыс. кв. м 
на сумму 4,3 млрд руб.), хотя актив 
выставлялся по цене ниже рыноч-
ной. По данным JLL, за январь—
июнь этого года по сравнению с 
аналогичным периодом 2014 года 
объем инвестиций в коммерче-
скую недвижимость в России сни-
зился на 33%, до $1,1 млрд.

Екатерина Геращенко

Власти Подмосковья выселяются за МКАД
Они распродают свою недвижимость в Москве

• Axel Springer Russia управ-
ляет журналами Forbes, OK!, 
«Gala Биография», GEO, GEO 
Traveller, «GEOленок» и сай-
том Finanz.ru. По данным 
TNS Russia, в декабре—апре-
ле средняя аудитория одно-
го номера Forbes в России 
 составляла 1,5 млн человек, 
Geo — 1,2 млн, «Gala Биогра-
фия» — 753,3 тыс., ОК! — 
571,5 тыс. Аудитория 
Forbes.ru в июне достигла 
3,3 млн россиян 12–63 лет, 
Finanz.ru — 644,9 тыс. 
По данным «СПАРК-Интер-
факс», в 2014 году выручка 
ЗАО «Аксель Шпрингер  Раша» 
составила 872 млн руб. (око-
ло €17 млн по среднему курсу 
за год), чистый убыток — 
155 млн руб. (около €3 млн). 
Глобальная  выручка Axel 
Springer за 2014 год дости-
гла €3,037 млрд, EBITDA — 
€507,1 млн, чистая  
прибыль — €251,2 млн.
«Forbes — один из немно-

гих объектов на журналь-

ном рынке, который пред-
ставляет коммерческий ин-
терес, влиятелен и прино-
сит неплохие деньги»,— от-

мечает глава одного из рос-
сийских медиахолдингов. 
Но, добавляет он, ситуация 
на рекламном рынке не по-
зволяет просить высокую 
цену: по данным Ассоциа-
ции коммуникационных 

агентств России, в первом 
полугодии рекламные сбо-
ры журналов упали на 33%, 
до 5,5 млрд руб.

Кроме того, покупателя 
должна утвердить третья сто-
рона — Forbes Media, держа-
тель прав на бренд ключево-
го актива Axel Springer Rus-
sia. Так, в начале августа ком-
пания объявила об отзыве 
лицензии на украинскую 
версию журнала у UMH 
Group, принадлежащей по-
павшему под санкции США 
Сергею Курченко. UMH в от-
вет заявила, что оплатила 
право пользоваться торго-
вой маркой Forbes до конца 
2018 года. Позиции амери-
канской и немецкой сторон 
по поводу российского 
Forbes расходятся, говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“: 

Axel Springer готов к закры-
тию актива, тогда как Forbes 
Media надеется передать его 
новому партнеру.

Анна Афанасьева,  
Павел Белавин,  
Елена Киселева

Forbes составил список для себя

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
С У Л Е Й М А Н  К Е Р И М О В  О С Т А Л С Я  
Б Е З  « М О Д Н О Г О  С Е З О Н А »

Сулейман Керимов продал торговый комплекс «Модный сезон» в гостинице 
«Москва» рядом с Кремлем, покупателей на который искал с весны. Знаковый 
объект, который оценивается в $350 млн, приобрели белорусские бизнесме-
ны — отец и сын Юрий и Алексей Хотины, сообщил Forbes, ссылаясь на свои 
источники. Источник ”Ъ“ сообщил, что сделка закрылась около месяца назад. 
Оперативно связаться с господами Хотиными не удалось. В «Нафте Москва» 
также не смогли предоставить ”Ъ“ оперативный комментарий. В России семье 
Хотиных принадлежат московские торгцентры «Филион», «Горбушкин Двор», 
нефтекомпания «Дулисьма» и ряд других активов. Екатерина Геращенко

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Р О С К О М Н А Д З О Р  О Б С У Д И Л  С  F A C E B O O K   
П Е Р Е Н О С  Д А Н Н Ы Х  В  Р Ф

Глава Роскомнадзора Александр Жаров встретился с директором по общественной политике Face-
book в Скандинавии, Центральной и Восточной Европе и России Томасом Мируп Кристенсеном. 
На встрече обсуждалось взаимодействие в рамках закона о хранении персональных данных граждан 
РФ в России, сообщил Роскомнадзор. Роман Рожков

с1

с1

26 млрд руб. 
составили  кассовые  
сборы российских  
кинотеатров в первом  
полугодии 2015 года 
( данные Movie Research)

ЦИТАТА

Мы всегда были деловым 
 журналом,  которому бли-
же  консервативные цен-
ности. У  семьи последние 
100 лет четкая позиция 
в политических вопросах
— Мигель Форбс,
директор по лицензированию 
Forbes, в сентябре 2012 года

АЛКОГОЛЬНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Вину оставят  
импортное сырье
Россия не будет в обозримом будущем 
запрещать поставки иностранного ви-
номатериала, успокоили вчера в Мин-
сельхозе виноделов. Ранее их встрево-
жило заявление министра сельского 
хозяйства Александра Ткачева о необ-
ходимости исключить импортное сы-
рье при производстве отечественного 
вина. Сам министр пояснил, что хотел 
послать сигнал рынку о необходимо-
сти перехода на местный виноматери-
ал. В перспективе господин Ткачев рас-
считывает, что российское вино станет 
таким же экспортным продуктом, как 
икра и водка.

О том, что в РФ не будет введен прямой за-
прет на импорт виноматериалов, вчера зая-
вил первый замминистра сельского хозяй-
ства Евгений Громыко. Это была первая за-
метная реакция от представителей Мин-
сельхоза после того, как в воскресенье его 
глава Александр Ткачев в эфире канала «Рос-
сия 24» высказался за запрет импорта вино-
материала или за кратное поднятие тамо-
женных пошлин на его ввоз. Заявления ми-
нистра вызвали критику со стороны виноде-
лов. Так, президент Союза виноградарей и 
виноделов Леонид Попович заявил, что за-
прет импортного сырья приведет к сокра-
щению отечественного производства на 
треть. В свою очередь, бизнес-омбудсмен и 
основной владелец «Абрау-Дюрсо» Борис Ти-
тов предупредил, что реализация предложе-
ния господина Ткачева может оставить рос-
сиян без шампанского на Новый год. По 

оценке господина Титова, примерно девять 
из десяти бутылок игристого вина в России 
импортного производства или из импорт-
ного виноматериала.

Глава Минсельхоза в присланном вчера в 

”
Ъ“ комментарии также подчеркнул, что, го-

воря о запрете на импорт виноматериала, 
не имел в виду сиюминутных решений. По 
словам Александра Ткачева, государство да-
ет сигнал рынку и инвесторам о необходи-
мости переориентации «с разлива импорт-
ного вина на производство собственного ка-
чественного вина». Задачу Минсельхоза он 
видит в воссоздании в стране винодельче-
ской отрасли: министр уверен, что южные 
российские регионы в течение трех-пяти 
лет станут центрами импортозамещения по 
виноделию. Как сказал господин Ткачев, ми-
нистерство собирается кратно увеличить 
ставки субсидий на закладку и уход за ви-
ноградниками. Их площадь по планам Мин-
сельхоза должна увеличиться с нынешних 
87 тыс. га до 140 тыс. га к 2020 году. По оцен-
ке Ассоциации производителей игристых 
вин, при текущей урожайности полностью 
заместить импортное сырье Россия сможет 
только с площадью виноградников мини-
мум 200 тыс. га.

Александр Ткачев рассчитывает, что в те-
чение десяти лет российское вино станет 
еще одним экспортным продуктом на ми-
ровом рынке наряду с икрой и водкой. «По-
ка Россия по выпуску вин занимает только 
11-е место в мире, но у нас есть реальные 
возможности для его увеличения, в том чи-
сле и для развития экспорта»,— убежден 
министр.

Олег Трутнев, Анна Зиброва

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



культура

Зальцбургский фестиваль в ряду своих 
премьер этого года показал новую по-
становку оперы Бетховена «Фиделио», 
осуществленную знаменитым режис-
сером Клаусом Гутом и дирижером 
Францем Вельзером-Мёстом. Расска-
зывает СЕРГЕЙ ХОДНЕВ (AD).

Ни одна из зальцбургских премьер это-
го лета не имела такого кассового успе-
ха — билеты на «Фиделио» разошлись мол-
ниеносно. Не то чтобы, правда, все зрите-
ли так решительно проголосовали своими 
евро именно за режиссера, и самым глав-
ным аттракционом для многих явно было 
имя Йонаса Кауфмана, исполнявшего пар-
тию Флорестана. Фанаты главного немец-
кого тенора, с нетерпением проерзавшие 
в ожидании второго акта, когда Флорестан 
наконец-то появляется на сцене, оказались 
не разочарованы: прометеевская героика, 
которой в его трактовке отдают страдания 
героя, темная красота звука, даже массив-
ность тембра вкупе с недюжинной выно-
сливостью и актерской старательностью — 
завидное приобретение для любого перво-
классного исполнения «Фиделио». Но сам 
спектакль Клауса Гута приняли кисло. Ре-
жиссер, по его признанию, долго и с уси-
лиями искавший подходы к бетховенской 
опере, в очередной раз сделал постановку 
отчаянно красивую и столь же отчаянно не-
ожиданную.

Взять, допустим, разговорные диалоги, 
которые в традициях зингшпиля заменяют 
в «Фиделио» речитативы. Известно, что для 
представления в Праге в ноябре 1814 года 
(когда дирижировал, между прочим, Карл 
Мария фон Вебер) Бетховен упомянул в сво-
их инструкциях, что текст диалогов можно 
сокращать по усмотрению постановщиков, 
чем последние с тех пор регулярно пользу-
ются с легким сердцем. Но Гут пошел значи-
тельно дальше, признавшись, что контраст 
между красноречием музыки и банальным 
реализмом диалога его «крайне раздража-
ет». Диалоги истреблены вовсе. Точнее го-
воря, заменены современным саунд-ди-
зайном, который к длинной истории рабо-
ты Бетховена над его единственной опер-
ной партитурой уже не имеет никакого от-
ношения. В промежутках между вокальны-
ми номерами, покуда герои обмениваются 
долгими взглядами, раздаются смутно уг-
рожающие звуки в духе дарк-эмбиента — 
гул, далекий скрежет, мрачные поскрипы-
вания, сдавленное дыхание и так далее.

Художник Кристиан Шмидт, постоян-
ный соавтор Гута, снова обыграл в деко-
рациях тему абстрактного, хотя вроде бы 
и успокоительно-буржуазного по приме-
там пространства. Только на этот раз аб-
стракция доведена, пожалуй, до крайней 
степени: две белые стены, сходящиеся под 
углом, подавляюще огромны, люди кажут-
ся пигмеями на фоне циклопических фи-
ленок, которыми эти стены украшены. По-
среди этого странного сновиденческого за-
ла высится черная призма, которая то бес-
шумно поворачивается по всей своей оси, 
то поднимается вверх, нависая над героя-
ми и открывая могилу, которую по прика-
зу злобного коменданта Дона Писарро го-
товят для политзаключенного Флореста-
на. Вот и вся обстановка. Темница, в кото-
рой происходит действие «Фиделио», ока-
зывается страшна не сырыми казематами 
и ржавыми решетками, а ощущением ог-
ромной, безжалостно стерильной пустоты.

Гут задумал «Фиделио» как спектакль не 
о злодействе, над которым торжествует от-
важная добродетель, а о тех психологиче-
ских «темницах», в которые люди загоняют 
и себя, и друг друга — когда по злобе, ког-
да и из ложно понятой добродетели. Режис-
сер, объясняя свою мысль, цитирует фрей-
довские слова о «гостиной бессознательно-
го», пространстве, куда по пути к собствен-
ному истинному «я» человек попадает «под 
стражей» и где происходят неизбежные 
трансформации.

Цитирует, надо сказать, неверно: 
Фрейд уподоблял бессознательное тем-
ной прихожей, гостиная, залитая све-

том сознания,— уже более рациональное 
и потому безопасное место человеческой 
психики. Тем не менее всех персонажей 
режиссер пытается повернуть к зрителю 
темной стороной. Тюремщик Рокко (Ханс-
Петер Кёниг) — добросердечный человек, 
побежденный сребролюбием, его помощ-
ник Жакино (Норберт Эрнст) почем зря то-
мит Марцеллину (Ольга Бессмертна) сво-
ей безответной любовью, верная Леоно-
ра (колоритная, мощная и перфекцио-
нистская вокальная работа Адрианы Пе-
чонки — еще одна безусловная удача по-
становки), в мужском наряде и под име-
нем Фиделио явившаяся вызволять свое-
го мужа Флорестана, слишком уж погло-
щена прошлым супружеским счастьем. 
О беспросветном тиране Писарро, понят-
но, и говорить не приходится.

С Флорестаном, страдальцем главным 
и безусловным, все сложнее, потому что 
режиссер так и не проговаривает, за что то-
му достались его муки. Причем безысход-
ные — счастливый финал Гут ставит под 
вопрос. Перед заключительной, 16-й сце-
ной занавес опускается, оркестр исполня-
ет увертюру «Леонора №3», после этого от-
крывается сцена, где все вроде бы готово 
для хеппи-энда: пол застлан красным ков-
ром, сверкает огромная хрустальная лю-
стра, министр Дон Фернандо в расшитом 
золотом мундире (Себастиан Холечек) вот-
вот восстановит справедливость. Но ра-
достный хор звучит из-за сцены, а Фло-
рестан вместо того, чтобы удалиться на-
встречу свободе об руку с женой, падает на 
пол в смертельных корчах.

По сути, приемы всей этой головной гу-
товской метафизики могут выглядеть не-
сколько поверхностно. Узники в белом, 
свита Писарро в черном, вынужденную не-
моту переодетой Леоноры подчеркивает ее 
постоянно присутствующий двойник-сур-
допереводчик — актриса Надя Кихлер, да 
и у Писарро тоже есть молчаливый двой-
ник, выделывающий кровожадные па. Как 
визуальное целое, впрочем, спектакль бес-
конечно выше этой прямолинейности. 
Иногда трудно поверить, что сложная аб-
страктная композиция из геометричных 
мизансцен, неторопливых жестов, пурист-
ского величия декораций, изумительно-
го света (Олаф Фрезе) и тщательно отла-
женной игры теней — живое оперное зре-
лище, а не громадная изысканная видео-
инсталляция, многодельная и деликатно 
смонтированная. Только, увы, в своем со-
вершенстве ледяная до безжизненности.

Режиссерская тирада — мол, Бетховен 
выше этой слащавой мещанской добро-
детели, которой пропитано либретто «Фи-
делио», вы только послушайте его музы-
ку — звучит тем более резонно, что музы-
ка в этом случае была исполнена исключи-
тельно хорошо. С сильным составом соли-
стов, с вдохновенным оркестром, с умной 
и содержательной дирижерской работой 
Франца Вельзера-Мёста. Однако в частно-
стях апелляция к Бетховену здесь и там от-
дает интеллектуальной, но натяжкой. Так 
Генрих Шлиман, раскапывая Трою и по 
первости находя исключительно кремне-
вые ножи, бодрился: да, у Гомера не ска-
зано, что его герои дрались каменюками, 
но это только из-за того, что дух эпоса ме-
шал вдаваться в такие подробности. Потом, 
правда, оказалось, что настоящее оружие 
гомеровских героев нужно было просто ис-
кать немного не там. Абсолютный шедевр 
Клауса Гута, пожалуй, тоже лучше искать не 
в «Фиделио».

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Куда это «я»
«Фиделио» на Зальцбургском фестивале

Лауреат «Инновации» и пре-
мии Кандинского показыва-
ет в «Гараже» инсталляцию, 
знакомящую с богатейшим 
архивом видеодокумента-
ции разных выставок сов-
ременного искусства в Рос-
сии и за рубежом с 1989 
по 2014 год. ВАЛЕНТИНУ 
ДЬЯКОНОВУ показалось, 
что от суховатой инстал-
ляции веет одиночеством 
олимпийца.

Московские концептуа-
листы прекрасно понимали, 
что цивилизация — это бю-
рократия. Чем больше доку-
ментооборот того или иного 
течения в искусстве, тем вы-
ше шансы на признание. Ван 
Гог был бы неполным без ты-
сяч писем к брату Тео. Так по-
явилась установка на произ-
водство и хранение архивных 
данных: от письменных отзы-
вов участников дзенских ак-
ций «Коллективных дейст-
вий» до видеодокументации 
сотен выставок, снятых Вади-
мом Захаровым за 25 лет, с мо-
мента первых серьезных га-
стролей советских художни-
ков на Западе до нынешних 
времен. Теперь этот архив пе-
редан художником в музей 
«Гараж», а сам Захаров торже-
ственно обещает больше не 
заниматься чужими делами. 
Иллюстрацией к этому ре-
шению служит фотография, 
на которой Захаров в парике 
с панковским ирокезом пры-
гает куда-то в пустоту с двух-
ступенчатой лесенки библи-
отекаря. Его эмоциональный 
текст к выставке гласит, что 
в новый жизненный этап За-
харов берет только наимено-
вание «Художник» (с большой 
буквы), хоть оно и пахнет как-
то неважно. Романтический 
жест возвращения в искусст-
во из залежей архивной пы-
ли выглядит как очередной 
симптом возросшего интере-
са концептуалистов к «духов-
ке». Недаром главный теоре-
тик движения Борис Гройс 
так увлечен спекулятивными 
концепциями русского косми-
ста Николая Федорова — пора 
и о душе подумать.

Свой архив Захаров выстро-
ил как кладбище, где вместо 
гробниц — пластиковые ими-
тации папок с документами. 
На торце каждой папки пере-
числены выставки, видео мож-
но смотреть через круглое от-
верстие. Вскоре выясняется 
любопытная закономерность: 
чем больше появляется новых 
галерей, музеев, событий, тем 
короче список документиру-
емых имен. Примерно с 2000 
года Захаров сужает круг и об-
ходится выставками четырех-
пяти человек, включая себя 
и наиболее выдающихся кол-
лег по концептуализму (Илья 
и Эмилия Кабаковы, Павел 
Пепперштейн, Юрий Лейдер-
ман, Никита Алексеев). Чем 
ближе к концу инсталляции, 
тем более разряжен воздух на 
концептуальном олимпе. В бу-
дущее, как говорится, возьмут 
не всех. Похвально стремле-
ние Захарова показать поболь-
ше видео с выставок Юрия 
Лейдермана, бывшего участ-
ника группы «Медицинская 
герменевтика», ныне самосто-
ятельного художника с резкой 
антироссийской позицией по 
поводу событий на Украине. 

Его работ мы еще долго не уви-
дим, потому что Лейдерман не 
дает разрешения на их демон-
страцию на территории Рос-
сии. И все-таки ограничивать 
именной указатель столь рез-
ко неправильно: да, все эти ху-
дожники совершенно выдаю-
щиеся, но неужели больше ни-
чего нет?

Впрочем, отказ от продол-
жения архива можно объяс-
нить не только тем, что пози-
ции небожителей четко опре-
делились. Сегодня архивным 
материалом может стать все 
что угодно. Легко найти видео 
любительского качества с вы-
ставок по всей планете, и кон-
кретный архив советско-рус-
ского искусства должен занять 
место среди тысяч роликов 
о выставках, размещенных 
в интернете. В эпоху потоко-
вой информации его ценность 
не в том, что эти видео никто 
толком не видел, а в том, ка-
кое место они займут в миро-
вой ленте документов. И тут 
возникает проблема: как ув-
лечь неспециалистов этим не-
большим отрезком всемирной 
истории искусств? Судя по то-
му, как внимательно посетите-
ли «Гаража» смотрят в круглые 
дырки, самой выставке это 
удалось. Как использовать ар-
хив в дальнейшем с тем, чтобы 
видеодокументы не собирали 
пыль, это большой вопрос, ко-
торый «Гаражу» придется как-
то решать.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Видимость истории
«Постскриптум после RIP» Вадима Захарова  
в музее современного искусства «Гараж»
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Начался ежегодный театральный фестиваль в Эдинбурге. 
Подробности — в следующих номерах ”Ъ“культура

Вадим Захаров 25 лет  
документировал выстав-
ки российских художни-
ков, а теперь частью его 
архивов стали и посети-
тели «Гаража» 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

ТЯЖБА

Минкультуры рассчитывает 
на долю в наследии Рерихов
Минкультуры РФ рассчитывает, что коллек-
ция, завещанная Святославом Рерихом Со-
ветскому фонду Рерихов и находящаяся сей-
час  у Международного центра Рерихов (МЦР), 
перейдет в Музейный фонд РФ. Об этом сооб-
щили в пресс-службе Минкультуры РФ. Там по-
яснили, что речь не идет о тех произведени-
ях  Рерихов, которые приобретались много-
летним спонсором МЦР Борисом Булочником, 
председателем правления Мастер-банка, кото-
рый в 2014 году был признан банкротом. Со-
гласно приказу Роскультуры от 2005 года, в со-
став негосударственной части Музейного фон-
да РФ включено почти 700 предметов, включая 
дары частных лиц и произведения, завещан-
ные Святославом Рерихом Советскому фонду 
Рерихов.

В пресс-службе Минкультуры отметили, что 
ведомство обратилось в МЦР с просьбой при-
нять меры по передаче государству части иму-
щества семьи Рерихов. Также чиновники пред-
ложили включить в состав Музейного фонда РФ 
культурные ценности, хранящиеся в МЦР, в том 
числе поступившие из квартиры Юрия Рериха 
в Москве. «Более двадцати лет длился спор о на-
следии семьи Рерихов, инициированный МЦР, 

считавшим себя правопреемником Советско-
го фонда Рерихов, которому Святослав Рерих за-
вещал художественное наследие своей семьи. 
В июне прошлого года Мосгорсуд ясно и опре-
деленно высказался об отсутствии у МЦР права 
на наследие Святослава Рериха»,— объяснили 
свою позицию в Минкультуры.

В свою очередь, в МЦР не согласны с этими 
доводами, мотивируя их тем, что в решении 
Мосгорсуда «отсутствует вывод, что переданное 
в Международный центр Рерихов наследие на-
ходится у него незаконно».

В 1980-х годах часть произведений попа-
ла в Музей Востока, где в течение двух лет про-
ходила выставка по случаю 80-летия Святосла-
ва Рериха. В то время они были его собствен-
ностью и числились за музеем формально. По-
сле смерти художника Министерство культу-
ры включило около 300 произведений в госу-
дарственный музейный фонд. На этот массив 
произведений в течение долгого времени в су-
дебном порядке претендовал МЦР. Точка в этой 
части истории была поставлена в прошлом го-
ду, когда Мосгорсуд отказал МЦР в удовлетворе-
нии его заявления. Это решение было подтвер-
ждено кассационной инстанцией Мосгорсуда, 
а также судебной коллегией по гражданским 
делам Верховного суда РФ.   ТАСС

Главным и безусловным украшени-
ем оперы «Фиделио» стал исполни-
тель главной роли Йонас Кауфман 
(на фото), остальное в постановке 
Клауса Гута получилось не таким  
однозначным
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ЦСКА в ответном матче заключительного 
отборочного раунда Лиги чемпионов 
принимает лиссабонский «Спортинг»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Россия взяла барьер
Первую медаль на мировом первенстве ей принес Денис Кудрявцев

ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ

Андрей Кириленко сменил площадку
Он возглавил Российскую федерацию баскетбола

Первую свою медаль на чем-
пионате мира по легкой атле-
тике в Пекине сборная России 
добыла там, где вроде бы до-
быть была не должна. Ее при-
нес в беге на 400 м с барьера-
ми Денис Кудрявцев. Молодой 
спортсмен, не имевший до сих 
пор результатов экстра-класса, 
уступил в финале только кений-
цу Николасу Бетту.

Счет завоеванным медалям чем-
пионата мира сборная России откры-
ла лишь на четвертый день соревно-
ваний и в той дисциплине, в кото-
рой никогда не имела серьезных до-
стижений. Это женская барьерная 
400-метровка временами превраща-
лась в ее козырь, как на Олимпиаде в 
Сиднее, где золото взяла Ирина При-
валова. С мужской ничего подобного 
не происходило.

Медалей ждали в других дис-
циплинах. Например, в женском 
тройном прыжке, в котором нака-
нуне не попала в призеры пере-
жившая отравление Екатерина Ко-
нева. Или в мужской «длине», в ко-
торой вчера победитель предыду-
щего, московского мирового пер-
венства Александр Меньков, дер-
нувший, как выяснилось, в квали-
фикации мышцу задней поверхно-
сти бедра, занял только шестое ме-
сто. Зато сработали дисциплина, 
где вроде бы ничего не светило, и 
спортсмен, еще недавно числив-
шийся — на мировом уровне, по 
крайней мере — в статистах.

Карьера 23-летнего Дениса Куд-
рявцева, конечно, замечательна. 
Два года назад не было вообще ни-
каких причин обращать на него 
внимание: он даже не выбегал из 
49 секунд. В прошлом сезоне выбе-
жал и получил свою первую в жиз-
ни престижную награду — бронзу 
чемпионата Европы. Но чемпионат 
Европы и чемпионат мира в сприн-
те,  даже длинном, барьерном 
спринте,— две разные вселенные. 
И трудно было представить Кудряв-
цева блистающим и в Пекине.

А он именно блеснул. Пока не-
которые фавориты мучились по до-
роге к борьбе за медали, а два фор-
мально главных фаворита — имев-

шие лучшие результаты сезона аме-
риканцы Бершон Джексон и Джон-
ни Датч — и вовсе отцепились еще 
в предварительных забегах, Куд-
рявцев демонстрировал отличную 
форму. В финал он вышел с первым 
временем.

А потом был решающий забег, 
в котором россиянин, как в какой-
то момент почудилось, несется к 
золоту. Он лидировал, а позади за-
пнулся о барьер представлявший-
ся едва ли не основным соперни-
ком Майкл Тинсли. Золото на са-
мом деле было уже близко. И тут из 
засады по внешней дорожке, кото-
рая, как правило, к призам не вы-
водит, рванул Николас Бетт. Кени-
ец был всего-навсего пятым перед 
заключительным виражом, но на 
финиш налетел реактивным са-
молетом. Кудрявцев прибежал 
вслед за ним — тоже в принципе 
подвиг, почти чудо, учитывая бэк-
граунд спортсмена. А он, рассказы-
вавший, что бежал «на автопилоте» 
и никого, в том числе Бетта, не ви-
дел, кажется, жалел, что все обер-
нулось серебром, а не трофеем по-
ценнее: «Немножко сбросил ско-
рость. Если бы были силы, приба-
вил бы, конечно…»

Алексей Доспехов

Вчера новым президентом Рос-
сийской федерации баскетбо-
ла (РФБ) стал Андрей Кирилен-
ко. Знаменитому баскетболисту, 
который только что, в 34 года, за-
вершил карьеру и не имеет, по 
сути, никакого опыта руководя-
щей работы на серьезном уров-
не, придется исполнять функ-
ции антикризисного менеджера. 
При предшественнице господина 
Кириленко Юлии Аникеевой вид 
спорта, который когда-то считал-
ся благополучным со всех точек 
зрения, окончательно превра-
тился в проблемный — и в смысле 
результатов, и в смысле окружа-
ющего его скандального фона.

На состоявшейся вчера внеоче-
редной отчетно-выборной конфе-
ренции РФБ Андрей Кириленко был 
безальтернативным кандидатом. С 
заявлением о желании возглавить 
РФБ он выступил в конце июня, еще 
формально не завершив карьеру и 
числясь игроком ЦСКА, куда вернул-
ся в этом году из НБА. Сделано оно 
было после того, как Мосгорсуд от-
клонил апелляцию РФБ на приня-
тое ранее Хамовническим судом Мо-
сквы решение об избрании нового 
руководства, включая президента. С 
тех пор за два месяца никто из спор-
тивных или политических тяжело-
весов не пожелал противостоять Ан-
дрею Кириленко, чья кандидатура 
начала выглядеть согласованной аб-
солютно на всех уровнях.

В конце концов о намерении бо-
роться с господином Кириленко со-
общил другой известный в прош-
лом российский баскетболист, а сей-
час генеральный менеджер сборной 
страны Дмитрий Домани. Но перед 
началом конференции и он от не-
го отказался, а после того как Юлия 
Аникеева объявила о том, что добро-
вольно уходит в отставку, исчезли и 
остатки интриги. Андрей Кирилен-
ко был избран президентом практи-
чески единогласно: за него проголо-
совали 215 из 216 делегатов конфе-
ренции, а один бюллетень был при-
знан недействительным.

Новый президент РФБ — это, без-
условно, ярчайшая персона в отече-
ственном баскетболе, по крайней 
мере в нынешнем столетии, можно 
сказать, его живой символ. В 2001 
году Кириленко уехал из ЦСКА в 
клуб НБА «Юта Джаз» и был не про-
сто первым россиянином, закре-

пившимся в сильнейшей лиге ми-
ра, а ее суперзвездой. Он неодно-
кратно попадал в различные сим-
волические сборные, участвовал в 
2004 году в Матче всех звезд. Высту-
пая в Америке (после «Юты» он по-
играл за «Миннесота Тимбервулвс» 
и «Бруклин Нетс»), Андрей Кирилен-
ко помогал и сборной России. С его 
игрой связаны все важные награды, 

которые она завоевала,— это и золо-
то чемпионата Европы 2007 года, и 
бронза Олимпиады 2012 года.

Но при этом невозможно не обра-
тить внимание на тот момент, на ко-
торый указывали во время предвы-
борной кампании те, кто все же сом-
невался в целесообразности назначе-
ния Андрея Кириленко. Среди всех 
президентов федераций по олим-
пийским видам спорта в России есть 
только один моложе господина Ки-
риленко — 32-летняя Наталья Гарт, 
отвечающая за санный спорт. При 
этом у него нет практически никако-
го опыта руководящей работы, если 
не считать таковой реализацию бла-
готворительных проектов. Андрей 

Кириленко является главой фонда 
«Кириленко — детям», а не так дав-
но запустил программу «Школа 2.0».

Между тем сложившаяся в рос-
сийском баскетболе ситуация тре-
бует появления в нем сильного ан-
тикризисного менеджера. Еще при 
выдвижении своей кандидатуры 
Андрей Кириленко указал на «не-
гативный фон», возникший вокруг 
этого вида. Он держится уже не-
сколько лет и никуда не делся, когда 
в августе 2013 года РФБ возглавила 
Юлия Аникеева. После этого о рабо-
те федерации говорили в основном 
в связи с происходящими вокруг 
нее скандальными историями. Это 
и долгий судебный процесс, в кото-
ром РФБ выступала в качестве ответ-
чика, а пермская региональная фе-
дерация — истца, требующего при-
знать нелегитимность выборов, и 
различные конфликты с участием 
головной баскетбольной структуры.

Претензии к федерации высказы-
вала Счетная палата РФ, которая по 
итогам проведенной проверки при-
шла к выводу, что РФБ неэффективно 
использовала выделяемые государ-
ством средства (более 180 млн руб. 
в 2013 и 2014 годах). Также выясни-

лось, что РФБ не платит судьям, об-
служивающим матчи, которые про-
ходят под эгидой федерации. Кроме 
того, у Юлии Аникеевой возникли 
сложные отношения с клубами Еди-
ной лиги ВТБ, которые, например, 
не согласились с требованием феде-
рации платить крупные суммы за па-
спортизацию легионеров.

Параллельно происходило паде-
ние и интереса к баскетболу в Рос-
сии, и результатов ее сборных, в том 
числе главных. Женская не прошла 
квалификацию на Олимпиаду в Рио-
де-Жанейро, а мужской, исходя из ее 
свежих показателей, это будет очень 
трудно сделать.

Андрей Кириленко, как выясни-
лось, понимает глубину проблем, 
с которыми столкнется. Обозначая 
вчера свои приоритеты, он выделил 
сразу целый ряд тем. Он рассказал 
о необходимости решить вопрос с 
долгами федерации, «подтягивать» 
юношеский баскетбол, «консолиди-
ровать силы» и добиться того, что-
бы «в каждой семье был минимум 
один человек, который любит, иг-
рает или смотрит баскетбол», и да-
же высказал гораздо более, что ли, 
стратегическую и неординарную 
идею, дав понять, что, в отличие 
от прежних президентов, он сто-
ронник совершенно независимых 
от федерации лиг. Господин Кири-
ленко, всегда выступавший за кон-
структивные отношения с Единой 
лигой ВТБ, признался, что хотел бы, 
чтобы «профессиональные клубы 
могли договариваться между собой 
и организовывать профессиональ-
ные турниры, не вовлекая третью 
сторону». Причем, на его взгляд, это 
не только мужские клубы, но и жен-
ские, с которыми федерация «гото-
ва обсуждать возможность создания 
отдельной лиги». А в новый состав 

исполкома РФБ, ключевого органа 
управления структурой, вошли по-
мимо самого господина Кириленко 
несколько баскетбольных знамени-
тостей, представляющих то же поко-
ление, что и он, включая заместите-
ля гендиректора Единой лиги ВТБ 
Илону Корстин, противостоявшую 
Юлии Аникеевой на предыдущих 
выборах Светлану Абросимову, ми-
нистра спорта Нижегородской обла-
сти Сергея Панова и еще выступаю-
щего за ЦСКА Виктора Хряпу.

Некоторые реформы Андрею Ки-
риленко придется провести уже по 
воле вышестоящей организации. Пи-
ком баскетбольного кризиса в России 
была дисквалификация, наложенная 
на РФБ в июле Международной феде-
рацией баскетбола (FIBA). Она посчи-
тала положение дел в российском 
ведомстве «неприемлемым». Позже 
санкции были частично сняты. Одна-
ко FIBA уточнила, что будет тщатель-
но следить за тем, как РФБ исправ-
ляет свои ошибки. Надзор будет осу-
ществлять специальная группа, а пе-
ред РФБ поставлена цель в сотрудни-
честве с Министерством спорта РФ 
и Олимпийским комитетом России 
(ОКР) привести собственные устав и 
регламент в соответствие с уставом 
и регламентом FIBA, а также добить-
ся «прозрачности» и эффективности 
в своей деятельности. Крайний срок, 
установленный для завершения ре-
форм,— 30 апреля 2016 года.

Впрочем, президент ОКР Алек-
сандр Жуков сказал, что само по 
себе избрание Андрея Кириленко 
уже можно оценивать как плюс для 
РФБ. По его словам, в FIBA уверены, 
что ей «нужен такой авторитетный 
человек, который знает не только 
российский, но и международный 
баскетбол».

Алексей Доспехов

Чемпионат мира  
по легкой атлетике 
в Пекине
Мужчины
Длина. 1. Грег Рутерфорд (Великобритания) — 
8,41. 2. Фабрис Лапьер (Австралия) — 8,24. 3. Ван 
Цзяньань (Китай) — 8,18… 6. Александр Меньков 
(Россия) — 8,02. 

800 м. 1. Давид Рудиша (Кения) — 1.45,84. 2. Адам 
Кщот (Польша) — 1.46,08. 3. Амел Тука (Босния и 
Герцеговина) — 1.46,30. 

400 м с/б. 1. Николас Бетт (Кения) — 48,37. 2. Де-
нис Кудрявцев (Россия) — 48,51. 3. Керрон Клемент 
(США) — 48,75. 

Женщины
1500 м. 1. Гензебе Дибаба (Эфиопия) — 4.08,09. 
2. Фейт Кипегон (Кения) — 4.08,96. 3. Сифан Хассан 
(Нидерланды) — 4.09,34… 10. Татьяна Томашова 
(Россия) — 4.14,18. 

Диск. 1. Дения Кабальеро (Куба) — 69,28. 2. Санд-
ра Перкович (Хорватия) — 67,39. 3. Надине Мюллер 
(Германия) — 65,53.

СКАНДАЛ

Виктор Гончаренко  
ушел вслед за коэффициентом
Накануне матча «Урал»—«Терек» разразились сразу два скандала

Денис Кудрявцев уступил 
золото чемпионата мира 
кенийцу Николасу Бетту  
лишь на самом финише 
барьерной 400-метровки    
ФОТО REUTERS

Одной из самых обсуждаемых 
футбольных тем вторника была 
туманная ситуация вокруг коман-
ды премьер-лиги «Урал». По со-
общениям источников, главный 
тренер екатеринбуржцев Вик-
тор Гончаренко без явных причин 
спешно покинул клуб. Одновре-
менно букмекеры выставили нео-
жиданные коэффициенты на бли-
жайший домашний матч «Урала» 
с «Тереком», из которых следова-
ло, что грозненцы, располагаю-
щиеся ниже в турнирной таблице, 
являются однозначными фавори-
тами в выездной для них встрече.

Вчера сразу несколько извест-
ных спортивных изданий и ин-
тернет-ресурсов сообщили о спон-
танном решении главного трене-
ра «Урала» Виктора Гончаренко по-
кинуть клуб. Первым об этом объя-
вил белорусский «Прессбол». Позже 
информацию подтвердил со ссыл-
кой на свои источники «Спорт-Экс-
пресс», уточнив, что контракт с бе-
лорусским специалистом пока не 
расторгнут. А глава бывшего клуба 
Виктора Гончаренко — БАТЭ — Ана-
толий Капский, по информации бе-
лорусских СМИ, ранним утром во 
вторник встречал Гончаренко в аэ-
ропорту Минска. Впрочем, футболи-
сты «Урала» утверждали, что о сло-
жившейся ситуации ничего не зна-
ют, а новости узнают из интернета и 
что Виктор Гончаренко провел с ека-
теринбуржцами тренировку. Совет-
ник президента «Урала» Александр 

Тарханов заявил, что у него инфор-
мации об отставке Гончаренко нет, 
хотя именно Тарханов, руководив-
ший екатеринбуржцами в прошлом 
сезоне, вчера назывался в числе на-
иболее вероятных кандидатов на за-
мену. А позже отставку Гончаренко 
яростно опроверг сам «Урал».

Поток столь противоречивой ин-
формации выглядел довольно не-
ожиданно и странно еще и потому, 
что ситуация в «Урале» на старте се-
зона считалась стабильной, а о кон-
фликтах внутри клуба ничего из-
вестно не было. Более того, пришед-
ший летом в клуб Виктор Гончарен-
ко пользовался безоговорочной под-
держкой президента «Урала» Григо-
рия Иванова, который не раз заяв-
лял, что команде очень повезло за-
ключить соглашение со столь из-
вестным тренером, который выво-
дил БАТЭ в групповой турнир Лиги 
чемпионов, а в России удачно высту-
пал с «Кубанью». С турнирной точки 
зрения к Виктору Гончаренко тоже 
не могло быть претензий: при нем 
«Урал» с пятью очками занимал деся-
тое место, причем в шести стартовых 
турах уже сыграв со статусными «Зе-
нитом», «Динамо» и «Локомотивом», 
а также на выезде с «Анжи».

Мотивы Гончаренко покинуть 
клуб не ясны, однако одновремен-
но с информацией о грядущей от-
ставке белорусского специалиста 
букмекеры вчера выставили весь-
ма неожиданные коэффициенты 
на ближайший матч «Урала» про-

тив «Терека». По ним выходило, что 
грозненцы, не выигравшие пока 
ни одного матча и располагающие-
ся на два места ниже уральцев, в вы-
ездной встрече считаются явными 
фаворитами с достаточно высоким 
коэффициентом — от 1,40 до 1,74 
(в то время как на победу «Урала» 
ставки принимали от 4,20 до 5,40). 
Впрочем, в Национальной ассоци-
ации букмекеров вчера заверили 

”
Ъ“, что сигналов об «аномальных 

коэффициентах и ставках» в орга-
низацию не поступало. То же самое 
сказали и в Российской футбольной 
премьер-лиге (РФПЛ), проводящей 
чемпионат России.

Впрочем, нынешняя ситуация со 
ставками на матч «Урала» и «Терека» 
почти в точности копирует ту, что 
сложилась вокруг последнего мат-
ча этих же команд в Грозном в кон-
цовке прошлого сезона. Тогда «Урал», 
остро нуждавшийся в очках для со-
хранения места в премьер-лиге, при-
ехал на выезд без нескольких основ-
ных игроков, но все равно, по мне-
нию букмекеров, считался в матче с 
вышестоящим «Тереком» фаворитом 
(при этом выставлялись похожие ко-
эффициенты). Екатеринбуржцы вы-
играли со счетом 3:1 и именно бла-
годаря этой победе зацепились за 
14-е место в таблице, обезопасив се-
бя от вылета в первый дивизион на-
прямую. А в стыковых матчах «Урал» 
превзошел «Томь» и остался в премь-
ер-лиге на этот сезон.

Петр Кузнецов

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Супертурнир в Сент-Луисе (США)
Первый тур. Александр Грищук (Россия)—Вишванатан Ананд (Индия) 1:0. Ве-
селин Топалов (Болгария)—Хикару Накамура (США) 1:0. Максим Вашье-Лаграв 
(Франция)—Левон Аронян (Армения) 0,5:0,5. Аниш Гири (Голландия)—Уэсли Со 
(США) 0,5:0,5. Фабиано Каруана (США)—Магнус Карлсен (Норвегия) 0:1. Турнир-
ное положение: 1.Топалов — 2. 2–4. Аронян, Вашье-Лаграв, Гири — по 1,5. 5–7. 
Грищук, Карлсен, Накамура — по 1. 8. Со — 0,5. 9–10. Ананд, Каруана — по 0.

Дзюдо
Чемпионат мира в Астане
Мужчины
Весовая категория до 66 кг. 1. Ан Ба Уль (Южная Корея). 2. Михаил Пуляев 
(Россия). 3. Голан Поллак (Израиль) и Ришод Собиров (Узбекистан).
Женщины
Весовая категория до 52 кг. 1. Мисато Накамура (Япония). 2. Андреа Читу 
(Румыния). 3. Эрика Миранда (Бразилия) и Дарья Скрыпник (Белоруссия).

Лучшему российскому 
баскетболисту нынешнего 
столетия Андрею Кириленко 
предстоит выводить свой 
вид спорта из фактически 
кризисного состояния   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Д О С Ь Е Р О С С И Й С К А Я  Ф Е Д Е Р А Ц И Я  Б А С К Е Т Б О Л А

Российская федерация баскетбола (РФБ) была учреждена 27 октября 1991 года в качест-
ве преемницы Федерации баскетбола СССР. РФБ объединяет организации более чем из 
70 субъектов РФ. Под эгидой федерации проходят игры сборных России, мужского и жен-
ского чемпионатов, Кубка России, Ассоциации студенческого баскетбола, Детско-юношеской 
баскетбольной лиги и другие соревнования. В задачи РФБ также входит совершенствование 
системы подготовки спортсменов, обеспечение мероприятий по подготовке и участию 
в международных соревнованиях сборных и клубов. Спонсорами и партнерами РФБ являются 
компании Adidas, Molten, UTair, СК «Согласие» и другие. Согласно отчету за 2014 год, доходы 
РФБ составили 363 млн руб., расходы — 361,6 млн, в том числе на функционирование аппа-
рата федерации — 74,5 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К И Р И Л Е Н К О  А Н Д Р Е Й  Г Е Н Н А Д Ь Е В И Ч

Родился 18 февраля 1981 года в Ижевске. В 1997 году начал профессиональную карьеру 
баскетболиста в петербургском «Спартаке». В 1998-м перешел в ЦСКА, в котором в 1999–
2000 годах стал чемпионом России. В сезоне-2001/02 дебютировал в НБА за клуб «Юта», 
за который выступал в течение десяти лет. В 2007 году в составе сборной России выиграл 
чемпионат Европы (стал самым ценным игроком турнира), в 2011 году завоевал бронзу кон-
тинентального первенства. В 2011 году в связи с локаутом в НБА вернулся в ЦСКА, с которым 
выиграл Единую лигу ВТБ и чемпионат России. В 2012 году завоевал бронзу на Олимпиаде 
в Лондоне. В том же году вернулся в НБА, где провел по одному сезону в клубах «Миннесота» 
и «Бруклин». 11 декабря 2014 года «Бруклин» обменял спортсмена в «Филадельфию», где 
тот не провел ни одного матча. 24 февраля 2015 года вернулся в ЦСКА, с которым выиграл 
Единую лигу ВТБ. В июне объявил о завершении карьеры.
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